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ФИНАНСЫ Фальшивые купюры 
доведут банк до закрытия

Отказано в приеме

Тарас Фомченков

ЕСЛИ более 25 процентов бан-
коматов кредитной организации 
плохо защищены от попадания 
внутрь фальшивых купюр, то 
банк могут лишить лицензии — 
такое предложение накануне 
внесено в Совет Федерации од-
ной из общественных организа-
ций. Впрочем, эксперты сомне-
ваются в необходимости таких 
крутых мер. Хотя увеличить 
меры защиты, безусловно, необ-
ходимо. 

В Банке России между тем в 
курсе проблемы. Как уже писа-
ла «Российская газета», по сло-
вам первого заместителя пред-
седателя Банка России Георгия 
Лунтовского, проверки более 14 
тысяч устройств по приему на-
личных денег показали — пре-
ступники все чаще пользуются 
тем, что дешевые устройства 

проверяют лишь один-два ма-
шиночитаемых признака. А 
Центральный банк требует, что-
бы банкоматы распознавали че-
тыре признака.

Для начала разберемся, как 
купюры вообще попадают в бан-
комат? У них есть несколько пу-
тей, объясняет директор Банков-
ского института НИУ «Высшая 
школа экономики» Василий Со-
лодков. 

Первый способ, загибает 
пальцы эксперт «РГ», это по-
пасть в так называемый продви-
нутый банкомат, который рабо-
тает на базе рециркуляции. 

«Он принимает купюры, вну-
три они очень серьезно проверя-
ются и выдаются обратно. В этом 
случае проверка идет по всем 
степеням защиты, и получить на 
руки фальшивку пра-
ктически невозмож-
но», — уверяет эксперт.

ПРОЕКТ Правительство 
отказалось лишать прав 
должников по автоналогу

Оставят на колесах

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ напра-
вило отрицательный отзыв на 
законопроект, предлагающий 
блокировать водительские пра-
ва у должников по транспортно-
му налогу. 

Подобная инициатива сейчас 
рассматривается в Госдуме. По 
данным авторов проекта, в 
прошлом году задолженность по 
транспортному налогу состави-
ла около 2 миллиардов рублей, 
или почти 60 процентов задол-
женности по имущественным 
налогам. 

При этом, как сообщают сто-
ронники идеи, около 96 процен-
тов приходится на задолжен-
ность физических лиц. Запрет 
садиться за руль, по замыслу 
инициаторов проекта, подтол-
кнет должников к кассам.

Однако в правительстве стра-
ны инициативу раскритикова-
ли, как недостаточно обоснован-

ную. Как сказано в отзыве, раз-
работчики проекта не проанали-
зировали причины неуплаты 
транспортного налога, не объя-
снили, почему не работают ны-
нешние рычаги и почему нужна 
новая мера. Чем она поможет?

«Такая мера, как временное 
ограничение должников на 
пользование правом управле-
ния транспортным средством, 
была введена недавно: в прош-
лом году, — пояснил «РГ» пред-
седатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груз-
дев. — Она распространяется 
лишь на три категории должни-
ков: злостных неплательщиков 
алиментов, неплательщиков 
штрафов за нарушение правил 
дорожного движения, а также 
должников, возмещающих вред, 
причиненный преступления-
ми». Минимальный размер дол-
га для применения дан-
ной меры — 10 тысяч 
рублей.
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Архивы первых дней 
Великой Отечественной 
войны рассекретило 
министерство обороны 
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Разбираться в бюджетах 
всех уровней — от федераль-
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научат старшеклассников  
и их родителей  
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ные исследования может 
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селедки с прилавков 
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Сколько стоит провести 
приятный вечер 
с украинским замминистра
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Никита Михалков о новом 
российском кино, которое 
сделано без тяжкого 
звероподобного рвения 
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Распознать рак: почему 
российским врачам не уда-
ется выявлять и вылечивать 
онкологические заболева-
ния на ранних стадиях 

12
Томас Бах пугает россий-
ских олимпийцев новыми 
спортивными санкциями

ТЕМА С...
ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Ипотека 
под 10 процентов:
уже брать 
или
еще подождать
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Событие В Москве открылся 
39-й Международный кинофестиваль

Лестница 
к вершине

Игорь Зубков

П
овышение пенсионного 
возраста — в интересах са-
мих пенсионеров, а не 

только экономики, считает рек-
тор Российской академии народ-
ного хозяйства и государствен-
ной службы при президенте РФ 
Владимир Мау. 

В интервью «Российской га-
зете» он также рассказал о при-
ватизации, налоговом маневре, 
конкурирующих экономиче-
ских программах. А еще — об от-
мирании государства. Прогноз 
Карла Маркса, по его словам, 
сбудется совсем скоро.

Владимир Александрович, влас-
ти «приглушили» дискуссию по 
повышению пенсионного возра-

ста. Значит, от этой идеи решено 
отказаться?
ВЛАДИМИР МАУ: Вопрос в том, какую 
задачу это решает. Если чисто фи-
скальную, то это достаточно бес-
смысленно. 

Проще внутри бюджета чего-
нибудь перебросить на Пенси-
онный фонд или, скажем, вер-
нуться к модели Стабилизаци-
онного фонда и направить его на 
обслуживание пенсионных обя-
зательств. Есть много фискаль-
ных решений без повышения 
пенсионного возраста. 

Проблема не в том, чтобы за-
крыть дыру в Пенсионном фон-
де, а чтобы госпенсии стали бо-
лее адресными и более значи-
мыми. Поэтому, скорее всего, 
пенсионный возраст следует по-
вышать. 

Для этого, на мой взгляд, есть 
два разумных аргумента. 

Первый — позволит сконцен-

трировать деньги у тех, кому 
они нужны более всего, то есть у 
людей старших пенсионных воз-
растов. 

И второй — так можно решить 
проблему падения вклада трудо-
вых ресурсов в ВВП. 

Повышение пенсионного 
возраста до 65 лет увеличит чи-
сленность людей трудоспособ-
ного возраста на 9 миллионов. 
Это примерно население Шве-
ции. С точки зрения экономиче-
ского роста, согласитесь, вещь 
достаточно полезная.

На это есть возражения, что бу-
дущей экономике труд не очень 
будет нужен.
ВЛАДИМИР МАУ: Эти разго-
воры идут регулярно 
более 200 лет. 

Валерий Кичин

В
чера индийской исто-
рико-приключенче-
ской эпопеей «Бахуба-
ли. Завершение» от-
крылся 39-й Москов-

ский международный кинофе-
стиваль — после Венецианского 
старейший в мире. 

За неделю в его программах 
пройдут 225 фильмов из 64 
стран, 13 — в главном конкурсе. 
От России в борьбу за главный 
приз «Золотой святой Георгий» 
вступают фильмы «Карп отморо-
женный» Владимира Котта, 
«Купи меня» Вадима Перельмана 
и «Мешок без дна» Рустама Хам-
дамова по новелле Рюноскэ Аку-
тагавы «В чаще». С ними сорев-
нуются картины из Австрии, Ар-
гентины, Дании, Индии, Испа-
нии, Китая, Кореи, Турции, Фин-
ляндии, Японии.

Президент жюри — иранский 
режиссер, двойной лауреат 
ММКФ Реза Миркарими. Вместе с 
ним судьбу конкурсных картин 
решат итальянская актриса Ор-
нелла Мути, финский режиссер 
Йорн Доннер, драматург и ре-
жиссер Альберт Серра (Испания) 
и Александр Адабашьян (Россия). 
Жюри конкурса документальных 
фильмов возглавляет швейцар-
ский режиссер Кристиан Фрай. 

В числе главных событий — 
ретроспективы фильмов Андрея 
Кончаловского и Евгения Юфи-
та, более близкое знакомство с 
кино Аргентины, Индии, Кореи, 
программа «Обыкновенный фа-
шизм». 

По обыкновению, фестиваль 
предлагает обширную инфор-
мационную программу, в кото-
рой лидируют творцы и стили, 
чаще всего не известные или не-

справедливо забытые в России. 
Рекомендовать здесь шедевры 
не берусь — их нет. Почти все 
картины, вошедшие в мою «ве-
ликолепную семерку», далеки 
от вершин, когда-то блиставших 
на ММКФ. Но все по-своему ин-
тересны и представляют малоз-
накомый нашей публике срез 
умонастроений, характерных 
для мирового кино смутного 
времени.

1. О теле и душе 
(Венгрия) — программа 
«Эйфория окраины».

Фильм Илдико Эньеди — о 
странностях любви, о противо-
речиях женской психи-
ки. Действие происхо-
дит на скотобойне. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владимир Мау — о повышении пенсионного возраста, 
налогах и Карле Марксе

Умные и здоровые

Церемония открытия 39-го 
Московского международного 
кинофестиваля по традиции 
 состоялась в театре «Россия».
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Австралийский доллар  45,3938
Азербайджанский манат  35,3813
Армянский драм**  12,5309
Белорусский рубль  31,1972
Болгарский лев  34,3194
Бразильский реал  18,0354

Венгерский форинт**  21,7196
Вон Республики Корея***  52,6600
Гонконгский доллар*  77,1249
Датская крона*  90,2611
Доллар США  60,1482
Евро  67,1495

Индийская рупия**  93,2097
Казахстанская тенге**  18,3471
Канадский доллар  45,1529
Киргизский сом**  87,5647
Китайский юань*  88,0518
Молдавский лей*  32,8293

Новый туркменский манат  17,2098
Норвежская крона*  70,7318
Польский злотый  15,8189
Румынский лей  14,6232
СДР  82,9275
Сингапурский доллар  43,2783

Таджикский сомони*  68,5332
Турецкая лира  17,0779
Узбекский сум***  15,3014
Украинская гривна* 23,1073
Фунт стерлингов  76,1536
Чешская крона*  25,5417

Шведская крона*  68,7534
Швейцарский франк  61,8109
Южноафриканский рэнд*  46,3616
Японская иена**  54,1802

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.06.17 

Акцент

 За неделю в программах 
ММКФ пройдут показы 225 
фильмов из 64 стран. 13 кар-
тин — в основном  конкурсе

ЦИФРА

9
МИЛЛИОНОВ
человек — на столько увеличится 
число работающих граждан в Рос-
сии, если поднять пенсионный 
возраст до 65 лет. Это примерно 
население Швеции.
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ПРЕЗИДЕНТ 
Владимир 
Путин 
поговорил 
с членами РАН 
о лидерстве 
России 
в техноло- 
гической 
революции

УЧЕНЫМ — 
НАУКА

Кира Латухина

ВЧЕРА президент собрал в Крем-
ле руководителей ведущих вузов 
страны и институтов Российской 
академии наук, а также мини-
стерства образования и науки. 
Нужно помочь экономике стать 
лидером технологической рево-
люции, объяснил он глобальную 
задачу. Также речь шла о новых 
правилах избрания руководства 
РАН.

«Мы не так давно встречались 
— может быть, не в таком широ-
ком составе, — по-моему, 30 мая, 
говорили о том, что нужно сде-
лать для того, чтобы обеспечить 
эффективную организацию рос-
сийской науки», — заметил глава 
государства. «Все, кто присутст-
вовал тогда на встрече, говорили, 
что такие шаги должны быть 
предприняты», — напомнил он. 
«Вопрос в том, как это организо-
вать, как это сделать, включая и 
способы избрания президента 
академии наук», — заметил Вла-
димир Путин.

«Это не процедурный вопрос, 
это вопрос серьезный, очень важ-
ный, сущностный, который в зна-
чительной степени должен опре-
делять эти приоритеты, и взаимо-
действие с органами власти, 
управления, и в регионах, кстати, 
говоря, разумеется, и с федераль-
ными органами власти», — под-
черкнул глава государства.

«Сегодня — 22 июня, день на-
чала Великой Отечественной 
войны, день, когда враг веролом-

но напал на нашу Родину», — про-
должил президент и напомнил 
про огромный вклад, который 
внесла советская, российская на-
ука в победу над врагом. «Мы хо-
рошо знаем и лучший, — а это 
признано всеми экспертами, — 
лучший танк Второй мировой 
войны — Т-34, это и известные ми-
нометы «Катюша», сегодня по-
добные системы называются си-
стемами залпового огня, это 
наши штурмовики, одни из са-
мых лучших в мире, и так далее и 
так далее, — перечислил Путин. — 
Очень многое было сделано со-
ветской тогда наукой для того, 
чтобы победить этого коварного 
врага, противника».

«Сегодня мы должны обеспе-
чить безусловное развитие рос-
сийской экономики, причем сде-
лать это так, чтобы наша страна 
не только вписалась, а была од-
ним из лидеров уже начавшейся 
технологической революции, 
чтобы в новый технологический 
уклад Россия вошла в качестве 
одного из лидеров», — поставил 
задачу глава государства.

«Такие шансы у нас, безуслов-
но, есть, несмотря на все потери, 
которые российская наука поне-
сла в середине 90-х — начале 
2000-х годов», — считает он. 
Остался колоссальный потенци-
ал, есть и база, и новые серьезные 
достижения, причем мирового 
уровня.

«Двигаться нужно вперед, мы 
говорили об этом, еще раз повто-
ряю и надеюсь, что мы сегодня в 
ходе откровенной и конструктив-
ной дискуссии придем к таким 
решениям, которые позволят нам 
принять окончательные решения 
на законодательном уровне», — 
сказал Путин.

«Проект соответствующего 
закона готов, мне бы очень хоте-
лось услышать ваше мнение по 
этому вопросу», — пригласил к 
дискуссии президент. Дальней-
шее обсуждение шло в закрытом 
режиме.

Ранее помощник президента 
Андрей Фурсенко заявил, что на 
встрече с академиками затраги-
вался вопрос о главе РАН. Путин 
исключил возможность назначе-
ния руководителя академии пра-
вительством или президентом: 
его должно избирать академиче-
ское сообщество.

В новый технологи-
ческий уклад 
Россия должна 
войти в качестве 
одного из лидеров, 
поставил задачу 
Путин

ВЛАСТЬ  Владимир Путин обсудил с членами правительства проблемы, о которых 
говорили на «Прямой линии» 

Убирайте за собой
Кира Латухина

В
стречу с членами прави-
тельства президент начал с 
проблем, которые гражда-

не подняли на «Прямой линии»: 
указал оперативнее выделять 
средства пострадавшим от сти-
хии, регионам дать денег на доро-
ги, чтобы не ездить на телегах, и 
за месяц закрыть свалку в Бала-
шихе.

Прежде всего, глава государ-
ства вспомнил жалобы из райо-
нов, пострадавших от паводков и 
пожаров, где люди до сих пор не 
получили средства. «Справедли-
вые нарекания, — оценил Влади-
мир Путин. — Деньги-то не дошли 
или не везде дошли!» Президент 
указал и федеральным, и регио-
нальным властям держать во-
прос под строгим контролем: и 
компенсации, и восстановление 
жилья.

Средства из Резервного фонда 
выделяются уже не 3—6 месяцев, 
а за 10 дней, рапортовал глава 
МЧС Владимир Пучков и предло-
жил возложить на его ведомство 
функцию по усилению контроля 
за деятельностью местных и ре-
гиональных властей по подготов-
ке документов и уточнению спи-
ска пострадавших в зонах чрез-
вычайной ситуации, а также по 
доведению до людей необходи-
мой помощи, восстановления 
жилья и инфраструктуры. «Я не 
против: надо только с юристами 
проговорить», — отреагировал 
Путин. «Нужно дисциплиниро-
вать это», — согласился он и заме-
тил, что да, в день «Прямой ли-
нии» средства были перечислены 
из казны. Но на счетах в регионе 
деньги-то были. «И зная, что пе-
ревод обеспечен сто процентов, 

могли бы начать работу своевре-
менно», — подчеркнул президент. 
«МЧС должны внимательно на-
блюдать за тем, что происходит, и 
оперативно работать по опреде-
лению объемов ущерба», — ука-
зал он.

Как только определены пере-
чни, то средства сразу перечи-
сляются, заверил глава минфина 
Антон Силуанов, добавив, что во-
прос на особом контроле. «Но не-
замедлительно не получается, — 
вмешался президент. — Если в 
день проведения «Прямой ли-
нии» перечислены деньги: зна-
чит, не незамедлительно. Внима-
тельно нужно отнестись».

Жители подмосковной Бала-
шихи одержали вчера большую 
победу: добились наконец вчера 
закрытия своей свалки — Путин 
поручил сделать это за месяц. 
Главу государства не устроили 
сроки, которые назвали чинов-
ники — в 2019 году. Люди не долж-
ны жить на свалке, убежден он.

Губернатор обещал закрыть в 
2019 году, а пока начнутся работы 
по установке очистных систем, 
снова объяснял глава минприро-
ды Сергей Донской. «А до 2019 
года мусор туда будут свозить?» — 
переспросил глава государства. 
«Эта свалка не входила в список 
полигонов, которые должны были 
ликвидироваться», — пытался 
оправдаться Донской. «Мусор бу-
дут свозить?» — снова повторил 
Путин. «Не принято решение 
окончательного закрытия на дан-
ный момент», — с явным волнени-
ем констатировал министр. «По-
слушайте меня, и чтобы Воробьев 
(губернатор Московской области. 
— Прим. «РГ») меня услышал: в те-
чение месяца закрыть эту свалку! 
— потребовал президент. — Доку-

менты должны быть подготовле-
ны в самые короткие сроки. Я 
имею в виду эту экспертизу... Не 
знаю, за какое время можно сде-
лать, но через месяц я спрошу вас 
и Воробьева. Вы сказали, он дол-
жен написать заявку на получе-
ние средств: считайте, что он ее 
написал, к концу дня она точно 
будет».

Тем более что средства есть, 
президент подсчитал: 5,4 млрд из 
федерального бюджета и 1,5 
млрд — экологический сбор — это 

почти 7 млрд. «Используйте эти 
средства, если нужно — можно 
даже из резервного фонда прави-
тельства или моего резервного 
фонда», — предложил он. «И са-
мым оперативным образом ре-
шить эту проблему — складиро-
вать отходы вдали от мест посто-
янного проживания людей», — за-
ключил Путин, поручив главе 
правительства взять на контр-
оль.

Кроме того, президент пору-
чил премьер-министру прорабо-
тать вопрос с перераспределени-
ем топливных акцизов в пользу 
регионов. Иначе дорожная сеть 
деградирует, и люди будут пере-

двигаться на телегах.
Региональные дорожные фон-

ды получают недостаточно 
средств, чтобы обеспечивать 
нормальное состояние дорог, 
рассказал о проблеме министр 
транспорта Максим Соколов. В 
основной массе в них не идут до-
полнительные акцизы. 

В последние годы было реше-
но повысить акцизы, они стали 
направляться на общефедераль-
ные цели, подтвердил глава мин-
фина Силуанов. Передача этого 

источника в регионы может выз-
вать проблемы с обязательства-
ми, беспокоился он. Ведомство 
готовит предложения по налого-
вым изменениям. И там можно 
будет вопрос отрегулировать.

Когда принимали решение по 
этим акцизам, исходили из того, 
что они будут в основном посту-
пать в регионы, напомнил Путин. 
«Пропорция соблюдалась: 88 
процентов в регионы и 12 про-
центов в федеральный бюджет», 
— пояснил Соколов. Но два года 
назад были приняты решения по 
увеличению акцизов по разным 
классам бензина и дизельного то-
плива — на четыре рубля, но из 

них только один рубль попал в 
региональный дорожный фонд, 
не скрывал он.

Приняли решение в достаточ-
но сложных экономических 
условиях, но сейчас прогноз ВВП 
меняется к лучшему, увеличи-
лись доходы бюджета, сказал 
президент. Перераспределение в 
рамках налоговой системы не 
должно быть таким, что акцизы 
регионам оставите, но «отщипне-
те» так, что на дороги опять денег 
не останется, сказал он Силуано-
ву.

В этом году должны подгото-
вить предложения, в следующем 
принять законодательство, а в 
2019 году все уже заработает, со-
общил министр. 

«Опять в 2019-м», — вздохнул 
президент. 

После чего обратился к пре-
мьер-министру: «Я вас прошу от-
дельно по этому вопросу с колле-
гами поработать. Я сейчас не 
буду определять, сколько имен-
но, но совершенно точно нужно 
часть того, что мы собрали по 
этим акцизам, перераспределить 
в пользу регионов». 

«Подумайте, Антон Германо-
вич, я вас прошу, поработайте 
вот именно в этом плане, иначе 
мы уйдем до 2019 года, потом бу-
дет 2020-й, потом 2025-й, и бу-
дем на телегах там ездить, и там 
невозможно вообще будет пере-
двигаться... дорожная сеть дегра-
дирует», — заключил глава госу-
дарства, обращаясь к министру 
финансов Антону Силуанову.

Продолжение темы на с. 8.

Дата В России почтили память тех, кто отдал жизни за Победу

Никто не забыт

Кира Латухина, Иван Петров 

В 
День памяти и скорби 
Владимир Путин воз-
ложил венок к Могиле 
Неизвестного Солдата 
у Кремлевской стены в 

Александровском саду.
День памяти и скорби 22 июня 

— официальная памятная дата на-
чала Великой Отечественной 
войны. В этот день президент по-
чтил память защитников Отече-
ства, погибших в боях против не-
мецко-фашистских захватчиков. 
Несмотря на ливень, Путин отка-
зался от зонта и стоял с непокры-
той головой. Солдаты роты По-
четного караула установили ве-
нок из еловых ветвей и красных 
гвоздик, с лентой в цветах рос-
сийского флага. Золотом шла 
надпись: «Неизвестному солдату 
от президента Российской Феде-
рации». Владимир Путин распра-
вил ленты и склонил голову в па-
мять о тех, кто погиб в годы вой-
ны. 

Президент также возложил 
цветы к обелискам городов-геро-
ев. Церемония завершилась мар-
шем войск Московского гарнизо-
на, представляющих три вида Во-
оруженных сил: Сухопутные 
войска, Воздушно-космические 
силы и Военно-морской флот. 

В церемонии также приняли 

участие премьер Дмитрий Мед-
ведев, председатель Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко, 
спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин, руководитель кремлевской 
администрации Антон Вайно, 
министр обороны Сергей Шойгу 
и другие члены правительства, 
парламентарии и представители 
ветеранских организаций.

Кроме того, в память о начале 
Великой Отечественной военные 
раскрыли архивные документы: 
на сайте минобороны появился 
новый раздел, посвященный со-
бытиям 22 июня 1941 года. В нем 
представлены уникальные, ранее 
никогда не публиковавшиеся до-
кументы с воспоминаниями со-
ветских военачальников, очевид-
цев событий 22 июня 1941 года и 
хроника первых дней войны 
СССР против Германии. Все опу-

бликованные данные были полу-
чены из рассекреченных фондов 
Центрального архива миноборо-
ны.

В документах содержится так-
же информация о ходе разверты-
вания войск Прибалтийского, 
Киевского и Белорусского осо-
бых военных округов по «Плану 
обороны государственной грани-

цы 1941 года» и степени готовно-
сти оборонительного рубежа по 
линии госграницы к началу вой-
ны. Многие военачальники также 
поделились своими воспомина-
ниями об обстановке, в которой 
части и соединения впервые 
вступили в бой с немецко-фа-
шистскими войсками. В новом 
разделе можно узнать и о качест-
ве обеспечения разведданными 
командования округа и фронта 
накануне войны.

Президент также возложил цветы к обелискам городов-героев в Александровском саду.

Акцент

 На сайте минобороны 
появился новый раздел 
о событиях 
22 июня 1941 года

Акцент

 Региональные дорожные 
фонды получают 
недостаточно средств, 
чтобы обеспечивать 
нормальное состояние дорог

МНЕНИЕ Нужна Стратегия
госполитики по защите 
прав потребителей

Защитить 
на всех уровнях

Вячеслав Тимченко, 
председатель Центрального совета Объединения 
потребителей России, член Совета Федерации

СЕГОДНЯ Государственная дума ратифицирует продле-
ние Соглашения об обязательной маркировке одежды из 
натурального меха, которое в период пилотной реализа-
ции в 2015 — 2016 годах позволило снизить оборот фальси-
фицированной, контрафактной и некачественной пушной 
продукции, а на минувшей неделе приняла в первом чте-
нии ряд поправок в Закон «О защите прав потребителей», 
регламентирующих продажу товаров и услуг через Интер-
нет. Это только отдельные меры, которые будут и должны 
предприниматься для защиты прав потребителей, необхо-
димо поставить регулирование данной сферы на систем-
ную основу. 

Права потребителей во всевозможных аспектах стали 
одним из главных вопросов, которые в ходе Прямой линии 
граждане обсуждали с президентом России. Это логично, 

объяснимо и понят-
но, ведь потребите-
лем в самом широ-
ком смысле — това-
ров, услуг, продо-
вольственных, сы-
рьевых, энергетиче-
ских и иных ресурсов 
— является каждый из 
нас. Качество и до-
ступность товаров, 
своевременность и 
должный профессио-

нальный уровень оказания услуг, их релевантность обще-
ственному запросу и тому подобные моменты во многом 
определяют благополучие людей, служат критериями 
оценки качества жизни... 

Обеспечение потребительского запроса и защита прав 
потребителей требуют системного подхода, полномочия 
по реализации которого должны быть гармонично распре-
делены между различными уровнями власти. При этом 
важно соблюсти баланс интересов всех сторон, участвую-
щих в соответствующих правоотношениях, не поставив в 
проигрышное положение ни производителей, ни посред-
ников между ними и потребителями. Понимание этого 
есть на уровне руководства страны, что явствует в том чи-
сле из самого посыла поручений президента. Националь-
ная система защиты прав потребителей выводится на 
принципиально новый уровень: Владимир Путин поручил 
разработать и утвердить Стратегию государственной по-
литики РФ в области защиты прав потребителей до 2030 
года. В результате Национальная система защиты прав по-
требителей будет укреплена на всех уровнях и одновре-
менно в наиболее проблемных звеньях. Качество и доступ-
ность всего спектра товаров и услуг для всех граждан Рос-
сии – вот главные характеристики, которых мы намерены 
достичь с помощью этого масштабного документа.

Отказано 
в приеме

Именно второй тип банкоматов является са-
мым опасным с точки зрения шанса получить 
из него «на выходе» фальшивую купюру, под-

черкивает директор Банковского института НИУ «Выс-
шая школа экономики» Василий Солодков. 

«Причина в особенностях его работы. Банкомат при-
нимает купюры, но проверяет по небольшому числу па-
раметров, а взамен, при запросе, выдает не те, которые 
принял от клиентов, а те, которые привозят инкассато-
ры непосредственно из банка», — объясняет эксперт ме-
ханизм работы устройства. Таких банкоматов — боль-
шинство, около 90 процентов. И тогда ответственность 
за выдачу фальшивой купюры, привезенной инкассато-
рами, полностью лежит на банке, в котором ее провери-
ли, как говорится, не до конца. 

Плохо другое — 
обычному потреби-
телю отличить один 
банкомат от другого 
практически невоз-
можно. В самом зда-
нии банка, напри-
мер, могут рядом 
стоять банкоматы 
нового образца и 
уже устаревшие. То 
же самое сплошь и 
рядом встречается и 
на улице. При этом 
теоретически фаль-
шивых купюр не должно быть ни там, ни там, подчерки-
вает Солодков. 

Что же до меры наказания банков за выдачу фальши-
вых купюр, сопряженную с лишением лицензии, то тут 
однозначного решения быть не может, считает эксперт. 

Шкала наказаний, кстати, предлагается прогрессив-
ная. Если у кредитной организации требованиям ЦБ не 
соответствуют менее 25 процентов от общего числа бан-
коматов — штраф.  

«Если же количество «серых» банкнотоприемных 
устройств составляет более 25 процентов от общего ко-
личества, то необходимо ставить вопрос о прекращении 
деятельности до устранения нарушений либо даже об от-
зыве лицензии», — подчеркивается в обращении в Совет 
Федерации.

«Если стать на точку зрения потребителя, то наказа-
ние должно быть обязательно, — уверен Солодков. — Ведь 
обменять фальшивую купюру он не сможет, так как дока-
зать тот факт, что именно эту денежку клиент получил в 
конкретном банкомате, практически невозможно. Поэ-
тому контроль за ситуацией нужно ужесточать. Но и 
оставить банкам шанс исправить ситуацию».  

Распоряжение 
Правительства Российской Федерации

от 15 июня 2017 г. № 1257-р г. Москва
Принять предложение Минкультуры России о присуждении в 2017 году 

премии Правительства Российской Федерации имени Федора Волкова за 
вклад в развитие театрального искусства Российской Федерации:

государственному бюджетному учреждению «Татарский государствен-
ный Академический театр имени Галиасгара Камала»;

бюджетному учреждению «Театр кукол Республики Карелия»;
Гранатову Борису Александровичу — художественному руководителю 

бюджетного учреждения культуры Вологодской области «Вологодский 
областной театр юного зрителя».

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев
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Отличить современ-
ный банкомат 
от старого, в кото-
ром могут быть 
фальшивые купю-
ры, невозможно

Полную версию статьи читайте на сайте 
rg.ru/art/1418570

Обеспечение потре-
бительского запроса 
и защита прав потре-
бителей требуют 
системного подхода

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

ПАВШИХ БЕЗ ВЕСТИ 
ВОЗВРАЩАЮТ ДОМОЙ 
В Тверской области и в Москве в семьи фронтовиков переданы награды, найден-

ные поисковиками на местах боев.  

Из эстонского поселка Сиргала вместе с медалью «За отвагу» доставлены на 

Тверскую землю и c почестями захоронены останки красноармейца Бобрикова 

Сергея Сергеевича. Как рассказал «РГ» координатор «Поискового движения 

России» по Тверской области Олег Сергеев, их земляк числился пропавшим без 

вести. А нашли его в августе 2016 года коллеги-поисковики из Таллина — участни-

ки военно-исторического объединения «FrontLine». По номерной медали «За 

отвагу» останки погибшего смогли идентифицировать. А потом, уже при под-

держке российских следопытов, удалось найти родных. В церемонии захороне-

ния, которая собрала в поселке Кесова Гора более тысячи человек, приняла 

участие племянница погибшего бойца — Анна Леонидовна Бобрикова.    

А в семью уроженца Тульской области Федора Леонтьевича Трефилова, кото-

рый погиб в ноябре 44-го, возвращено сразу две медали «За отвагу». Их обнару-

жили вместе с останками в местах ожесточенных боев на территории Калинин-

градской области. Стараниями сотрудников управления Минобороны России 

по увековечению памяти защитников Отечества и военного комиссариата Мо-

сквы удалось восстановить фронтовую судьбу солдата и найти его родных. У 

стрелка, а потом пулеметчика Федора Трефилова было три ранения — одно в 

июле 43-го и два подряд в июне 44-го. Но из тех переделок он выбрался, в сентя-

бре 43-го награжден медалью «За отвагу», в октябре 44-го — еще одной... 

Пролежавшие в земле много десятилетий, эти реликвии были переданы вчера, 

во время мемориальной акции у Белорусского вокзала, внучке погибшего бой-

ца — Надежде Ивановне Багрянцевой и правнуку Юрию. Теперь, решили они на 

семейном совете, надо непременно побывать в тех краях, где сражался и нашел 

свой последний приют, их дед и прадед. 

Подготовил Александр Емельяненков

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ИНИЦИАТИВА За брань в семье 
могут ввести арест на 15 суток

С поправкой на мат

Татьяна Замахина 

В КРУГУ семьи вскоре придется 
следить за языком. Депутаты со-
бираются вернуть советскую 
норму о санкциях за нецензур-
ную брань и прочие виды «дебо-
ширства» в квартирах. Комитет 
Госдумы по законодательству и 
госстроительству рекомендовал 
принять в первом чтении зако-
нопроект на эту тему.

Согласно статистике, кото-
рую озвучивал глава МВД Влади-
мир Колокольцев, в 60% случаев 
насилие в отношении детей со-
вершают члены их семей. Группа 
авторов поправок от «ЕР», КПРФ 
и ЛДПР считают, что семьи, где 
стоит «мат коромыслом», нахо-
дятся в зоне риска. Склоки и про-
чие виды «дебоширства» «отри-
цательно влияют на воспитание 
несовершеннолетних, создают 
нервозную обстановку » в се-
мьях, написали депутаты в поя-
снительной записке. Полицей-
ские по сигналам соседей и сей-
час выезжают на место, однако 
нарушители обычно остаются 
безнаказанными, если не обна-
руживается следов насилия.

По нынешним законам, за 
мелкое хулиганство, включаю-
щее «нецензурную брань или 
другие умышленные действия, 
выражающие явное неуважение 
к личности», штрафуют только в 

общественных местах. Теперь 
упоминание об этом исчезнет из 
статьи 20.1 (Мелкое хулиганст-
во) КоАП, пояснил один из авто-
ров, депутат Дмитрий Вяткин. Он 
вспомнил советское время, когда 
мелкое хулиганство не ограничи-
валось только общественным 
пространством, а наказывалось 
повсеместно — где удастся зафик-
сировать.

Итак, штраф за мелкое хули-
ганство — вне зависимости от ме-
ста конфликта — составит от 1 до 
2 тысяч рублей (сейчас от 500 ру-
блей до 1 тысячи). Альтернати-
вой станут обязательные работы 
на срок до 40 часов (такого нака-
зания пока нет). При этом за по-
вторное нарушение штраф соста-
вит от 3 тысяч до 5 тысяч рублей. 
Как альтернатива — дебошир по-
лучит до 15 суток ареста, либо 
обязательные работы на срок до 
80 часов. Очевидно, что в боль-
шинстве случаев к моменту при-
езда полиции брань и битье посу-
ды уже прекратятся, так что, по 
всей видимости, будут использо-
ваться показания бдительных со-
седей. А отношения среди жиль-
цов, как известно, не всегда быва-
ют идеальными. Это и стало 
основанием для критики попра-
вок. Кроме того, у их оппонентов 
возникли сомнения, не нарушает 
ли инициатива норму о непри-
косновенности личной жизни.

СПЕЦСЛУЖБЫ Таможенникам удалось резко 
сократить наркотрафик в Россию

Стрела с начинкой
Владимир Богданов

С 
начала года сотрудники 
Федеральной таможен-
ной службы изъяли из не-

законного оборота свыше 2,5 
тонны наркотиков и почти 1,5 
тонны прекурсоров. По итогам 
прошлого года таможенники 
изъяли в 1124 случаях свыше 
800 килограммов запрещенных 
веществ. Об этом на пресс-кон-
ференции на тему «Таможня 
против незаконного оборота на-
ркотиков» сообщил замести-
тель руководителя ФТС Анато-
лий Серышев. 

— Противодействие контра-
банде наркотиков остается од-
ним из приоритетных направле-
ний деятельности российской 
таможенной службы. Прежде 
всего, мы изымаем наибольшее 
количество наркотиков по кана-
лу международных почтовых на-
правлений. На втором месте сто-
ит досмотр багажа, на третьем 
месте — ручная кладь, на четвер-
том месте — тайники и оборудо-
вание в основном транспортных 
средств, — заявил Серышев.

По его словам, сотрудники 
таможни в последнее время изъ-
яли около 3 килограммов абсо-
лютно новых психоактивных ве-
ществ. Раньше в Россию они не 
поставлялись.

 По информации же Генпро-
куратуры, сегодня каждое один-
надцатое зарегистрированное 
преступление в России имеет 
отношение к наркотикам. Но 
совместная работа правоохра-
нительных органов, в том числе 
и ФТС, приносит свои плоды. 
Например, количество изъятых 
на момент возбуждения уголов-
ных дел наркотиков сократи-
лось более чем в два раза — с по-
чти 52 тонн в 2015 году до 24 
тонн в 2016-м. 

По словам Серышева, сегод-
ня основные наркоугрозы исхо-
дят из Латинской Америки, от-
куда морским путем широким 
потоком идет кокаин, Северной 
Африки, Центральной Азии. От-
туда гонят гашиш и синтетику. 

Ну и, конечно, главная угроза 
исходит из Афганистана, миро-
вого производителя героина и 
опиатов. Увеличились поставки 
синтетических наркотиков и из 
Европы. 

Серышев также отметил рост 
успешного взаимодействия с 
аналогичными структурами 
Германии и стран Прибалтики. 

За прошлый год таможенни-
ки задержали свыше 200 росси-
ян–наркокурьеров. Иностран-
цев было задержано более 60 че-
ловек, причем каждый третий 
был гражданином Украины. 

Замглавы ФТС рассказал и о 
некоторых наиболее крупных 
задержаниях зелья. В частности, 
не так давно из Бельгии в адрес 
одной из российских строитель-
ных фирм поступила землерой-
ная машина, как говорится, «не 
первой свежести». Но стрела у 
нее была совершенно новая. Это 
и заинтересовало таможенни-
ков. С помощью МЧС они раз-
монтировали стрелу. И нашли в 
ней около 800 килограммов на-
ркотиков. 

В Алтайском крае при полу-
чении международного почто-
вого отправления в почтовом 
отделении села Большая Кыркы-
ла был задержан 22-летний 
местный житель, который зака-
зал себе из Испании так называ-
емые марки, пропитанные на-
ркотиком ЛСД. 

Отвечая на вопрос корре-
спондента «РГ», устраивает ли 
таможню поступающая техника 
для обнаружения контрабанды 
запрещенных веществ, Серы-
шев ответил, что в целом руко-
водство ФТС довольно имею-
щимся оборудованием. При 
этом он особо подчеркнул, что 
приоритет отдается отечествен-
ной аппаратуре. «Она и дешев-
ле, и по некоторым параметрам 
превосходит зарубежные образ-
цы», — заявил Серышев. 

МЕГАПОЛИС

В Москве 
появятся 
новые 
стандарты 
жилой 
застройки 

ЖИТЬ ЗЕЛЕНО

Сергей Бабкин

ДО КОНЦА года в Москве поя-
вятся новые нормы проектиро-
вания жилых районов. Об этом 
вчера на конференции «Ком-
фортный город» заявил главный 
архитектор столицы Сергей 
Кузнецов.

Речь идет о региональных 
нормах градостроительного 
проектирования (РНГП), кото-
рые закрепят главные требова-
ния к современным москов-
ским кварталам. Это отказ от 
микрорайонного планирования 
в пользу квартального, разгра-
ничение дворовых и публичных 
пространств, разнообразие за-
стройки: рядом с высотками 
должны располагаться малоэ-
тажные блок-секции. В проекте 
норм нет прямого ограничения 
по высотности, однако, по мне-
нию экспертов, невозможно 
строить кварталы из одних 
лишь «свечек», потому что тог-
да придется менять и нормы ос-
вещенности, и другие техниче-
ские регламенты. 

Парковки, детские площад-
ки, поликлиники и школы нуж-
но строить в шаговой доступно-
сти от домов. Отдельное место в 
региональных нормах отводит-
ся сейчас правильному исполь-
зованию зеленых зон: по мне-
нию разработчиков, деревья не 
должны быть хаотично разбро-
саны по двору. Гораздо эффек-
тивнее часть зелени вынести за 
пределы двора, чтобы создать 
скверы и променады, уверен 
Кузнецов. 

— По старым нормативам во 
дворе на одного человека долж-
но было приходиться 5,3 ква-
дратного метра зелени, а по 
РНГП — 3 метра на человека, — 
отметила креативный директор 
и главный архитектор разра-
ботчиков РНГП Дина Дридзе. — 
Но пространство не будет ме-
нее зеленым, так как произой-
дет просто перераспределение 
растительности.

В проекте жилые территории 
разделены на так называемые 
урбан-блоки: это сами дома, ма-
газины на первых этажах, дво-
ры, спортивные площадки. То 
есть приватная территория, за-
крытая для жителей других до-
мов. Вся инфраструктура долж-
на находиться в радиусе 100 ме-
тров: в парикмахерские, магази-
ны и мастерские можно будет 
зайти, даже не выходя на ожив-
ленную улицу. Следующей еди-
ницей градостроительного про-
ектирования предлагается сде-
лать квартал: это несколько ур-
бан-блоков вместе с публичны-
ми скверами, детскими садами, 
школами, парковочными места-
ми. Здесь максимальный радиус 
доступности — 500 метров. 

Эти подходы к новому жи-
лищному строительству в Мо-
скве на конференции «Комфор-
тный город» российские архи-
текторы обсудили с зарубежны-
ми коллегами. И практически 
каждый из них предложил ис-
пользовать европейский опыт и 
в столице РФ. Например, гол-
ландский урбанист Маркус Ап-
пенцеллер полагает, что плот-
ность застройки может быть го-
раздо ниже, чем в Москве. Это-
го можно достичь за счет мень-
ших размеров школ и детских 
садов и большей протяженно-
сти фасадов. А исполнительный 
директор японской компании 
Nikken Sekkei Фади Джабри ре-
комендовал подходить индиви-
дуально к проекту каждого жи-
лого квартала. Так, в Стране 
восходящего солнца власти не-
редко отменяют утвержденные 
ими же градостроительные нор-
мы ради интересного проекта. 
Идут даже на увеличение плот-
ности застройки, если компа-
ния-девелопер расширяет об-
щественные пространства. 

Отметим, что нормы проек-
тирования особенно важны для 
Москвы, поскольку российской 
столице предстоит реновация 
жилфонда. В общей сложности 
более 4 тысяч пятиэтажек сне-
сут, а вместо них появится жи-
лье, отвечающее современным 
стандартам. 

Уроки Старшеклассников и их родителей будут учить разбираться 
в бюджетах всех уровней — от федерального до муниципального

Подсчетная грамота

Александра Воздвиженская 

В 
старших классах рос-
сийских школ начнут 
преподавать бюджет-
ную грамотность. Но 
каждое образователь-

ное учреждение само решит, 
нужно ли это ученикам и в каком 
формате организовать курс (как 
часть обязательного предмета, 
факультатив, внеурочная работа 
и так далее).

Федеральные ведомства со 
своей стороны внесут необходи-
мые изменения в законодатель-
ство, чтобы такая возможность 
была у всех школ. Высока веро-
ятность, что программу в сжа-
том виде смогут внедрить в сред-
них специальных учебных заве-
дениях — главное, чтобы был 
спрос.

Об этом рассказали участни-
ки конференции о развитии бюд-
жетной грамотности в рамках 
проекта минфина и Всемирного 
банка. Сегодня элементы этого 
курса включены в разных фор-
мах в образовательные програм-
мы 34 стран. В США его препода-
ют в рамках экономики, матема-
тики, граждановедения и исто-
рии. Франция, Германия, Индия 
и ряд стран Латинской Америки 
также интегрировали курс в эко-
номику, рассказала специалист 
Всемирного банка в сфере соц-
развития Харика Масуд. 

Всемирный банк под бюджет-
ной грамотностью понимает 

умение читать, расшифровывать 
и понимать бюджеты «для сти-
мулирования и укрепления кон-
структивного гражданского уча-
стия» в процессе их составления. 
Решение вопросов, непосредст-
венно связанных с населением, 
проходит на уровне региональ-
ных и муниципальных бюдже-
тов, подчеркнул директор депар-
тамента бюджетной методоло-
гии и финотчетности в госсекто-
ре при минфине Сергей Романов.

В России только закончился 
эксперимент по внедрению кур-
са, в котором приняли участие 
Алтайский край, Башкирия и 
Пермский край (31 школа, более 
тысячи учащихся и 58 учителей). 
Программа рассчитана на 36 ча-
сов в базовом или углубленном 
варианте (последний предпола-
гает погружение в основы эконо-
мики, обществознания и права). 
Комплект материалов, подготов-
ленный при поддержке минфи-
на, включает пособие и рабочую 
тетрадь для школьников, мето-

дическое пособие для учителей и 
обычное — для родителей, то есть 
комплект стандартный, как и в 
случае с факультативами по фи-
нансовой грамотности.

Успеваемость учащихся по 
итогам пилотирования програм-
мы в базовом варианте оказалась 
довольно высокой: из 26 макси-
ма льно возможных ба ллов 
школьники Башкирии набрали 
23,25 балла. По углубленной про-
грамме вперед вырвался Перм-
ский край — 28,05 балла из 42.

Старшеклассников по всей 
стране насчитывается около 
700 тысяч. Чем больше они бу-
дут знать о местных и госбюдже-
тах, тем проще им будет отве-
тить на вопросы «за что я пла-
чу», «что за это получаю» и «как 
повлиять на бюджет». Пилотная 
программа курса охватывает 
все уровни бюджетной системы, 
но строится на обсуждении по-
нятных и близких школьникам 
вещах, которые связаны с полу-
чением государственных и му-

ниципальных услуг на уровне 
их города или села.

Преподаватели, учащиеся и 
их родители высоко оценили 
учебные материалы. Сам курс 
готов к внедрению в школах, 
остается включить его в реестр 
примерных основных общео-
бразовательных программ ми-
нобрнауки в качестве програм-
мы допобразования. Преподава-
тели курса в необходимости 
смогут пройти курс повышения 
квалификации, но если им будет 
достаточно самостоятельно из-
учить материалы, то требовать 
обязательную «корочку» от них 
никто не будет, уточнил Сергей 
Романов.

Эксперты возлагают большие 
надежды на внедрение програм-
мы, которая, по задумке минфи-
на, должна принести экономи-

ческий и социальный эффекты, в 
том числе снизить иждивенче-
ские настроения среди граждан 
и привлечь его к участию в мест-
ном развитии. Впрочем, пред-
ставители Всемирного банка 
считают, что Россия и так пока-
зывает колоссальные успехи: по 
индексу открытости бюджета 
страна в 2016 году заняла 11-е 
место среди 102 участников 
рейтинга, в то время как десять 
лет назад среди 89 стран Россия 
была на 47-м месте, подчеркнул 
руководитель глобальной пра-
ктики госуправления по стра-
нам Европы и Центральной Азии 
Андриан Фозард.

В начальной и средней школе во многих регионах детей учат подсчитывать свои доходы и расходы. В старшей школе они уже готовы «штурмовать» главный финансовый документ страны.

Акцент

 Школьников учат понимать, 
за что платит население, 
что за это получает и как 
можно повлиять на бюджет

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ОЧЕНЬ СРЕДНИЙ 
ДОЛЯ среднего класса в большинстве развитых стран За-
пада в последние десятилетия сокращалась. Таков резуль-
тат исследования, проведенного американской негосу-
дарственной компанией Pew Research Center, занимаю-
щейся изучением социальных вопросов, общественного 
мнения, демографических тенденций в США и мире. Наи-
более значительно доля среднего класса (по версии Pew, 
это люди с доходами от 67 до 200 процентов медианного 
национального дохода) сократилась в Финляндии (с 82 до 
75 процентов), Люксембурге (с 80 до 75), Германии (с 79 
до 72) и Испании (с 69 до 64). Объясняется это глобализа-
цией и заменой человека на производстве техникой.

Об упадке среднего класса в странах с постиндустри-
альной экономикой говорится и в опубликованном до-
кладе Международной организации труда (МОТ). При-
чина упадка — нарастающее среди граждан этих стран 
расслоение по уровню доходов. Ослабление позиций 
граждан, до сих пор имевших нормальный доход, может, 
полагают авторы доклада, ударить по бизнесу, так как 

«принятие решений 
по долгосрочным 
инвестициям пред-
приятий зависит от 
наличия большого и 
стабильного средне-
го класса, который в 
состоянии обеспе-
чить потребление». 
«С того момента, 
как схема доходов 

людей начинает походить на песочные часы, система по-
требления приобретает точно такую же форму, — гово-
рит французский экономист Николя Бузу. — Если у мно-
гих людей есть высокие доходы, а у еще большего числа 
людей — низкие доходы, такая ситуация ведет к расши-
рению потребления товаров уровня экономкласса и 
премиум-класса». 

Доля среднего класса сокращается и в России. За по-
следние два года она уменьшилась на 10 процентов. Со-
гласно очередному исследованию «Потребительский 
индекс Иванова», проведенному компанией Sberbank 
CIB, 14 миллионов человек, находившихся ранее в этом 
сегменте, начали относить себя к бедному населению. 
Изменение социального самочувствия вчерашнего 
«среднеклассника» объяснятся тем, что его расходы ро-
сли быстрее, чем зарплата. Однако эксперты рассчиты-
вают, что средней класс вскоре перестанет сокращать-
ся, так как темпы роста заработной платы будут на уров-
не инфляции. 

 В целом же российский средний класс пока не очень 
подвержен влиянию кризиса. Так полагают эксперты 
Института социологии РАН — авторы доклада «Россий-
ский средний класс в условиях стабильности и кризи-
сов». К среднему классу они относят людей, отвечаю-
щим следующим критериям: наличие как минимум 
среднего специального образования, нефизический ха-
рактер труда, доход не ниже средней зарплаты по реги-
ону и самоидентификация. Этими признаками к концу 
2015 года обладали 44 процента населения страны и 47 
процентов работающих. Ядром среднего класса экспер-
ты считают топ-менеджеров, предпринимателей и спе-
циалистов, доля которых в населении — 18 процентов. 
Основная же масса среднего класса — наемные работни-
ки предприятий и госучреждений. 

В докладе сказано, что большинству представителей 
среднего класса пока удается сохранить рабочие места и 
доходы. Ухудшение своего положения отмечают лишь 23 
процента опрошенных (в других слоях населения эта 
доля — более 40). При этом две трети считают, что их со-
циальный статус не изменился, остальные заявили, что 
он даже повысился. Потеряли работу из-за кризиса 
лишь 2 процента представителей среднего класса (в дру-
гой части населения — 7) и три четверти из них смогли 
быстро ее найти (среди остальных россиян, лишивших-
ся места, 40 процентов остались безработными). Одна-
ко, считают эксперты, положение среднего класса в 
условиях кризиса выглядит благополучным только в 
сравнении с положением основной части населения. 

Аналогичный доклад («Средние классы на различных 
этапах жизненного пути») был подготовлен и сотрудника-
ми Российской академии народного хозяйства и государ-
ственной службы (РАНХиГС). В поле исследования здесь 
попал средний класс не только России, но и развитых 
стран Запада. И всюду, считают авторы доклада, средний 
класс сейчас переживает упадок. Причина тому — нараста-
ющее среди граждан расслоение по уровню доходов.

Стоит отметить одну особенность. Российские гра-
ждане, имеющие высокий доход, нередко склонны при-
бедняться. Им это 
свойственно более, 
чем кому бы то ни 
было. Такое откры-
тие после проведен-
ного ими исследова-
ния о субъективном 
восприятии нера-
венства сделали эко-
номисты Владимир 
Гимпельсон (НИУ 
ВШЭ) и Даниэль Трейсман (Калифорнийский универси-
тет). Составляя выборку более или менее обеспеченных 
людей, исследователи принимали во внимание наличие 
объектов недвижимости и автомобилей. В среднем по 
странам, где проводился опрос, таких оказалось 9 про-
центов (в России — около 5). И выяснилось, что 70 про-
центов состоятельных россиян причисляют себя к бед-
ным. На Украине таких «бедняков» 77 процентов, в Бе-
лоруссии — 60. 

А у малообеспеченных россиян другая склонность. 
Они, как явствует из доклада Института социологии 
РАН «Бедность и неравенство в современной России: 
10 лет спустя», хотят казаться богаче, чем они есть, де-
монстрируя не соответствующее их доходам потреби-
тельское поведение и ради этого залезая в кредиты. 

Кстати, что такое российский средний класс? К нему 
у нас причисляют себя все, чья зарплата чуть выше 
средней или хотя бы равна ей. Средняя зарплата сейчас 
в зависимости от региона колеблется в пределах 20—30 
тысяч рублей. Значит, человек, зарабатывающий от 20 
до 30 тысяч в месяц, — представитель среднего класса? 
Едва ли. Потому что надо иметь в виду не количествен-
ные характеристики (достойный размер заработка, 
приличный метраж жилья, наличие одного-двух авто-
мобилей на семью), а говорить о главном: представите-
ли среднего класса — это люди, самостоятельно решаю-
щие свои бытовые и социальные проблемы и тем самым 
снимающие нагрузку с государства. Много сегодня 
в России таких людей? Да не очень.

Российский 
средний класс пока 
не очень подвержен 
влиянию кризиса

Граждане, имеющие 
высокий доход, 
нередко склонны 
прибедняться

В новых дворах 
магазины 
и спортплощадки 
будут находиться 
в радиусе 
100 метров

Пройдите тест 
на финансовую грамотность 
на сайте 
rg.ru/art/1322949

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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ГРОМКОЕ ДЕЛО От присяжных
по делу об убийстве
Немцова ждут решения

Требуется 
вердикт

Владимир Федосенко

ВЧЕРА в Московском окружном военном суде начался 
главный этап процесса по делу об убийстве политика Бо-
риса Немцова. Все собравшиеся ожидали, что присяж-
ные вынесут вердикт пятерым подсудимым, но судья 
предложил это сделать 27 июня. 

Но перед тем как коллегия судей из народа во главе со 
своим старшиной удалится в совещательную комнату, с 
напутственным словом к присяжным обратится судья 
Юрий Житников. Он уже вчера начал оглашать свои на-
путствия судьям из народа, но затем прервал свою речь и 
перенес ее окончание на следующий вторник. 

После окончания своей речи он вручит старшине при-
сяжных вопросы, в которых не забыт ни один из подсуди-
мых. И от того, каки-
ми будут ответы, за-
висит будущий срок 
заключения обвиня-
емых. Если кого-то 
присяжные оправда-
ют, то их тут же осво-
бодят из-под стра-
жи, прямо в зале 
суда. Таков закон. 

И если Заур Дада-
ев, Анзор и Шадид 
Губашевы, Темирлан 
Эскерханов и Хам-
зат Бахаев будут 
признаны виновными в этом преступлении хотя бы се-
мью присяжными заседателями из двенадцати, фигуран-
тов громкого дела ждет долгий срок в колонии строгого 
режима. 

Сами подсудимые попросили в последнем слове при-
сяжных об оправдательном вердикте, настаивая на сво-
ей непричастности к убийству Немцова. Все обвиняе-
мые извинились перед потерпевшими за свои высказы-
вания в ходе следствия и судебного процесса в адрес по-
гибшего. 

Кстати, на последние слова обвиняемых хотелось бы 
обратить отдельное внимание. Обращаясь к коллегии 
присяжных, Заур Дадаев, который на предварительном 
следствии признался в убийстве Немцова, заявил: «Я не 
был на этом преступлении, не совершал его, не организо-
вывал. Мне очень стыдно за те показания, за свое мало-
душие. Чеченцы не стреляют в спину. Мы свою кровную 
месть человеку предъявляем. Мы не тот народ, чтобы за 
спиной кого-то убивать». И совершенно неожиданно для 
присутствующих поблагодарил присяжных за терпение 
и пожелал им здоровья, счастья и любви. 

Другой подсудимый Анзор Губашев рассказал, что из-
менил отношение к политику в ходе судебного разбира-
тельства и считает его мужественным человеком. «Я бы 
хотел, чтобы вы передали матери убитого человека собо-
лезнования и сказали огромное спасибо, что она выра-
стила такого мужественного сына. Я узнал это уже здесь, 
сидя в клетке», — сказал он. 

Обвиняемый в убийстве Немцова Темирлан Эскерха-
нов пожаловался присяжным, что после ареста только 
два-три раза нормальный сон видел, а чаще видит во сне 
только решетки.

Немцов был убит несколькими выстрелами именно в 
спину. Напомним, всех пятерых судили за совершение 
преступлений, предусмотренных частью 2 статьи 105 — 
«Убийство, совершенное организованной группой по 
найму» (предусматривает наказание вплоть до пожиз-
ненного заключения) и частью 3 статьи 222 УК РФ — «Не-
законные приобретение, передача, хранение, перевозка 
и ношение огнестрельного оружия и боеприпасов». 

ПРАВО КС запретил
отбирать квартиры
у добросовестных
приобретателей

Жить можно

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

ЕСЛИ государство как владелец имущества не проявило 
о нем должной заботы, вину за это нельзя возлагать на 
гражданина. К такому выводу пришел Конституционный 
суд РФ, разбирая дело о выморочной квартире.

Жалобу на статью 302 Гражданского кодекса, которая 
разрешает вернуть собственнику имущество, если оно 
выбыло из его владения противоправным образом, по-
дал житель Москвы Александр Дубовец. В 2008 году он 
купил квартиру. Позднее выяснилось, что ее владелец 
умер в 1994 году, не оставив наследников. Выморочное 
имущество должно было отойти государству. Но в ре-
зультате мошенничества попало на рынок, несколько 
раз было перепродано. В итоге квартиру купил Дубовец, 
причем законность сделок подтверждалась свидетельст-
вом о регистрации права собственности. Но когда депар-
тамент городского имущества спохватился, суды посчи-
тали доказанным факт выбытия имущества помимо воли 
собственника (государства) доказанным, а добросовест-
ность приобретателя в расчет даже не принималась. 

По мнению заявителя, такое положение нарушает ба-
ланс частных и публичных интересов, а также Конститу-
цию — право на жилище, право частной собственности и 
право на судебную защиту. Представители  власти посчи-
тали, что в случае Дубовца проблему породили не поло-
жения закона, а нерадивость московских чиновников.

— Квартира стояла бесхозной 14 лет, потом ей заинте-
ресовались мошенники, потом еще семь лет там жила се-
мья заявителя, — отметил представитель президента в КС  
Михаил Кротов.  Судьи с этой позицией согласились. 
Норма статьи 302 ГК признана не противоречащей Кон-
ституции РФ в той мере, в которой она вообще предусма-
тривает право собственника истребовать принадлежа-
щее ему имущество от добросовестного приобретателя, 
если оно выпало из его владения помимо его воли — к 
примеру, было украдено. То есть сам институт виндика-
ции КС под сомнение не ставит. Но если речь идет о жи-
лье, которое должно было отойти государству, принципы 
добросовестности и надлежащего оформления сделки 
становятся главными. 

— Как собственник государство должно было устано-
вить наличие своего имущества и зарегистрировать 
его, — пояснил корреспонденту «РГ» судья-докладчик по 
делу Сергей Казанцев. — Если же имущество выбыло от 
такого собственника, который не проявил заботу о нем, а 
добросовестный приобретатель приобрел и не мог знать 
о том, что отчуждатель был ненадлежащим, изъятие у 
приобретателя по виндикационному иску невозможно.

Дело Дубовца подлежит пересмотру.

Всех пятерых
обвиняемых судят 
по обвинению 
в убийстве Немцова 
и за незаконный 
оборот оружия

Умные и здоровые

Пока такого рода про-
гнозы не оправдыва-
лись. А вот возможен ли 

современный экономический 
рост без роста численности насе-
ления — этого история пока не 
знает. 

Разве цифровизация не грозит 
массовой безработицей?
ВЛАДИМИР МАУ: Прежде всего цифро-
визация — это не проблема выбо-
ра. Это тренд, и бессмысленно 
рассуждать, нужно нам это или 
нет, все равно это будет. Она несет 
определенные риски с точки зре-
ния краткосрочных проблем эко-
номического роста, поскольку 
люди, ожидая фундаментальных 
сдвигов на рынке труда, предпо-
читают сберегать, а не тратить. 
Правда, это, скорее, проблема 
стран с дефляционными рисками, 
Европы и США. Люди перестают 
тратить, просто не понимая, что с 
ними будет через пять лет, и низ-
кая инфляция это позволяет.

Но вообще прогресс всегда 
связан с рисками. Например, 
Мальтус считал, что технологиче-
ский прогресс приведет к тому, 
что людей будет нечем кормить, 
Маркс — что он приведет к всеоб-
щей безработице и обнищанию. 
Вы теперь говорите, что люди ли-
шатся работы. Но речь идет не об 
обнищании, а о возможности 
обеспечивать благосостояние 
при меньших затратах рабочего 
времени. Тогда люди смогут боль-
ше инвестировать в себя, в свое 
образование, здоровье, творче-
ское развитие, это тоже неплохо. 
В конце концов, тот же Маркс 
предполагал, что богатство обще-
ства будет определяться не рабо-
чим, а свободным временем.

Вы знакомы со всеми тремя кон-
курирующими программами 
развития экономики — Столы-
пинского клуба, Центра страте-
гических разработок, минэконо-
мразвития. Предполагается, что 
в итоге будет некий синтез. А на-
сколько они между собой совме-
стимы?
В Л А Д И М И Р  М АУ: Если не считать 
предложений Столыпинского 
клуба скопировать рецепты аме-
риканских и европейских денеж-
ных властей, совершенно неу-
местных в нашей ситуации, то в 
остальном, в части институцио-
нальных и структурных реформ, 
программы вполне взаимодопол-
няемы. 

Есть ощущение, что экономиче-
ский рост в ближайшее десяти-
летие будет достигаться ценой 
благосостояния людей. А зачем 
он тогда нужен?
ВЛАДИМИР МАУ: Это в принципе не-
возможно. Экономический рост 

практически всегда сопровожда-
ется ростом благосостояния. Хотя 
бы потому, что спрос населения 
является важнейшим источником 
роста.  Не может экономика 
устойчиво расти за счет реальных 
доходов людей. Точнее, это воз-
можно в течение пары лет, как 
было в 1987—1988 годах, когда ин-
вестиционный маневр привел к 
ускорению роста, за которым по-
следовал 10-летний спад. У нас в 
последние три года ситуация 
была похожа на 1986 год, но пра-
вительство нашло адекватные ре-
шения, избежав популистских ма-
невров, которые только формаль-
но повышают темпы роста. Рост 
ВВП ради него самого никому не 
нужен, это лишь некий косвен-
ный показатель. Более того, как 
показывает опыт Японии, эконо-
мика может формально стоять на 
месте, а благосостояние расти. 

Экономический рост нужен и 
уместен только тогда, когда он от-
ражает рост благосостояния.

Что вы считаете самым важным 
в социальном блоке готовящих-
ся реформ?
ВЛАДИМИР МАУ: Стимулирование 
спроса на качественное образо-
вание и здравоохранение. Чтобы 
иметь хорошее образование и 
здравоохранение, нужно, чтобы 
хорошие студенты и хорошие 
больные, которые озабочены сво-
им здоровьем и готовы за это пла-
тить, выбирали Россию, а не дру-
гие страны. И в этом смысле ин-
ституты человеческого капитала 
являются очень серьезным, важ-
ным социальным приоритетом.

Рецепты достаточно хорошо 
известны: повышение качества 
человеческого капитала, инфра-
структуры. В общем, всего того, 
что обеспечивает деловой климат 
и стабильность — политическую и 
макроэкономическую. Причем 
это касается сейчас не только 
России, но всех развитых стран, 
которые сталкиваются во многом 
со схожими проблемами...

Успешные реформы стоят денег, 
как говорит минфин. Их можно 
провести, не наращивая расхо-
дов бюджета?
ВЛАДИМИР МАУ: Ну, это же общий 
принцип. Какие-то реформы тре-
буют денег, какие-то нет, речь 

должна идти о качестве расходов. 
Мы же понимаем, что бюджет не 
безграничный, что возможности 
заимствований крайне ограниче-
ны и не очень эффективны. А 
дальше — это искусство управле-
ния, на что тратить имеющиеся 
деньги, каковы приоритеты.

Доходы бюджета в долях ВВП па-
дают и будут продолжать сокра-
щаться.
ВЛАДИМИР МАУ: Это не доходы бюд-
жета падают. Бюджет желательно 
иметь сбалансированным с точ-
ки зрения долгосрочной устой-
чивости экономики. И потом, 
если государство выполняет свои 
основные функции по поддержа-
нию стабильности и инфраструк-
туры, то чем больше оно оставля-
ет на долю частного бизнеса, тем 
лучше. Но возникает вопрос: за 
счет чего сжимаются расходы? 

Если за счет образования и здра-
воохранения, это плохо, если за 
счет государственного управле-
ния и экономических субсидий, 
то, скорее, хорошо. 

Есть ли все-таки смысл в налого-
вом маневре? Я имею в виду сни-
жение страховых взносов до 22 
процентов и увеличение НДС до 
того же уровня. 
ВЛАДИМИР МАУ: В моем понимании 
российская налоговая система 
достаточно хороша, чтобы пре-
кратить ее совершенствование. 
Стабильность налоговой систе-
мы сейчас лучше, чем ее дальней-
шее улучшение. Но если что-то и 
менять, то в сторону снижения 
обложения труда и акцента на 
косвенных налогах. Если бы 
предлагалось, наоборот, НДС 
снизить, а социальные платежи 
повысить, это было бы очевидно 
вредным решением.

А в дискуссии о приватизации 
вы какую позицию занимаете?
ВЛАДИМИР МАУ: Тут тоже для начала 
надо определиться с целью при-
ватизации. Вы хотите дополни-
тельных доходов в бюджет? Хо-
тите эффективного собственни-
ка? Или политической стабиль-
ности? В зависимости от цели 
приватизация проводится по-
разному.

Была ли успешна приватиза-
ция 1990-х? На мой взгляд, свер-

хуспешна. Просто она решала за-
дачу прохода «точки невозврата» 
к коммунистическому прошло-
му и решила ее прекрасно. А мо-
гла ли она создать эффективного 
собственника при той политиче-
ской нестабильности, огромных 
рисках и трехзначной инфляции? 
Конечно, нет.

Сейчас все-таки нужно возвра-
щаться к «большой» приватиза-
ции?
ВЛАДИМИР МАУ: Не как к кампании. 
Нам нужна прозрачная привати-
зация для решения задач эконо-
мического стимулирования. Но 
это сложнее, чем провести при-
ватизацию для затыкания дыр в 
бюджете или покупки политиче-
ской поддержки.

Наши финансовые ресурсы не без-
граничны, поэтому речь должна 
идти о качестве расходов.

Акцент

 Экономический рост нужен 
и уместен, когда он отражает 
рост благосостояния 

ОТРАСЛЬ Бизнес вступился
за нашу главную закуску

Куда селедка 
уплывает

Нина Егоршева

ГОРЯЧО любимый россиянами 
продукт рискует исчезнуть с 
прилавков магазинов уже через 
два года. Стать деликатесом се-
ледка может из-за сокращения 
бюджетного финансирования 
развития рыбной отрасли, пре-
дупреждают во Всероссийской 
ассоциации рыбохозяйственных 
предприятий, предпринимате-
лей и экспортеров  (ВАРПЭ).  

В этом году расходы на эти 
цели уменьшились почти на 8 
процентов, в 2018 и 2019 годах 
отрасль недосчитается еще 11 
процентов бюджетных денег. При 
общем объеме финансирования в 
12 миллиардов рублей это сразу 
минус 2,4 миллиарда. 

Ассоциация обратилась с пись-
мом к заместителю председателя 
правительства РФ Аркадию Двор-
ковичу, в котором отмечают, что 
сейчас под вопросом оказались 
приоритетные рыбохозяйствен-
ные исследования, от которых пря-
мым образом зависит вылов рыбы.

Президент ВАРПЭ Герман Зве-
рев объяснил «РГ», что с помо-
щью таких изысканий устанавли-
вается планка: сколько рыбы 
можно поймать за год. Этот ин-
струмент применяется для боль-
шинства видов рыб и морепро-
дуктов — минтая, сельди, трески, 
крабов и так далее. 

Нужно это, чтобы рыбаки не 
смогли причинить вред природе. 
Специальные научные суда выхо-
дят в море, ловят рыбу и смотрят 
ее размерный ряд и возрастной 
состав. По этим параметрам дела-
ется вывод: если мало мелкой и 
молодой рыбешки, значит, попу-
ляция находится под угрозой. 

«Без проведения таких иссле-
дований за предельно допусти-
мый объем вылова берутся наи-
меньшие значения, как самые 
безопасные для популяций 
рыб», — продолжает Зверев. На-
пример, по его словам, в России 
сейчас вылавливается в год 350 
тысяч тонн сельди. Значит, «на 
всякий случай» будет взят ни-
жний предел в 250 тысяч тонн. 

Для потребителей это непри-
ятная новость. После введения 
санкций с российского рынка 
уже ушло 250 тысяч тонн им-
портной селедки. Сейчас свыше 
90 процентов отечественного 
улова идет на внутренний ры-
нок. Этим, как замечает прези-
дент ВАРПЭ, только-только за-
крываются потребности росси-
ян. 

Если рынок недосчитается 
еще 100 тысяч тонн сельди, про-
дукт имеет шанс оказаться в де-
фиците. Пик придется на 2019 
год.  Из-за логистики селедка 
уже заметно подорожала, на-
помнил исполнительный дирек-
тор Ассоциации производствен-
ных и торговых предприятий 
рыбного рынка Алексей Аронов.  
Дефицит только усугубит ситуа-
цию. Но дело не только в квотах, 
добавляют эксперты, но и в ор-
ганизации отрасли. Мало рыбу 
поймать. Ее еще нужно довезти 
до потребителя в товарном виде.

ПРОЕКТ Штраф за плохой бензин 
станет два миллиона рублей

Смешанные 
чувства

Ольга Игнатова

ШТРАФЫ за производство и 
продажу некачественного то-
плива, из-за которого ломаются 
машины и происходят более гло-
бальные ЧП, могут сильно воз-
расти. Вчера правительство вне-
сло в Госдуму проект поправок в 
Кодекс об административных 
правонарушениях (КоАП), раз-
работаные минпромторгом. 

Предлагается наказывать се-
рьезными штрафами всех лиц, 
которые допустили нарушения 
требований технрегламента Та-
моженного союза к топливу и 

мазуту. Касается это как прямых 
производителей бензина, дизто-
плива и мазута, так и продавцов. 
Так, если были выявлены нару-
шения по маркировке продук-
ции и содержанию необходимой 
для потребителя информации, 
то индивидуальных предприни-
мателей (ИП) и юридических 
лиц оштрафуют на 100—300 ты-
сяч рублей. Если же проблемы 
именно с качеством производи-
мого и реализуемого топлива, то 
вводятся так называемые обо-
ротные штрафы в один процент 
совокупной выручки, получен-
ной от продажи (но не менее 500 
тысяч рублей). Если такое нару-
шение будет зафиксировано еще 
раз, то штраф составит два мил-
лиона рублей, либо речь пойдет 
о приостановлении деятельнос-
ти предприятия или заправки на 
срок до 90 суток. Сейчас в КоА-
Пе тоже есть штрафы для недо-
бросовестных производителей и 
продавцов: для ИП — 20—30 ты-
сяч рублей, для юрлиц — 100—
300 тысяч. Ответственность для 
нарушителей — до 1 миллиона 

рублей может наступить, если 
пострадавший сможет доказать, 
что именно бензин привел к по-
ломке его авто. 

Проверяет качество топливо 
Росстандарт. И по его данным за 
первый квартал этого года, в 20 
из 120 проверенных АЗС были 
зафиксированы нарушения. В 
среднем же, как рассказали «РГ» 
в минпромторге, 30 процентов 
производителей у нас работают 
с нарушениями. Среди АЗС доля 
нарушений в 2012 году состави-
ла 31процент, в 2013 и 2014 го-
дах  —  по 33процента, а в 2015-м 
— 42,5 процентов. Значительная 
доля нарушений приходилась на 
независимые АЗС. Больше всего 
нарушений на АЗС было в При-
волжском федеральном округе 
(47%), Северо-Западном (44%), 
Южном и Северо-Кавказском 
(44%) округах. Самые распро-
страненные нарушения выявля-
ются по таким показаниям, как 
«массовая доля серы», «темпе-
ратура вспышки в закрытом ти-
гле», «октановое число». Проще 
говоря, 95-й бензин по своим 
химическим показателям не до-
тягивает и до 92-го, а под 92-м 
продают и еще более грязную 
смесь. В Москве даже создали 
«черный список» АЗС, который 
можно найти на сайте департа-
мента природопользования и 
охраны окружающей среды и 
постоянно обновляется. Как 
рассказали в департаменте, кан-
дидаты в этот список попадают 
по результатам плановых и вне-
плановых (по обращениям мо-
сквичей) проверок. «Когда пред-
приятие штрафуют, его вносят в 
«черный список» — до проведе-
ния повторной проверки, кото-
рая обычно проходит через 3—4 
месяца. Если при повторной 
проверке нарушений не выявле-
но, то предприятие исключают 
из «черного списка», — рассказа-
ли в департаменте. Сейчас в спи-
ске 26 АЗС. И, как показывает 
практика, никто надолго не хо-
чет там задерживаться. 

В «черном списке» 
московских АЗС — 
26 заправок 

Читайте также: 
ФАС раскрыла схемы 
по незаконному лову 
российской рыбы 
иностранцами 
rg.ru/art/1417649

1

Всё о пенсионной реформе 
в России читайте на сайте 
rg.ru/sujet/72

Вместо селедки россиянам придет-
ся переходить на рыбу покрупнее.
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Владимир Мау: Мы присутствуем при реализации идеи Карла Маркса об отмирании государства.

ГОСУПРАВЛЕНИЕ

Будут ли роботы 
брать взятки?

Владимир Александрович, какую 
роль должна сыграть реформа каче-
ства госуправления?
Владимир Мау | Вообще, сейчас для 

прогресса нашей страны, для эконо-

мического роста неэкономические 

факторы, несомненно, играют более 

значимую роль, чем экономические. 

В принятии инвестиционных реше-

ний современные технологии снижа-

ют роль труда и повышают роль над-

ежности, предсказуемости государ-

ственной политики. Страны начинают 

конкурировать не издержками на 

труд, а издержками на управление.

То есть, условно, для производства 

труб уже не важно, у вас дешевый ки-

тайский труд или дорогой американ-

ский — доля труда очень низка, а пере-

мещение капитала совершается до-

статочно легко, цена локализации не-

высока. Зато важны близость разра-

ботчика и потребителя и предсказуе-

мое государство. Если раньше, ска-

жем, для добычи нефти нужно было 5 

лет инвестировать миллиарды, а по-

том 30—40 лет окупать проект, то сей-

час добычу сланцевой нефти можно 

быстро начать и так же быстро, в зави-

симости от конъюнктуры, остано-

вить, перенести производство в дру-

гую точку.

Именно поэтому при выборе точки 

инвестирования качество государст-

венного управления выходит на пер-

вый план. И здесь мы пока сталкива-

емся с коррупционной и избыточной 

бюрократической нагрузкой на эко-

номику, с неспособностью сосредо-

точиться на стратегических решени-

ях, отобрать приоритеты и последова-

тельно их реализовывать.

Действительно ли цифровизация 
приведет к огромным сдвигам в го-
суправлении?
Владимир Мау| Мы присутствуем, по-

хоже, при реализации базовой идеи 

Карла Маркса о том, что в коммуни-

стическом обществе государство бу-

дет отмирать. Точнее, оно превраща-

ется в некую платформу, набор серви-

сов. Причем многие традиционно го-

сударственные функции смогут реа-

лизовываться без государственного 

посредничества.

У нас есть два уровня задач по качест-

ву госуправления. На шестилетнем го-

ризонте повестка традиционна — де-

бюрократизация, снижение контр-

ольно-надзорного бремени и так да-

лее. То, о чем мы все знаем. А вот на 

двадцатилетнем горизонте она сов-

сем другая — формирование бессубъ-

ектного государства, выведение госу-

дарства из опосредования очень мно-

гих сделок. Возникает, конечно, но-

вый вопрос, будут ли роботы брать 

взятки и платить налоги, но это уже из 

области околонаучной фантастики. 

Которая, впрочем, когда-нибудь мо-

жет стать реальностью.
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ЖИЛЬЕ

Стоит ли
ждать лучших
условий
по ипотеке

СПРОС 
ОТЛОЖЕН

Ирина Жандарова

БАНКИ сегодня предлагают 
клиентам лучшие условия кре-
дитования за всю историю стра-
ны. Но многие потенциальные 
заемщики предпочитают подо-
ждать. Ведь отовсюду звучат об-
ещания еще более низких ставок.

С начала 2017 года средне-
взвешенные процентные ставки 
по ипотечным кредитам снизи-
лись на 1,2—1,5 процента, свиде-
тельствуют данные АИЖК. Ана-
лиз рынка говорит о большем 
снижении. Если в январе 2017 
года в среднем ипотеку можно 
было оформить по ставке 12 про-
центов, то сегодня лидеры рынка 
уже предлагают кредиты для по-
купки жилья под 10 процентов. А 
по специальным программам с 
застройщиками ставки ниже. 

Объем ипотечного кредитова-
ния растет. По предварительной 
оценке АИЖК, объем выданных 
ипотечных кредитов за май 2017 
года превысил 140 миллиардов 
рублей. Это на 35 больше, чем го-
дом ранее. 

Эксперты отмечают, что усло-
вия на рынке ипотеки способст-
вуют формированию отложенно-
го спроса, многие заемщики ви-
дят постепенное снижение ста-
вок при стагнации цен на недви-
жимость. И принимают решение 
подождать еще более лучших ус-
ловий. Тем более что такие усло-
вия им обещают. Премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев недав-
но отметил, что через несколько 
лет средняя процентная ставка 
по жилищным кредитам снизит-
ся до 6—7 процентов. Возмож-
ность достижения такого уровня 
ставок в течение ближайших 
двух лет подтвердили глава 
АИЖК Александр Плутник и гла-
ва Сбербанка Герман Греф.

Часть заемщиков выходят из 
сделки на пороге ее заключения, 
потому что считают, что в бли-
жайшее время условия кредито-
вания улучшатся. «В бизнес-
классе доля клиентов, которые 
отказались от сделки в ожидании 
снижения ипотечных ставок, 
равна 3,5 процента. В комфорт-
классе — 5 процентов», — говорит 
Мария Литинецкая, управляю-
щий партнер «Метриум Групп». 
И это только среди клиентов, ко-
торые уже были готовы заклю-
чить ипотечный договор. 

Не все ожидающие одинако-
вы, отмечает глава аналитиче-
ского центра Русипотеки Сергей 
Гордейко. Многие из них могут 
подписать ипотечный договор в 
ближайшее время, и ставка для 
них не сыграет существенной 
роли. Решающим фактором для 
них может стать наличие подхо-
дящей квартиры, которую жалко 
упустить. Другая часть заемщи-
ков — это вечно ждущие лучших 
условий. При нынешних услови-
ях они проявляют большую ак-
тивность в своих поисках.

Сейчас на рынке лучшее вре-
мя для приобретения жилья при 
помощи ипотеки, прокомменти-
ровали «РГ» в АИЖК. Это об-
условлено соотношением уровня 
процентных ставок и выгодных 
цен на недвижимость. Граждане 
активно пользуются этой воз-
можностью, что подтверждает 
динамика объемов выданных 
ипотечных кредитов. На решение 
о взятии ипотеки влияют и дру-
гие факторы, например, размер 
имеющихся накоплений для пер-
воначального взноса и наличие 
желаемого жилищного объекта, 
отмечают в агентстве. Таким 
образом, часть покупателей при-
нимают решение о приобрете-
нии жилья безотносительно 
уровня ставок.

В течение лета не исключено 
дальнейшее снижение ставки по 
кредитам, цены на недвижи-
мость также находятся в ниспа-
дающем тренде. Однако в боль-
шей степени на вторичное жилье. 
«Первичка» робко прощупывает 
возможность увеличить стои-
мость квадратного метра. За-
стройщики пересматривают 
прайс очень аккуратно. 

Решающим факто-
ром для заемщика 
может стать не став-
ка, а вариант квар-
тиры, которую 
жалко упустить

Оставят на колесах

«Практика применения 
подобной меры только 
нарабатывается, — го-

ворит Владимир Груздев. — Надо 
изучать и анализировать резуль-
таты действия нового для нас ин-
ститута. Не исключаю, что в пер-
спективе применение подобной 
меры будет расширено. Тем не 
менее сейчас рано говорить об 
этом. А к предложениям о рас-
пространении этой меры на дру-
гие категории должников пока 
надо подходить осторожно. На-
пример, авторы законопроекта, 
предлагающего применять та-
кую меру к должникам по тран-
спортному налогу, не привели 
убедительных доводов в защиту 
своей инициативы».

По мнению правительствен-
ных экспертов, необоснованное 
расширение круга лиц, в отноше-
нии которых может быть приме-
нено временное ограничение во-
дительских прав, увеличит на-
грузку на МВД. Не исключено, 

что полицейским придется наби-
рать дополнительных сотрудни-
ков, чтобы вели банки данных 
разжалованных в пешеходы дол-
жников. Соответственно, поя-
вится и дополнительная нагрузка 
на бюджет. Так стоят ли затраты 
возможного выигрыша для каз-
ны? Все надо просчитывать.

Кроме того, неуплата налога 
является налоговым правонару-
шением и влечет ответственность. 
То есть человеку насчитают пеню, 
и ему придется платить больше. 

Поэтому аргументы, как заста-
вить гражданина платить, есть. 
Что же касается блокировки води-
тельских прав, то, по последним 
данным Федеральной службы су-
дебных приставов, почти 230 ты-
сяч должников фактически огра-
ничены в праве садиться за руль.

«Реализация этого закона по-
ложительно отразилась на эф-
фективности принудительного 
исполнения социально значимых 
категорий исполнительных про-
изводств, — считает директор 

ФССП России Дмитрий Арис-
тов. — Как показывает практика, 
чаще всего временное ограниче-
ние в пользовании специальным 
правом устанавливается в отно-
шении должников по исполни-
тельным производствам о взы-
скании алиментов».

По его словам, в целом в ре-
зультате применения судебными 
приставами-исполнителями в те-
чение 2016-го и первых месяцев 
текущего года превентивных мер 
по предупреждению должников о 
возможном ограничении специ-

ального права и фактического ог-
раничения специального права 
взыскано порядка пяти миллиар-
дов рублей. Поэтому многие эк-
сперты предлагают все-таки под-
умать о расширении применения 
данной меры.

Если ГАИ поймает за рулем дол-
жника с заблокированными права-
ми, тот будет строго наказан.1

Акцент

 Приставы заблокировали 
водительские права у почти 
230 тысяч должников, из них 
две трети — алиментщики

Изменения ПДД: 
новости,  документы 
икомментарии на сайте 
rg.ru/sujet/383

ДОРОГИ В Москве светофоры
дали приоритет
общественному транспорту

На волне трамвая

Светлана Батова

ПЕРВУЮ группу умных светофо-
ров, которые дают приоритет 
трамваю, но при этом не останав-
ливают автомобильное движение, 
запустили в работу в столице. В те-
чение года Центр организации до-
рожного движения обещает вне-
дрить подобные системы по всей 
Москве, что существенно повысит 
скорость движения общественно-
го транспорта.

Перекресток шоссе Энтузиа-
стов и Третьего транспортного 
кольца трамваи № 8, 12 и 46 проез-
жают теперь почти не приторма-
живая. Над путями рядом с пере-
крестком висят детекторы движе-
ния. Они «видят» трамвай пример-
но за 100 метров и отправляют ко-
манду светофору. Тот включает 
красный, останавливает два пото-
ка, идущих с Третьего транспор-
тного кольца, а трамвай спокойно 
едет дальше.

По словам Дмитрия Горшкова, 
замруководителя ЦОДД, трамваи 
и водители личных авто стали те-
рять здесь времени в пять раз мень-
ше, чем раньше. Трамваям прихо-
дилось стоять здесь по 90 секунд, 
ожидая, пока для них включится 
разрешающий сигнал, а водителям 
— впустую стоять на «красный», 
хотя трамваев и вовсе не было. Те-
перь трамвай ждет максимум 17 
секунд, и то далеко не каждый раз.

Для водителей же на светофоре, 
когда бы они ни подъехали, всегда 
горит оставшееся время до красно-
го «3 секунды». «Для того чтобы 
они были внутренне готовы к тому, 
что светофор, «увидя» трамвай, 
может переключиться в любой мо-
мент», — поясняет Дмитрий Гор-
шков.

Перекресток на шоссе Энтузиа-
стов и ТТК стал первым в промыш-
ленной эксплуатации зеленой вол-
ны для общественного транспорта. 
До этого ЦОДД провел два экспе-
римента с адаптивными светофо-
рами. Один в Зеленограде на Сол-
нечной аллее — там поставили дат-
чик на поворотный карман. Зеле-
ная стрелка загоралась только тог-
да, когда к ней подъезжала машина. 
В итоге на проезд светофора рань-

ше требовалось 8 минут, а сейчас 
не больше 1,5. Второй опыт идет в 
течение нескольких месяцев в 
Медведково, где в одну систему 
увязаны светофоры нескольких пе-
рекрестков, а также подгружаются 
данные с навигационных систем 
трамваев, которые здесь ходят. Ин-
теллектуальная транспортная си-
стема смотрит время прибытия, 
заложенное в расписании, сравни-
вает его с реальным местонахожде-
нием трамвая на маршруте и в за-
висимости от ситуации выдает 
приоритет. Если трамвай опазды-
вает, зеленый включается немед-
ленно.

По словам Дмитрия Горшкова, 
по заявкам «Мосгортранса», к сле-
дующему году ЦОДД планирует 
оборудовать 600 мест приоритет-
ного проезда общественного тран-
спорта, причем не только для трам-
ваев, но и для автобусов. Как и в 
Медведкове, в каждом из них ин-
теллектуальная транспортная си-
стема будет проверять, не отстает 
ли автобус от графика, сверяясь с 
навигационной системой установ-
ленной в транспорте, и в случае не-
обходимости включит «зеленый» 
автобусу, идущему по выделенной 
полосе.

Отметим, что результаты этой 
работы уже сейчас чувствуют мо-
сквичи — это показывает статисти-
ка. Пассажиров в наземном тран-
спорте Москвы только за прошлый 
год прибавилось по 600 тысяч в 
день, всего же автобусы, троллей-
бусы и трамваи ежедневно возят 
более чем 7 млн человек. Столич-
ные власти активно развивают 
маршрутную сеть. Появилась авто-
бусная сеть «Магистраль», кото-
рая теперь в центре довезет почти 
до любой точки. А полуэкспрессов 
уже десяток. Есть даже хордовый 
автобусный маршрут, позволяю-
щий быстро перемещаться между 
южными и западными районами. 
Благодаря ему от «Каширской» до 
«Профсоюзной» теперь можно до-
ехать за 20 минут, а до Филей — за 
40. И всего лишь за 35 рублей. 

КОНТРОЛЬ Роспотребнадзор начал выявлять
в БАДах опасные для здоровья препараты 

Добавки не просить

Ольга Игнатова

Р
оспотребнадзор изъял из 
продажи несколько партий 
фальсифицированных био-

логически активных добавок ки-
тайского производства, которые 
могут сильно навредить здоро-
вью и даже привести к смерти 
тех, кто их употребляет.

Добавки продавались в Благо-
вещенске Амурской области, в го-
родах Когалыме Ханты-Мансий-
ского автономного округа и Май-
копе — столице Адыгеи, а также в 
Новосибирской области. Кроме 
того, в Роспотребнадзор в конце 
февраля поступило обращение 
Алтайской региональной общест-
венной организации потребите-
лей «Народный контроль» с ин-
формацией о возможном нахо-
ждении в обороте на территории 
нашей страны фальсифицирован-
ной биологически активной до-
бавки к пище производства рос-
сийского частного предприятия. 
Учитывая, что БАД проходил госу-
дарственную регистрацию в Ка-
захстане, информацию о нахо-
ждении в обороте этой добавки 
направили в министерство наци-
ональной экономики Казахстана 
для принятия соответствующих 
мер. Все российские аптечные 
сети, через которые в основном и 

продают БАДы, предупреждены 
об опасной продукции. Кстати, 
широко рекламируемые в прош-
лом году пищевые добавки для 
мужчин были также российского 
производства. В них Роспотреб-
надзор тоже нашел незаявленные 
лекарственные вещества. Поэто-
му реализация добавок сейчас за-
прещена, а производители пыта-
ются заново их зарегистрировать, 
но уже как лекарства.

Как рассказал «РГ» спортив-
ный врач Михаил Бутовский, лю-
бой БАД должен быть сертифици-
рован. К нему должна прилагать-
ся инструкция на русском языке с 
информацией о входящих в его со-
став компонентах, показаниями и 
противопоказаниями. Доктор 
подчеркивает, что все пищевые 
добавки не так безобидны, как мо-
гут показаться. Многие думают, 
что БАД — это смесь трав. Попил — 
и можно не лечиться. Особенно 
популярны БАДы у мужчин, кото-
рые верят в их целительные свой-
ства, когда нужно вылечить эрек-
тильную дисфункцию. «Профес-
сиональные спортсмены, с кото-
рыми я работаю, с большой осто-
рожностью относятся к всем био-
логическим добавкам», — говорит 
Бутовский. Как пояснила «РГ» по-
мощник главы Роспотребнадзора 
РФ Анна Брычева, официально за-

регистрировать БАД намного 
проще, чем лекарство. Это и дела-
ют недобросовестные производи-
тели, учитывая спрос на такую 
продукцию. Но в БАДе не должно 
быть лекарств, поэтому произво-
дители их и не указывают на эти-
кетках, вводя потребителя в за-
блуждение. Как правило, лекарст-
ва «прячут» в желатиновую обо-
лочку капсул, внутри которых на-
ходятся травы. Особенно опасны 
ингибиторы, вещества, которые 
влияют на химические реакции в 
организме. У них много побочных 
эффектов. «Если у человека сер-
дечно-сосудистая патология или 
язвенная болезнь желудка, то 
произвольный прием препаратов, 
куда входят ингибиторы, может 
спровоцировать развитие гипер-
тонического криза и инсульта, та-
хикардию, инфаркта, желудочно-
кишечного кровотечения, — уточ-
няет Бутовский. — И я подчерки-
ваю: прежде чем что-то покупать 
в аптеке, нужно проконсультиро-
ваться с профильным врачом. А 
китайские БАДы вообще не стоит 
употреблять». 

Что выгоднее: копить 
на собственное жилье 
или арендовать чужое — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1408423

Витаминный «голод» 
нашли у большинства 
россиян — подробности 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1396604

Роспотребнадзор решил отделить лекарства от БАДов.

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

МЕЖДУ ТЕМ.
По состоянию на 1 мая 2017 года более 154 тысяч неплательщиков али-
ментов фактически ограничены в пользовании специальным правом в 
рамках 162,4 тысячи исполнительных производств. Наибольшие сум-
мы взыскания после применения данной меры ведомство фиксирует в 
территориальных органах ФССП России по Москве, Московской, Саха-
линской, Волгоградской, Нижегородской областям, по Республике Дагес-
тан, по Чувашской Республике.

ВЕРДИКТ Незаурядный
автовымогатель получил
4 года колонии 

Играл в жертву

Иван Егоров

МОСГОРСУД признал законным обвинительный приго-
вор участнику автоподстав Роману Елизарову, который 
выдавал себя за сбитого, но при этом очень влиятельного 
пешехода. Ближайшие четыре года ему предстоит прове-
сти в колонии.

По данным следствия, организованная группа подстав-
щиков, в которую входил Елизаров, заработала на случай-
ных водителях не менее 6 миллионов рублей.  

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Генпрокуратуре, 
один из участников организованной группы, в которую 
входил Елизаров, догонял водителя, которого выбрали 
подставщики, и сообщал ему, что он якобы сбил на пеше-
ходном переходе человека. В свою очередь Елизаров умело 
имитировал получение в результате происшествия трав-
мы, лежал на дороге, просил отвезти его в больницу, доби-
ваясь, чтобы водитель покинул место так называемого 
ДТП. Остальные участники шоу в это время создавали для 
водителя стрессовую ситуацию, разговаривая по громкой 
связи с соучастниками - лжегаишниками. В финале спекта-
кля «жертва аварии» вдруг оказывался высокопоставлен-
ным сотрудником МВД и сообщал, что были разбиты его 
дорогие часы Ulysse Nardin и их ремонт обойдется от 2 до 
3,5 млн. рублей. 

В итоге испуганные водители соглашались уладить во-
прос с ДТП на месте и заодно оплатить ремонт часов. 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Новая
Москва не потеснила 
ни местных жителей, 
ни дачников

Есть где строить

Любовь Проценко 

НОВАЯ Москва готовится к первому юбилею — пятиле-
тию с момента присоединения к столице бывших подмо-
сковных земель. Благодаря им территория мегаполиса 
увеличилась в 2,4 раза. Как сейчас поживают новые мо-
сквичи? Что изменилось в их жизни за это время? Об 
этом шел разговор вчера на «Деловом завтраке» в редак-
ции «РГ» с руководителем департамента развития новых 
территорий Москвы Владимиром Жидкиным. 

Владимир Федорович! Когда произошло вхождение ча-
сти подмосковных земель в состав столицы, жители на-
селенных пунктов, которые там жили, а также москов-
ские дачники и садоводы, опасались масштабного на-
ступления многоэтажной застройки на их садовые доми-
ки и коттеджи. Есть пострадавшие в этом наступлении?
ВЛАДИМИР ЖИДКИН: Скажу сразу: вся жилая и нежилая недви-
жимость в Новой Москве строится только на свободных 
землях. А их у нас — свыше 40 тысяч гектаров. Это ресурс 
дальнейшего разви-
тия столицы, созда-
ния на них новых ра-
бочих мест, строи-
тельства жилья и со-
циальных объектов, 
а также для проклад-
ки инженерных ком-
муникаций и дорог. К 
слову о дорогах: по генплану Москвы их предполагается 
построить к 2035 году 1200 километров. Пока построены 
первые 26 км магистральных дорог, а до конца года откро-
ем еще 16 км. Практически все коридоры под эти дороги — 
и уже построенные, и те, что еще только в планах, мы со-
знательно сместили вправо или влево от дачных участков 
или коттеджных поселков. Сделать это помогли нам сами 
жители, с которыми мы советовались в ходе публичных 
слушаний, где именно лучше строить магистрали. В ре-
зультате под стройку попал один или максимум два дома — 
их владельцам, как и положено по закону, была выплачена 
компенсация по рыночной цене. 

В пору расширения Москвы было много разговоров о пе-
реносе органов государственной власти в Новую Москву. 
Сейчас об этом уже ничего не слышно. Эта идея жива или 
потеряла свою актуальность?
ВЛАДИМИР ЖИДКИН: Первое здание для государственных ор-
ганов власти — семиэтажное, площадью 33 тысячи ква-
дратных метров в Коммунарке в этом году примерно к 
ноябрю будет введено в эксплуатацию. Там разместится 
префектура Троицкого и Новомосковского округов, ча-
стично наш департамент, а также другие территориаль-
ные подразделения — Москомархитектуры, Жилищной 
инспекции, «одно окно» и другие. 

А федеральные ведомства? Они тоже планировали спра-
вить новоселье на новых территориях…
ВЛАДИМИР ЖИДКИН: Площадка для строительства комплекса 
административных зданий площадью 1,3 миллиона кв. м 
— это 40-этажная высотка, сохраняется в Коммунарке и 
для них. Сети к ней уже подведены, дороги проектируют-
ся. Ну, а для строительства самого комплекса и переезда 
федералов, на мой взгляд, пока не лучшая ситуация в 
экономике. Сейчас надо зарабатывать деньги для бюд-
жета, а не тратить их. Будем побогаче, тогда, наверное, 
можно будет и вернуться к этому вопросу.

Полный репортаж с «Делового завтрака» с Владимиром 
Жидкиным читайте в одном из ближайших номеров «РГ».

Вся застройка 
ведется на свобод-
ных землях 

Владимир Жидкин: Московские власти смогут частично раз-
меститься в Новой Москве уже к концу этого года.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Видео и фоторепортаж с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1418565
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СИТУАЦИЯ Декоммунизация
в Польше коснется
памятников 
советским воинам

Право на звезду

Ариадна Рокоссовская

СЕЙМ Польши принял в четверг утром поправки в закон 
о запрете прославления и пропаганды коммунизма или 
другого тоталитарного строя в названиях зданий и объ-
ектов, расширив его действие на памятники, обелиски, 
бюсты, мемориальные доски и так далее. Из почти 500 
объектов, подпадающих под действие закона, половина 
связана с Красной Армией, освобождавшей Польшу от 
фашизма.

Теперь, когда сейм принял эти поправки, местные 
власти должны будут направлять в польский государст-
венный Институт национальной памяти списки объек-
тов, которые можно назвать пропагандирующими ком-
мунизм. В случае 
если эксперты этой 
организации, кото-
рую многие поляки 
называют историче-
ской инквизицией, 
сочтут, что перечи-
сленные объекты 
«прославляют ком-
мунизм», такие ме-
мориалы должны 
быть снесены в тече-
ние 12 месяцев за 
госчет. В тот же день, 
когда депутаты сей-
ма голосовали за эти поправки, в польском городке Ми-
колин был открыт после ремонта памятник советским 
солдатам, увенчанный большой Красной звездой. Нака-
нуне открытия глава местного «Содружества Курск», 
занимающегося восстановлением мемориалов, посвя-
щенных борцам с фашизмом, Ежи Тыц пояснил корре-
спонденту «РГ», что новых поправок не боится. По его 
словам, по закону, Красная звезда, являющаяся симво-
лом Красной Армии, может быть установлена на памят-
никах и надгробиях. «Недавно на воинском кладбище в 
Катовицах из узора ограды, по решению Совета по охра-
не памяти борьбы и мученичества, убрали серп и молот, 
а на их место установили звезду. Если власти будут со-
блюдать закон, то и с этим памятником ничего не слу-
чится», — считает он.

Действительно, в обновленном законе есть доволь-
но много исключений. К подлежащим сносу мемориа-
лам не относятся памятники, расположенные на клад-
бищах или других захоронениях, объекты, которые не 
выставлены на всеобщее обозрение, или же демонстри-
руемые в научных целях, в качестве произведения 
искусства, а также монументы или части мемориаль-
ных комплексов, внесенных в реестр памятников архи-
тектуры. Например, стоящий в центре города Ольштын 
с середины 50-х годов прошлого века памятник благо-
дарности Красной Армии, переименованный в памят-
ник освобождения Варминьско-Мазурской земли ав-
торства известного скульптора Ксаверия Дуниковско-
го, внесен в этот реестр, благодаря чему все попытки 
властей избавиться от символической разомкнутой 
триумфальной арки уже многие годы заканчиваются 
полным фиаско. «В законе речь идет о пропаганде ком-
мунизма или любого другого тоталитарного режима. 
Что такое пропаганда? Это призывы, попытки его при-
нятия. Разве памятники погибшим могут подпадать 
под действие этого закона? Несколько лет назад вер-
ховный суд уже высказывался, что не каждый предмет, 
на котором изображен символ коммунизма, должен 
быть запрещен», — уверен Ежи Тыц.

КАЗУС    На Украине продают свидания с заместителями министра на аукционе

Дешево и сердито
Евгений Шестаков

В 
июне2017 года за возмож-
ность пообедать с миллиар-
дером Уорреном Баффетом 

неизвестный покупатель выло-
жил 2,6 миллиона долларов бу-
дучи уверенным, что эта инве-
стиция окупится. В мае за ланч с 
главой Apple Тимом Куком ано-
нимный участник торгов пред-
ложил 688,9 тысячи долларов. В 
четверг на Украине подвели ре-
зультаты собственного аукцио-
на, на который выставлялось 
свидание с заместителем мини-
стра энергетики и угольной про-
мышленности Натальей Бойко. 
За право сходить в театр с 27-лет-
ней чиновницей победитель за-
платил около 300 евро, в кото-
рые входит и стоимость билетов. 
При этом стартовая цена лота со-
ставляла менее 50 евроцентов. 
По традиции торги проводились 
на сайте госзакупок, а в описа-
нии лота говорилось, что «Ната-
лья Бойко подобрала нечто осо-
бенное для победителя и увере-
на, что спектакль не оставит рав-
нодушным и подарит букет пре-
красных эмоций». Тот факт, что 
аукцион по торговле телом гос-
служащего может быть исполь-
зован для подкупа должностного 
лица организаторов госбизнеса 
ничуть не смутил. Видимо, в 
энергетическом ведомстве убе-
ждены: никакого толку в вопро-
сах лоббирования или получе-
ния профессиональных советов 
победитель аукциона от Бойко 
все равно не добьется. И все на 
что может реально рассчиты-
вать — на просмотр спектакля и 
поход с дамой в буфет.

Полученная в ходе аукциона 
цена свидания многое говорит о 
нынешнем месте заместителя 

министра энергетики в чиновни-
чьей иерархии и ценности обще-
ния с ней с точки зрения бизнеса. 
Даже по меркам украинских по-
стмайдановских реалий биогра-
фия и карьера Бойко выглядят 
«шедевральными». Дочь бывше-
го декана Львовского универси-
тета, занявшего при новой влас-
ти пост члена Высшего совета 
юстиции, училась во Львове на 
юридическом факультете, кото-
рый возглавлял ее отец. После 
чего была отправлена на стажи-
ровку за рубеж. Будучи консуль-
тантом немецкой компании, спе-
циализирующейся на охране 
окружающей среды, она в то же 
самое время, согласно официаль-
ной биографии, каким то непо-
стижимым образом прослушала 

в Львовском университете курс 
американского судебного произ-
водства. До 2015 года все, чего 
добилась Бойко — должности кон-
сультанта и координатора проек-
тов для международных газодо-
бывающих компаний и финансо-
вых институтов в небольшой не-
мецкой консалтинговой фирме, 
где курировала проекты на Укра-
ине, и выдающихся способностей 
не показывала.

Но стоило Бойко вернуться на 
родину, как ее сразу назначили 
главным консультантом Главного 
департамента по вопросам ре-
форм администрации президен-
та Украины. И, что примечатель-
но, через месяц сделали менед-
жером реформы энергетики и 
личным советником президента 

Петра Порошенко. Через год чи-
новницу «внезапно» приметил 
министр энергетики и угольной 
промышленности Игорь Наса-
лик, который взял ее на работу 
советником, а спустя 6 месяцев 
назначил заместителем главы ве-
домства, отдав в кураторство во-
просы евроинтеграции. При 
этом, согласно налоговой декла-
рации Бойко, в прошлом году она 
получила около миллиона гривен 
дохода от предпринимательской 
деятельности по производству 
гофрированной бумаги и карто-
на. В украинских соцсетях фами-
лия заместителя министра пос-
тоянно мелькает в связи с меро-
приятиями, посвященными во-
просам энергоэффективности и 
альтернативным источникам 

энергии. Но пустить пыль в глаза 
людям дела Бойко не смогла, и 
«красной ценой» за ее предпола-
гаемые лоббистские способно-
сти стали заплаченные победите-
лем аукциона 300 евро.

Пока не ясно, переплюнет ли 
заместителя министра энергети-
ки другая заместитель министра, 
на этот раз в министерстве вну-
тренних дел, Анастасия Деева. 
Аукцион на сайте украинских 
госзакупок за право разделить с 
25-летней девушкой утреннюю 
трапезу еще идет и завершится 
29 июня при начальной цене 
лота, как и в случае с Бойко, ме-
нее 50 евроцентов. Деева, чье на-
значение сопровождалось скан-
далом в связи с размещенными 
ею в соцсетях откровенными фо-
тографиями, тоже занимается 
вопросами евроинтеграции, а за-
одно отвечает за реформу проти-
вопожарной службы. Эта рефор-
ма, как написала молодая чинов-
ница, стала проектом, от которо-
го у нее «появляются бабочки в 
животе». Среди ценных идей, 
выдвинутых заместителем мини-
стра внутренних дел Украины, — 
ликвидация противопожарной 
инспекции и набор пожарных, 
которые будут служить на обще-
ственных началах.

Остается добавить, что ранее 
25-летняя «Первая вице-мисс 
Тернополя», прослужив с месяц 
помощником губернатора Закар-
патья Геннадия Москаля, тоже 
сделала неплохую карьеру. Без 
положенного в таких случаях 
конкурса ее назначили началь-
ником управления внешнеэконо-
мических связей, инвестиций и 
трансграничного сотрудничест-
ва Закарпатской областной ад-
министрации. Украинская тради-
ция, однако… 

СКАНДАЛ

Власти ФРГ 
выводят 
войска 
из Турции

АНКАРА 
ТЕРЯЕТ 
КЛИЕНТА

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

КАК НИ СТАРАЛИСЬ власти 
ФРГ демонстрировать нейтрали-
тет по отношению к Турции, ни-
чего у них не получилось. Резуль-
татом обострения напряженно-
сти между странами стало реше-
ние германского правительства 
о передислокации воздушно-де-
сантных войск бундесвера с ту-
рецкой военной базы в Инджир-
лике на новую базу около Аль-
Азрака в Иордании. Германия пе-
ремещает 260 солдат, один само-
лет-заправщик и шесть разведы-
вательных «Торнадо» из госу-
дарства — члена НАТО в ней-
тральную страну. Хотя Иорда-
ния, по уверению министра обо-
роны Урсулы фон дер Ляйен, 
всегда была постоянным «запа-
сным аэродромом» для самоле-
тов антитеррористической коа-
лиции. Как разъяснил «РГ» пред-
ставитель министерства оборо-
ны Томас Фрю, в Аль-Азраке уже 
работает предварительный штаб 
для подготовки передислокации. 
К концу июня самолет-заправ-
щик будет стоять в Иордании, с 
конца июля туда же перелетят 
шесть «Торнадо».  О «цене во-
проса» представитель минобо-
роны говорить отказался. По 
словам фон дер Ляйен, безопа-
сность базы германских ВВС в 
Аль-Азраке гарантируют солда-
ты армии США. 

Скандал Под Парижем  пытались ограбить главу делегации «Рособоронэкспорта»

Бандиты встретили отпор
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В
опиющий инцидент 
произошел рядом с 
французской столицей. 
Руководитель делега-
ции «Рособоронэкспор-

та»  на аэрокосмическом салоне  
«Ле-Бурже-2017» Сергей Корнев  
после наполненного деловыми 
встречами и переговорами  дня  
под вечер возвращался в Париж.  
До  «периферика», как здесь назы-
вают окружную дорогу вокруг го-
рода на Сене, оставалось несколь-
ко сотен метров,  когда на его ма-
шину было совершено нападение 
с целью ограбления.

Как рассказала «Российской 
газете» пресс-секретарь Феде-
ральной службы по военно-тех-
ническому сотрудничеству 
(ФСВТС России) Мария Воробье-
ва, на выезде из туннеля  злоу-
мышленники разбили стекло ав-
томобиля и, угрожая физической 
расправой, потребовали деньги и 
ценные вещи.   

Как нам стало известно, налет-
чикам было оказано сопротивле-
ние,  что позволило Сергею Кор-
неву сохранить при себе имевши-
еся при нем документы и паспорт. 
Правда, как сообщила РГ  пресс-
секретарь ФСВТС,  в ходе нападе-
ния он получил «незначительные 
травмы, но, к счастью, ничего его 
здоровью не угрожает». Поэтому 
госпитализация  главе делегации 
«Рособоронэкспорта» не понадо-
билась. По ее словам в ходе инци-
дента не пострадал и водитель ав-
томобиля. На место происшест-
вия  прибыла полиция. Ей удалось 
по горячим следам  арестовать че-
тырех человек, среди них одного 
несовершеннолетнего, которые 
подозреваются в налете на рос-
сийского чиновника.

Как рассказала Мария Воро-
бьева,  в комиссариат  района Ла 
Плен — Сен-Дени, где произошло 
ЧП, оперативно выехали  пред-
ставители посольства РФ во 
Франции. В их присутствии был 
составлен протокол об инциден-
те, сняты соответствующие  по-
казания. На вопрос о том, как 
себя сейчас чувствует  Сергей 
Корнев, пресс-секретарь ФСВТС 
ответила, что «нормально» и он 
продолжает работать. 

 — Авиасалон продолжается, у 
Сергея Константиновича много 

дел, и именно этим он сейчас за-
нимается, — уточнила она. 

«Российская газета» связа-
лась с заведующим консульским 
отделом  российского посольства 
Дмитрием  Межауровым. Он со-
общил, что ситуация взята под 
особый контроль.

 — Французскими правоохра-
нительными органами проводят-
ся необходимые следственные 
действия. Мы находимся с ними в 
постоянном контакте, — подчер-
кнул Дмитрий Межауров. 

Он также добавил, что райо-
ны, прилегающие к Парижу с се-
веро-востока, в частности Сен-
Дени, но и ряд других, являются 
криминогенной  зоной, где схо-
жие нападения случаются до-
вольно часто.

И действительно, эти приго-
роды французской столицы, а 
там в основном проживают вы-
ходцы из стран Северной Афри-
ки, таких как Алжир, Тунис, Ма-
рокко, за последние десятилетия 
превратились в рассадники пре-

ступности. Дело доходит до того, 
что в  ряде кварталов если и появ-
ляется полиция, то только в виде 
усиленных, фактически военизи-
рованных патрулей. 

Именно там сосредоточены 
банды налетчиков, которые регу-
лярно нападают на автомобили-
стов, направляющихся из  аэро-
портов  Руасси-Шарль-де-Голль и 
Ле Бурже в Париж. Причем са-
мым удобным для них местом яв-
ляется туннель  Ланди (1357 ме-
тров) перед Парижем, где, как 
правило, образуются дорожные 
пробки. Причем действуют на-
гло: подъезжают на моторолле-
рах или мотоциклах к  застряв-
шим автомобилям (выбирая мар-
ки попрестижнее), разносят 
вдребезги боковое стекло и вых-
ватывают все, что попадается на 
глаза. В ноябре прошлого года та-
ким образом были ограблены две 
сестры — богатые дамы из Катара. 
Бандиты лишили их драгоценно-
стей на пять миллионов евро. 

В феврале жертвой грабителей 
стала семейная пара из России. 
Чета прилетела  на частном само-
лете в аэропорт Ле Бурже и поздно 
вечером на лимузине  направля-
лась в Париж. Судя по всему, о них 
преступникам  было известно за-
ранее. Автомобиль  с россиянами 
вынудили съехать на обочину и 
обобрали  их до нитки: забрали 
деньги, драгоценности,  одежду — 
всего на сумму 100 тысяч  евро.

Надо сказать, что в последнее 
время налеты происходят не 
только на магистральной трассе, 
ведущей в Париж, но и на других 
дорогах, которыми автомобили-
сты пользуются, чтобы избежать 
пробок в туннеле Ланди. Грабят 
водителей по южно-американ-
скому образцу у светофоров, а 
также устраивают настоящие за-
падни. В частности, срывают ка-
нализационные  люки, перед ко-
торыми хочешь не хочешь, а при-
ходится остановиться. Далее дей-
ствуют по отработанной  схеме.

Законный вопрос: а почему 
бездействует французская поли-
ция?  Действует, даже был создан  
особый  летучий отряд,  который 
патрулирует в  опасной зоне. Кое-
кого отлавливают. Однако на их 
место приходят новые бандиты.

В некоторых парижских кварталах полиция появляется только в виде усиленных, фактически военизированных патрулей. 

Обед с Уорреном Баффетом стоит 2,6 миллиона долларов, поход в театр с Натальей Бойко — 300 евро.   

Акцент

 Налетчики нападают на авто-
мобилистов, направляющих-
ся из  аэропортов в Париж

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 23.06.2017 г.

ТИП. № 17-06-00237
Свободная цена

Тираж 141 128
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Видеорепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1418477

T
W

IT
T

E
R

.C
O

M
/R

U
S

V
E

S
N

A
1

R
E

U
T

E
R

S

К подлежащим 
сносу мемориалам 
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ники на кладбищах 
или других 
захоронениях

Несмотря на инцидент, Сергей Корнев (на фото) продолжил работу 
на салоне в Ле Бурже. 
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ДИПЛОМАТИЯ В МИД 
объяснили отмену 
встречи замминистров 
России и США

До лучших 
времен

Екатерина Забродина

ОТМЕНА второй встречи заместителя министра ино-
странных дел России Сергея Рябкова с его американским 
коллегой Томасом Шэнноном, которая должна была 
пройти 23 июня в Санкт-Петербурге, но не состоится из-
за введения минюстом США новых санкций в отношении 
Москвы, не означает расформирования или полного пре-
кращения такого формата взаимодействия. Однако в на-
стоящий момент «атмосфера, созданная американскими 
партнерами, не располагает к новому раунду консульта-
ций. Об этом сообщила представитель МИД России Ма-
рия Захарова. 

Ранее на сайте российского внешнеполитического ве-
домства появился подробный комментарий самого Сер-
гея Рябкова по поводу срыва контактов. Дипломат под-
твердил, что его встреча с замгоссекретаря США Шэнно-
ном должна была «продолжить двусторонние консульта-
ции по накопившимся в российско-американских отно-
шениях «раздражителям».  Напомним, что еще после 
апрельского визита главы госдепа Рекса Тиллерсона в Мо-
скву стороны договорились создать некую рабочую груп-
пу, в рамках которой эти «раздражители» будут предмет-
но обсуждаться для преодоления глубочайшего кризиса в 
отношениях между РФ и США. О создании такой группы 
до сих пор объявлено не было, однако 8 мая в Нью-Йорке 
состоялась первая встреча Рябкова и Шэннона. 

«После решения по санкциям (в отношении еще 38 
физических и юридических лиц из России, попавших в 
расширенный «черный список» минюста США. — Прим. 
«РГ») обстановка не располагает к проведению раунда 
такого диалога, тем более что и содержания для него не 
набирается», — признали на Смоленской площади. В 
частности, в Москве отмечают, что Вашингтон, вопреки 
обещаниям, «как не возвращал, так и не возвращает эк-
спроприированную в декабре прошлого года россий-
скую дипломатическую собственность». 
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По контрасту даются 
сновидческие картины 
вольных оленей, их ску-

пой нежности — как высокий 
образец естественного зова при-
роды. Но вот в мир забойщиков 
приходит инспекторша по каче-
ству — странная, погруженная в 
мир цифр, которые помнит наи-
зусть. Она предпочитает одино-
чество, но его нарушает коллега 
— немолодой человек, ощущаю-
щий с ней духовное родство. 
Вскоре выяснится, что их посе-
щают одни и те же сны… 
Это рассказ о комплексах, владе-
ющих нами, и только абсолютное 
понимание партнера — путь к 
спасению и покою.

2. «След зверя» (Польша) — 
программа 
«Эйфория окраины».

Картина Агнешки Холланд — 
приговор постгуманистическо-
му обществу. Янина Душейко жи-
вет в лесной глуши, где раздают-
ся выстрелы браконьеров: бьют 
мечущихся в панике кабанят, 
оленей с оленятами… Янина объ-
являет зверям в человечьем об-
личье войну, и разворачивается 
история с бунтом и поджиганием 
церквей, где проповедуют права 
двуногих и отрицают такие права 
в животном мире – нет, понимае-
те, у зверей бессмертной души! 
«След зверя» — возвращение к 
той драматургии, где экран — не 
просто отражение жизни, а поле 
для эксперимента, психологиче-
ского или социального. 

3. «Молодой Годар» 
(Франция) — программа 
«8 1\2 фильмов».

Мишель Хазанавичус снял 
картину о живом классике по 

книге экс-супруги Годара актри-
сы Анны Вяземски, и мало какое 
кино вызывает такое расслоение 
оценок. Фанаты отца «новой вол-
ны» возмущены непочтительно-
стью оскаровского триумфатора. 
Другие отмечают талантливость 
дерзкой работы — без пьедеста-
лов, пиетета и придыханий. Сю-
жет — взаимоотношения 37-лет-
него Годара (Луи Гаррель) и 
19-летней Вяземски (Стейси 
Мартин), период действия — вре-
мя студенческих бунтов 1968 
года. 

Хазанавичус умеет изуми-
тельно реконструировать эпоху, 
ее интерпретировать и признать-
ся ей в любви. Герой — один из 
знаков эпохи, не более чем кино-
герой, с которым автор вправе 
обращаться свободно, дистанци-
руясь от унылого жанра байопи-
ка.

4. «120 ударов в минуту» 
(Франция) — программа 
«Фильмы, которых здесь 
не было».

В 90-х годах молодежь во 
Франции боролась за право жить. 
Уже лет десять как косила людей 
эпидемия СПИДа, а фармацевти-
ческие компании все раскачива-
лись, тестировали свои разра-
ботки. «Мы умираем!» — орали 
демонстрации с портретами по-
гибших над головой. 

Создатель картины Робен 
Кампийо был активистом этого 
движения и воспроизводит де-
тально диспуты и демонстра-
ции,  углубляется в  личную 
жизнь людей, отринутых обще-
ством, а теперь ставших первы-
ми жертвами эпидемии. В Канне 
2017 года фильм  взял Гран-при 
жюри.

5. «Фантастическая 
женщина» (Чили) — 
программа «Фильмы, 
которых здесь не было».

Награжденная в Берлине за 
лучший сценарий картина Се-
бастьяна Лелио — история транс-
сексуала Марины и ее любви к 
бойфренду Орландо. Оба счаст-
ливы вдвоем, но судьба распоря-

дится иначе: любовник скоропо-
стижно умрет. Здесь и придется 
вспомнить о бесправии таких 
влюбленных в консервативном 
обществе: Марина не может про-
ститься с любимым, ее гонят как 
прокаженную, сын умершего на-
зывает ее монстром, а дом, где 
она жила с любимым, больше не 
ее дом…  Весь сюжет жестокой 

мелодрамы связан с противое-
стественной ситуацией, когда че-
ловек не имеет права на свою 
долю житейского счастья и на че-
ловеческое достоинство. 

6. «По ту сторону надежды» 
(Финляндия) — программа 
«Эйфория окраины».

Фильм Аки Каурисмяки — вто-
рая часть «трилогии портового 
города», начатой «Гавром». Мо-
лодой сириец Халед прибывает в 
Хельсинки в машинном отделе-
нии грузового судна. В Алеппо 
погибла его семья, кроме се-
стренки — он ее хочет найти, по-

лучив убежище в Финляндии. Но 
власти дают ему пинка под зад, и 
герой становится нелегалом. Ему 
придется испытать кулаки скин-
хедов, прятаться под мостами и 
спать на улице, пока он не встре-
тит мелкого торговца Викстрема. 
И начнется борьба с бюрократиз-
мом государственных машин, 
борьба, где ключевые понятия — 
сочувствие и солидарность. Ха-
рактерные для манеры Каури-
смяки невозмутимость персона-
жей, скупость мимики и как бы 
замороженных движений делают 
обычный быт нескончаемым теа-
тром абсурда. 

7. «Ужин» (США) — программа 
«Специальные показы».

Эту политическую драму 
нью-йоркский режиссер Орен 
Муверман считает «трампиан-
ской» — отражающей постгума-
нистическую реальность, сде-
лавшую возможным воцарение 
Дональда Трампа. Композици-
онно фильм построен как ужин, 
который два брата-политика за-
казали в престижном рестора-
не, и делится на главы: «Апери-
тив», «Салат» и т.д. По ходу тра-
п е з ы  в с к р ы в а ютс я  ж у т к и е 
вещи: детишки-подростки подо-
жгли бомжа, тот погиб, а детки 
остались ненаказанными. Эта 
моральная проблема и обсужда-
ется родителями: политик дол-
жен быть этически чист, но и де-
ток жалко, надо выручать. Спор 
идет отчаянный, с информаци-
онными ретроспекциями, с иро-
ническими отсылами к истории, 
с мордобоем на десерт. Актер-
ский состав могуч: Ричард Гир, 
Лора Линни, Ребекка Холл, Стив 
Куган, они умеют убедительно 
сыграть неубедительное. 

ВЕРНИСАЖ Выставка 
графики «Конец 
прекрасной эпохи» 
в Третьяковке

Чистовик 
на черновике

Андрей Васянин

ТРЕТЬЯКОВСКАЯ галерея открывает свои несметные 
богатства частями, продуманно и — тематически. Пре-
дыдущая выставка из цикла «Художник и время» (по-
священного русскому рисунку XVIII — начала ХХ века) 
была об эпохе романтизма, времени Кипренского, Тро-
пинина, Венецианова. И вот графические артефакты 
«Прекрасной эпохи» — Федотов, Брюллов и Иванов.

Пять залов отдела графики насыщены сейчас их ри-
сунками, акварелями, портретами, жанровыми зари-
совками, и объемы фондов Третьяковки (только Алек-
сандра Иванова тут хранится порядка 700 листов) по-
зволяют зрителю не просто постоять рядом с истинны-
ми шедеврами, но и в подробностях проследить все по-
вороты творческой судьбы мастеров.

Гений мастера 
состоит в том числе 
и в способности ми-
нимальными усили-
ями достичь макси-
мального результа-
та, и для зрителя 
вдвойне ценно, ког-
да эти усилия стано-
вятся ему видны — 
так мы словно попа-
даем в творческую 
лабораторию ху-
дожника.

 Вот «Терраса, 
обвитая виногра-
дом» Иванова: неве-
сомые зеленые мазки, нанесенные иной раз и без ка-
рандашного контура — а все остальное свет, воздух. 
«Две лодки», тут чистовик на черновике: начал, было, 
Александр Андреевич набрасывать лодки у берега — не 
понравилось, начал заново на верхней части листа — и 
тут уже все проработал, украсил деталями. Эскизы к 
«Октябрьскому празднику в Риме» 1842 года: фигуры 
дам и кавалеров в движении, распределены по планам, 
цвета набирают яркость и силу, не прописаны лица — 
так непрописанными и оставшиеся. Тут же серия перо-
вых рисунков тушью и чернилами «Сотворение мира», 
листы из знаменитого цикла «Библейские эскизы», 
пример исключительных возможностей графики.

 «Минерва удерживает искусство и гонит удовольст-
вие» — на аллегорическом эскизе Брюллова — сплете-
ние тел, блеск доспехов, грозные лица: Афина уводит 
девушку, олицетворяющую искусство подальше от вак-
хических игрищ к истинному, Геракл обеих оберегает. 
На этом впервые выставленном листе Брюллов собира-
ется с силами перед «Последним днем Помпеи» — и на 
стенде много «лабораторного материала», тщательно 
вырисованных мужских мускулов и женских очерта-
ний. 

А рядом едва ли не самое яркое пространство вы-
ставки, брюлловские итальянские акварели — сочные, 
воздушные, наполненные красками, солнцем и роман-
тикой, прекрасные итальянки с лампадами и спящие, с 
ребенком у огня, на исповеди и милующиеся с парня-
ми…

Но кураторы размещают рядом позднего Брюллова: 
сепии «Лаццарони и дети», «Отдыхающие путники» — 
где уже нет никакого солнца, но есть рваная одежда, 
крестьянские шляпы, сумрачные лица (лаццарони в 
итальянском — нищий). Это уж романтизмом никак не 
назвать.

Трудно подбирать термины и эпитеты к собранному 
на выставке массиву красоты и благородства, чувства 
внутренней радости, воспитанных у Брюллова и Ива-
нова их учителями, мастерами-академиками предыду-
щих десятилетий (им, Бруни, Егорову, Басину посвя-
щен самый первый зал графики). Мастера прекрасной 
эпохи щедро делились всем этим со своими зрителями. 
Но экспозиция в Третьяковке — это выставка-исследо-
вание того, каким образом солнечная романтика Брюл-
лова и воздушность Иванова обратились в федотовские 
невеселые наблюдения за жизнью и через них — в быто-
писания передвижников.

Потому после зала Брюллова уместной смотрится 
графика его учеников — Икова, Бронникова, Каминско-
го, тут карикатуры, сценки из жизни уже без академи-
ческого глянца, виды итальянских городов. Авторы, не 
жалея авторитетов, резвились как могли: на карикату-
рах Штернберга двое художников, пьянствовавших 
вместо работы над чертежами — спрятались под лавку 
от вернувшегося Тона, а вот русские студенты, пялящи-
еся на итальянские вывески, тут же Монферран, его 
толстуха жена — а в окнах Исаакий и как две капли воды 
похожий тут на него собор Святого Петра…

Павел Федотов в последнем зале выставки тоже от-
части сатирик — но не столько веселый, сколько наблю-
дательный. Кроме знаменитых набросков нам показы-
вают, например, его сатирическую графику из фондов 
галереи, 8 листов, опубликованных в 1852-м в «Мо-
сквитянине», снабженных авторскими комментария-
ми.

 Это карикатуры на московскую повседневность, со 
временем ставшие знаменитыми полотнами — растре-
панный «свежий кавалер» среди квартирного хлама, 
консилиум вокруг «решительно околевшей Фидель-
ки», полная безнадеги сцена с «художником, женив-
шимся без приданого…» 

Источником вдохновения для художников посте-
пенно становилась жизнь, как она есть, а не какой она 
могла бы быть. «Прекрасная эпоха», закончившись, на-
зывалась уже «критическим реализмом». 

И это тема следующей выставки цикла.

Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Под выставку «Конец прекрасной эпохи» Третьяковская гале-
рея выделила пять залов отдела графики.

Посетители 
выставки увидят 
графические 
произведения 
Федотова, 
Брюллова 
и Иванова 
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Прямая речь Накануне церемонии открытия ММКФ Никита Михалков ответил 
на вопросы «РГ»

Кино на сто миллионов
Сусанна Альперина

Ц
еремония открытия Мо-
сковского кинофестива-
ля состоялась в театре 
«Россия». Ее предваря-
ла «красная дорожка», 

по которой прошли звездные го-
сти фестиваля. Так случилось, что 
самой узнаваемой иностранной 
актрисой ММКФ в 2017-м стала 
Орнелла Мути, которая входит в 
состав жюри основного конкурса.

Перед церемонией открытия 
президент фестиваля Никита Ми-
халков собрал традиционный 
брифинг, на котором ответил на 
вопросы журналистов. Среди про-
чего выяснилось, что на ММКФ в 
этом году вручат три приза мэра 
Москвы — за фильмы, в которых 
лучше всего изображена россий-
ская столица. Причем эти награды 
будут иметь солидный денежный 
эквивалент.  Общий бюджет на-
грады - 100 миллионов рублей. 
Первая премия — 50 млн, вторая — 
30 млн и третья — 20 млн. 

Но Михалкова, конечно, спра-
шивали не только о фестивале. 

О санкциях 
и политической обстановке

При советской власти Москов-
ский кинофестиваль был терра 
инкогнита для мира, сюда ехали 
все. Потом еще некоторое время 
назад фестиваль существовал и 
был интересен, но тенденция была 
тусовочная. Сейчас большой урон 
нам наносят эти санкции — кто-то 
из коллег деликатно говорит, что 
занят, кто-то говорит о съемках... Я 
могу их понять, но осуждать не 
могу. Но это накладывает непри-
ятную оскомину — находиться в 
той зоне, куда не решаются приез-
жать твои коллеги, потому что по-
литика значит больше, чем искус-
ство.

С другой стороны, нет худа без 
добра. Открыт шлюз в ситуации, 
когда опираться не на кого — толь-
ко на себя. Тусовочный привкус 
ушел, остался интерес к кино. Его 
много, и оно разнообразно. За фе-
стивальные дни люди могут полу-
чить полное представление о том, 
что происходит в мире кино.

О квотах на российское кино 
в прокате

В этом вопросе я не силен. Бы-
вает внешне все выглядит замеча-
тельно, но когда прикасаются 
вплотную, это превращается в 
уродство. В летописи XII века на-
писано, что не дело получилось, 
потому что делалось с тяжким зве-
роподобным рвением. Это наша 
национальная традиция.

О российских фильмах 
в конкурсе ММКФ

Был момент, когда ни одной 
русской картины не было, которая 
была бы достойна фестиваля. Был 
скандал в минкульте — неужели 
нет ни одного фильма, чтобы дос-
тойно была представлена страна. 

И тогда сказали — мол, и не надо. 
На том фестивале не было в кон-
курсе ни одной отечественной 
картины. Сейчас же уровень на-
ших картин разнообразен, он 
очень высокого профессиональ-
ного качества. Мы откровенны и 
честны перед зрителем.

О критике 
Есть человек, который крити-

куем больше, чем я ? Покажите 
мне его. Я очень уважаю людей, ко-
торые, разбирая твое произведе-
ние, делают это ни по каким дру-
гим поводам — только желая объя-

снить, но это должно быть рожде-
но изнутри. Но это может быть и 
хула. Одна женщина много лет на-
зад, ругая меня, написала, что на-
стоящее искусство — это то, что хо-
чется увидеть и прочесть еще раз. 
Так появляется классика. 

Возникает вопрос, а много ли 
картин которые получают призы 
на международных фестивалях, 
которые хочется увидеть еще раз? 
Немного, на мой взгляд.

Акцент

 Строительство фестивального 
дворца в Лужниках может 
начаться ближайшей осенью 

Главной звездой церемонии открытия ММКФ стала итальянская актриса Орнелла Мути, вошедшая в состав жюри фестиваля.
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Лестница к вершине

Акцент

 «120 ударов в минуту» — исто-
рия борьбы отринутых обще-
ством людей за свои права

1
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Московский кинофестиваль — 
единственный кинофорум класса 
«А» на территории СНГ.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

«ФЕСТИВАЛЮ НУЖЕН КИНОРЫНОК»
После брифинга Никита Михалков поговорил с обозрева-

телем «РГ».

Чего, на ваш взгляд, не хватает ММКФ?
Никита Михалков | Я считаю, что в Москве в рамках фести-

валя, должен работать настоящий большой кинорынок, но 

этого не будет, пока не отменят санкции. Я имею в виду кино-

рынок на уровне Каннского. Кинофестиваль должен быть 

толчковой ногой для бизнеса. Но я думаю, что это будет. 

Вам известно, что в первые дни работы фестиваля уже 
возникли серьезные претензии? Они касаются того, что в 
«Октябре» всем тесно. В двух залах, где идут пресс-пока-
зы, помещаются около 400 человек, а журналистов ак-
кредитовано более тысячи.
Никита Михалков | Я на этот вопрос отвечаю уже много 

лет. Бог даст, все подписано, решено — и на набережной в 

Лужниках осенью этого года начинается строительство 

большого фестивального центра, где поместятся все. Если 

все сложится, через два-три года я не буду повторяться и 

вновь произносить эти слова. «Октябрь» — вынужденная 

мера, рядом нет парковок, трудно всем поместиться и так 

далее. Но есть место, инвесторы, план, эскизы — весь фе-

стиваль замечательно упаковывается в прекрасное здание 

с видом на Москву-реку.

Какой сценарий вы сейчас пишете?
Никита Михалков | Мы заканчиваем сценарий с братьями 

Пресняковыми под названием «Шоколадный револьвер». 

На современном материале. Когда выпустим, пока не знаю. 

А снимать будем в Москве, Каннах, Берлине и Лос-Андже-

лесе.

Довольны ли вы работой вашей академии? Недавно со-
стоялась премьера фильма «Мастерская», который сде-
лали выпускники курса Владимира Аленикова. Будет ли 
какое-то сотрудничество между академией и Москов-
ским кинофестивалем? Возможно, вы привлекаете сту-
дентов в качестве волонтеров?
Никита Михалков | Думаю, что пока нет. Они только что 

сдали экзамены — мы сделали спектакль. Это трудоемко и 

интересно. Вместе с ними мы сейчас поедем на гастроли. 

Нас приглашают очень много — и по России, и в Канаду, и в 

Испанию, и в Германию. А вообще я считаю, что это одно из 

самых главных дел, которое сейчас необходимо, — помощь 

актеру в борьбе с плохой режиссурой.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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РЕФОРМА 

В области 
стало на один 
округ больше 

ПЕРЕСЧИТАЛИ 
ЧЕХОВА  

Надежда Макеева

С КАРТЫ Московской области 
исчез Чеховский район — он прев-
ратился в городской округ. Депу-
таты Мособлдумы в третьем чте-
нии приняли закон, который 
упраздняет этот район, а его 
центр — город Чехов передает в 
областное подчинение. 

Впрочем, для жителей это 
мало что меняет. Органы власти, 
к которым они чаще всего обра-
щаются, — управления социаль-
ной защиты, образования, здра-
воохранения и прочие — остают-
ся на своих местах, по прежним 
адресам. 

Неделю назад точно так же 
стали городскими округами Ис-
тринский, Ступинский, Наро-
Фоминский и Коломенский рай-
оны. Это завершающие этапы ре-
формы местного самоуправле-
ния в Подмосковье. В 2013 году 
административно-территори-
альное деление области было 
ровным — 36 городских округов и 
столько же муниципальных рай-
онов. К концу прошлого года на-
считывалось уже 47 городских 
округов. В этом году добавилось 
еще 9. 

Управляют городскими окру-
гами один штат чиновников и 
один совет депутатов на все посе-
ления.  Ликвидация дублеров по-
зволяет экономить бюджетные 
средства. К примеру, Мытищи, 
став округом, сэкономили за год 
500 миллионов рублей, на кото-
рые реконструировали водоза-
борный узел и достроили центр 
культуры и досуга. В Люберцах 
планируют сэкономить 400 мил-
лионов, в Красногорске — 200 
миллионов рублей. Самостоя-
тельные поселения, входящие в 
состав муниципальных районов, 
в округе становятся микрорайо-
нами. 

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ Отпускникам 
расскажут, чего опасаться 
в экзотических странах

Подковать 
туриста 

Надежда Макеева

РОСПОТРЕБНАДЗОР по Московской области откры-
вает «горячую линию» по вопросам туристических услуг 
и инфекционных угроз за рубежом. 

С 26 июня по 2 июля на все вопросы по этим темам 
жителям области ответят по телефонам 8(498)684-48-
03 и 8(495)586-12-01 ежедневно с 9.00 до 13.00 и с 14.00 
до 17.00.

В Роспортебнадзоре «РГ» пояснили, что открытие 
«горячей линии» не связано со вспышками каких-то бо-
лезней в странах зарубежья. «Это наш тематический 
план — каждый месяц специалисты консультируют гра-
ждан по наиболее актуальным темам. Например, в мае, 
перед началом летней оздоровительной кампании, мы 
открывали «горячую линию» по вопросам детского от-
дыха в лагерях, а сейчас посвящаем ее отпускам и поезд-
кам в экзотические страны», — отметили в надзорном 
ведомстве. 

В частности, позвонив по указанным телефонам, 
можно узнать, как грамотно отстаивать свои права, если 
задержали самолет, потеряли багаж или забыли встре-
тить в аэропорту. А также о том, каких правил поведения 
стоит придерживаться в разных странах, чтобы не при-
везти из отпуска какую-нибудь хворь. «В среднем на ка-
ждую «горячую линию» поступает 6—7 тысяч звонков. 
Иногда звонившие, не сговариваясь, жалуются на ка-
кой-то конкретный объект — и это становится поводом 
для его внеочередной проверки», — подчеркнули в Рос-
потребнадзоре.

ПОСЛЕ ПРЯМОЙ ЛИНИИ Свалку в Балашихе закрыли за день 

Невозможное возможно 
Ирина Рыбникова

С 
сегодняшнего дня поли-
гон твердых бытовых от-
ходов «Кучино» в Бала-

шихе закрыт по распоряжению 
губернатора Подмосковья Анд-
рея Воробьева. Заявка на ре-
культивацию подана в прави-
тельство РФ, свалку закрывали 
лично министр экологии и при-
родопользования Подмосковья 
Александр Коган и глава город-
ского округа Балашиха Евгений 
Жирков. 

Накануне во время встречи с 
членами правительства РФ Вла-
димир Путин распорядился в те-
чение месяца закрыть этот поли-
гон. Напомню, на Прямой линии 
15 июня балашихинцы пожало-
вались президенту на то, что за-
пахи «Кучино» отравляют им 
жизнь. К полигону, созданному в 
1964 году на месте отработанно-
го глиняного карьера, вплотную 
подошла жилая застройка дерев-
ни Фенино — дома там стоят бук-
вально в 200 метрах от свалки. А 
она ежегодно принимала до 600 
тысяч тонн мусора. Больше не 
примет. После Прямой линии об-
ластные чиновники пообещали 
жителям: закроем свалку 1 янва-
ря 2019 года, раньше невозмож-
но. Нет проекта рекультивации, а 
без него закрытие чревато утеч-
ками свалочного газа и пожара-
ми. А проекта нет, потому что 
расчетная мощность полигона 
«Кучино» заканчивается лишь в 
2021-м… Но вот прошла неделя — 
и оказалось, что все возможно. 

Ситуация с мусором сложная 
не только в Балашихе, но и в целом 
в Подмосковье. Ежегодно жители 
области и москвичи, чей мусор 
также вывозится на подмосков-
ные свалки, производят более 10 
миллионов тонн бытовых отходов. 
Их на полигонах уже накоплено 
150 миллионов тонн. Из 39 легаль-
ных полигонов ТБО, действующих 
в регионе еще три года назад, 21 
закрыты как исчерпавшие свой 
ресурс. А мусора-то меньше не 

становится. И прорываться вся-
кий раз на Прямую линию прези-
дента и закрывать полигоны по 
личному указанию главы государ-
ства — не выход из положения. 

Выход — в развитии мусоропе-
реработки. В этом году в области 
инвесторам выделят 7 площадок 
под строительство мусороперера-
батывающих комплексов. За три 
года их планируется построить 13 
в разных районах области. После 
этого в течение пяти лет можно 
будет ликвидировать еще 11 сва-
лок, чьи мощности тоже подойдут 
к концу. Оставшиеся 6 полигонов 
будут модернизированы — их обо-
рудуют сортировочными маши-
нами и современными системами 

сбора фильтрата и свалочного 
газа. Но складировать там будут 
уже не 95% отходов, как сегодня, а 
50% к 2025 году и далее — по убы-
вающей. Остальное пойдет на пе-
реработку и сжигание.

Для сжигания «Ростех» обеща-
ет построить 4 завода по термиче-

скому обезвреживанию твердых 
бытовых отходов в Наро-Фомин-
ском, Воскресенском, Солнечно-
горском и Ногинском районах 
Подмосковья. Запланировано это 
на 2021—2023 годы. Сооружение 
таких дорогостоящих объектов 
область вряд ли осилила бы само-
стоятельно — на этот проект 5 мил-
лиардов рублей выделяет феде-
ральный бюджет. Но зато после 
того, как заводы выйдут на пол-
ную мощность, ликвидировать 
оставшиеся полигоны можно бу-
дет без всякой головной боли. 

ИНФРАСТРУКТУРА Автобусы 
оснастят турникетами 

Сам себе 
кондуктор

Ирина Романова

В ЭТОМ году 1,7 тысячи подмосковных автобусов поме-
няют кондукторов на турникеты. Еще 4 тысячи единиц 
подвижного состава оснастят валидаторами для безна-
личной оплаты проезда. 

Эксперимент по установке турникетов в области на-
чинали еще три года назад, оборудовав ими единичные 
маршруты в Одинцове, Долгопрудном и Химках. Но 
дальше дело застопорилось — у экспериментальных авто-
бусов стали скапливаться такие очереди, что о соответ-
ствии расписанию пришлось забыть. В конце концов 
турникетные «рога» опустили вниз и пассажиры верну-
лись к привычному способу оплаты проезда — через кон-
дуктора или водителя. 

Но теперь редкий подмосковный пассажир расплачи-
вается за проезд наличными деньгами. Большинство пе-
решли на единую транспортную карту «Стрелка», кото-
рой, по данным об-
ластного минтранса, 
пользуются более 
60% пассажиров об-
щественного тран-
спорта. Проезд в чер-
те любого подмо-
сковного города по 
«Стрелке» стоит 
31,65 рубля, и ка-
ждая десятая поезд-
ка делает его на 7% 
дешевле. Билет на 
одну поездку, ку-
пленный за налич-
ные у водителя или 
кондуктора, обой-
дется уже в 46 рублей. Неудивительно, что транспортная 
карта сегодня есть у двух пассажиров из трех.

Поэтому в этот раз очередей на посадку в автобусы не 
ожидается. «Турникет — это в первую очередь удобство. 
Очереди, наоборот, должны сократиться», — считает за-
меститель министра транспорта Подмосковья Андрей 
Середнев. 

Должно меньше и зайцев. Они проникают в салон на 
промежуточных остановках, когда водитель, чтобы не 
задерживать движение в час пик, пропускает в салон 
всех сразу, а оплату просит передавать. По подсчетам эк-
спертов НИИ транспорта и дорожного хозяйства ВШЭ, 
на безбилетном проезде любой маршрут теряет до 30% 
выручки без турникетов и 8—10% — если они стоят. В об-
ласти, к слову, обещают оснащать турникетами только 
автобусы среднего и большого класса с широким прохо-
дом. В маленьких машинах, чтобы не затруднять проход 
пассажиров, достаточно будет одних валидаторов. 

На пригородных маршрутах протяженностью до 100 
километров валидаторы «встанут» комплектом. Стои-
мость поездки на таких маршрутах зависит от киломе-
тража, поэтому валидатор на входе обозначит начало 
пути, а на выходе спишет плату за проезд. Альтернати-
ва — расплатиться наличными деньгами с водителем — у 
пассажиров при этом останется.

А вот пригородные маршруты протяженностью более 
100 километров оснащать ни турникетами, ни валидато-
рами не будут. «Большинство пассажиров этих маршру-
тов приобретают билеты в кассах автовокзалов, поэтому 
турникеты здесь бесполезны», — считает Андрей Се-
реднев. А те редкие пассажиры, что входят в салон на 
промежуточных остановках, без проблем рассчитыва-
ются с водителем.

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Лесные угодья 
разбирают 
на парки

ЛЕС В НАРЕЗКУ

Ирина Романова

ВСЕ БОЛЬШЕ подмосковных 
муниципалитетов не прочь 
оформить в бессрочное пользо-
вание лесные участки на своей 
территории. По данным комите-
та лесного хозяйства Москов-
ской области, 9 городов и райо-
нов уже хозяйничают на землях 
лесного фонда, еще 8 подали за-
явки на оформление участков. 
Берут с благой целью — для созда-
ния лесопарков.

К лесу в Подмосковье в по-
следние годы — особое отноше-
ние. Пятый год подряд власти 
проводят акцию «Лес Победы», 
во время которой в лесах, по-
страдавших от сплошных сани-
тарных рубок, высаживают но-
вые деревья. В период активной 
борьбы с жуком-короедом в ре-
гионе пришлось вырубить 74 ты-
сячи гектаров леса. 60 тысяч из 
них уже посадили заново.

Но на этом забота о лесных 
угодьях не кончается. Потому 
что есть еще горельники и снего-
валы — участки, где деревья по-
порчены пожарами, ледяными 
дождями и зимними ветрами. 
Есть сухостой и откровенно пе-
рестойные насаждения. И тут ле-
сникам, у которых рук и денег на 
все не хватает, приходят на по-
мощь муниципалитеты. «Лесной 
кодекс разрешает предоставлять 
муниципалитетам земли лесно-
го фонда в бессрочное пользова-
ние для рекреационной деятель-
ности», — говорит руководитель 
комитета лесного хозяйства 
Подмосковья Иван Советников. 
Земля при этом продолжает 
оставаться в собственности Го-
слесфонда и создать на ней мож-
но только лесопарк.

Но для этого нужно сначала 
привести участок в порядок. «И 
прежде всего составить проект 
освоения леса, который в обяза-
тельном порядке подлежит госу-
дарственной экспертизе», — про-
должает Советников. Пройти эк-
спертизу можно лишь в том слу-
чае, если проект не противоре-
чит ни одному лесоохранному 
документу. А они дают не так 
много свободы: на землях лесно-
го фонда нельзя возводить ника-
ких капитальных строений, как 
и запрещать в леса свободный 
доступ граждан. К тому же муни-
ципалитет, взявший угодья в бес-
срочное пользование, несет от-
ветственность не только за их са-
нитарное состояние, но и за про-
тивопожарную безопасность.

Казалось бы, при таком рас-
кладе какой интерес муниципа-
литетам брать участки? Только 
деньги тратить на расчистку ле-
сных просек! Но ведь берут. Вот, 
скажем, Одинцовский район в 
2015 году попросил в бессроч-
ное пользование 172,2 гектара 
леса, по которым проходила го-
дами натоптанная жителями 
лыжня. Сегодня там парк имени 
Ларисы Лазутиной с велодорож-
ками, трассами для роликов и 
горных велосипедов. Работают в 
Лазутинке, как нежно называют 
новый парк местные жители, и 
пункты проката, и кафе, и даже 
детская лыжная школа. Кстати, 
именно за интересную и почти 
профессиональную лыжню Ла-
зутинку любят лыжники не 
только Одинцовского района, но 
и всех соседних муниципалите-
тов. «Наш парк является одним 
из лучших в Подмосковье — в вы-
ходные в любое время года его 
посещают более 10 тысяч чело-
век», — рассказал «РГ» глава 
Одинцовского района Андрей 
Иванов.

В числе подавших заявки на 
получение участков — Зарайск, 
Наро-Фоминск, Чехов, Домоде-
дово, Звенигород, Котельники, 
Подольск, Ленинский район. 
«Мы хотим благоустроить 249 
гектаров земли, уже делаем кон-
цепцию развития будущего ле-
сопарка. Жители очень просят 
создать зоны отдыха в прилега-
ющих к поселениям лесных уго-
дьях. Если положительное реше-
ние по нашему заявлению будет 
принято в теплый сезон, работы 
по благоустройству начнем уже 
в этом году», — говорит глава Ле-
нинского района Олег Хромов. 
И его не пугает, что санитарные, 
противопожарные и прочие 
обязательные работы на лесной 
территории обойдутся пример-
но в 100 миллионов рублей. 
Деньги на лесопарк в районе 
уже нашли — из внебюджетных 
источников.

Ракурс 13-летний школьник из Воскресенска знает, 
как стране выйти из экономического кризиса 

Мальчик в тренде

Ирина Рыбникова

С
емейные психологи 
советуют к 13 годам 
начинать приучать 
подростков к домаш-
ней бухгалтерии, что-

бы знали цену деньгам и умели 
соизмерять доходы с расходами. 
Школьник Данила Леонов из под-
московного Воскресенска в этом 
возрасте знает цену акциям и 
легко соизмеряет доходы и рас-
ходы 8 крупных российских ком-
паний, акционером которых яв-
ляется. И при этом не считает 
себя вундеркиндом — просто так 
получилось… 

А получилось, что Данила с 
папой остались вдвоем. И Лео-
нов-старший, который профес-
сионально занимается трейдин-
гом — то есть покупает и продает 
акции, стал брать пятилетнего 
сына к себе на работу. На собра-
ния акционеров. Постепенно Да-
нила втянулся, стал задавать во-
просы. И с 8 лет имеет свой собст-
венный портфель эмитентов. 
«Чтобы открыть брокерский 
счет на его имя, пришлось поста-
раться — не так просто это оказа-

лось сделать несовершеннолет-
нему», — рассказывает папа Вла-
димир. Но собирать один пор-
тфель на двоих Леоновы не захо-
тели, потому что Данила хоть и не 
может еще по возрасту расписы-
ваться в документах, но мнение 
свое имеет. Как-то, например, на 
собрании акционеров «Газпро-
ма» рассматривали вопрос о воз-
награждении Совету директо-
ров. Юный трейдер, посмотрев 
на цифры, был удивлен: «А поче-
му такие большие суммы? Это 
очень много, я воздержусь». И в 
бюллетень, где каждый присутст-
вующий на собрании отмечает 
свое отношение к обсуждаемым 
по повестке дня вопросам, так и 
вписали: акционер Данила Лео-
нов воздерживается. 

Данила с папой посещают не 
только собрания акционеров, но 
и международные экономиче-
ские конференции и форумы. На 
всех мероприятиях Данила — 
единственный ребенок в зале. 
Его, конечно, замечают. «Иногда 
мне дают слово. Однажды пред-
ложил выступить сам Герман 
Греф, — рассказывает школь-
ник. — И я попросил менеджмент 
Сбербанка поработать над созда-
нием журнала, где в доступной 
форме — например, в виде комик-
сов, детям рассказывали бы о 
банковских продуктах, учили 
финансовой грамотности». Жур-
нала, правда, так и не получи-
лось, но получилась книга, один 
из первых экземпляров которой 
авторы вручили Даниле. 

Мальчик принимал участие в 
передачах на федеральных кана-
лах. А в этом году по приглаше-
нию Леоновых в школу к Даниле 
приезжали проводить уроки фи-
нансовой грамотности предста-
вители Московской биржи. «Хо-
рошо бы включить такие уроки в 
обязательную школьную про-
грамму. Мне кажется, учиться 
финансовой грамотности нужно 
каждому. Чем больше людей бу-
дут владеть такой информацией, 
тем меньше у мошенников будет 
возможностей для обмана», — 
уверен младший Леонов. 

Он, к слову, окончил лишь 
шестой класс и с разделом «эко-
номика» в школьном предмете 
обществознание еще не знаком.  
Впрочем, особых надежд на этот 
раздел парень и не возлагает, 
признавая, что ему на уроках, 
скорее всего, придется скучать. 
Ведь об экономике Данила дав-
но рассуждает понятиями, кото-
рых в школьной программе и 
близко не будет. «Процессы, 
происходящие сегодня в нашей 
экономике, меня огорчают. Уро-
вень жизни падает. Чтобы выйти 
из экономического кризиса, не-

обходимы мир и спокойствие. 
Нужно наладить отношения 
между странами, тогда наладит-
ся и рынок», — серьезно говорит 
он. Такой маленький взрослый… 
Но следом Данила начинает рас-
сказывать о том, что в школе у 
него лучше всего идут физкуль-
тура и технология, что карман-
ные деньги обычно тратит на 
сладости, а серьезному чтению 
предпочитает приключенче-
скую фантастику… Да нет — об-
ычный ребенок, только про ак-
ции все знает и костюм, в отли-
чие от своих ровесников, носит 
не по торжественным датам, а 
ежедневно. Говорит, что в буду-
щем трейдинг станет его про-
фессией — но не слишком уве-
ренно… «Вообще, он поваром 
хочет стать», — делится семей-
ными секретами папа. При этом 
в ближайшей перспективе от-
нюдь не котлеты с борщами, а 
международная школа Сколко-
во и кафедра менеджмента Мо-
сковского технологического ин-
ститута. В оба заведения Данилу 
Леонова уже пригласили. 

Данила с папой не только большие 
друзья, но еще и коллеги. 

Таким на Прямой линии Путин 
увидел полигон «Кучино» — свалку 
перед эфиром украсили шариками.

Как только в автобусе появляется турникет, зайцев на мар-
шруте становится в три раза меньше. 

Акцент

 Из 39 легальных полигонов 
ТБО 21 закрыты 
как исчерпавшие свой ресурс 

Акцент

 На собраниях акционеров 
Данила — единственный 
ребенок в зале

КСТАТИ
Подмосковные власти делают невозможное возможным в Балашихе по 
решению президента уже второй раз. Впервые это произошло в 2013 
году, когда к главе государства обратилась местная жительница, на 
протяжении нескольких лет пытавшаяся привлечь внимание к ава-
рийным баракам. Тогда семьи из них выселяли в новостройки в таком 
же экстренном порядке. 

Очередей на входе 
не ожидается — 
большинство 
пассажиров платят 
за проезд 
транспортной кар-
той «Стрелка» 

Вместо горельников 
в лесах появляются 
велодорожки 
и трассы 
для роллеров
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Посольство
Болгарии в России ищет
талантливых молодых
писателей и переводчиков

Язык до Софии 
доведет

Владислав Воробьев

ПОСОЛЬСТВО Республики Болгарии в РФ совместно с 
Литературным институтом имени А.М. Горького и Сою-
зом болгарских писателей, при поддержке «Литератур-
ной газеты», МГУ имени М.В. Ломоносова, Института пе-
ревода и Фонда «Устойчивое развитие Болгарии» высту-
пило с инициативой о проведении болгаро-российского 
конкурса для молодых литераторов и переводчиков (до 
40 лет). За подробностями «Российская газета» обрати-
лась к Чрезвычайному и Полномочному Послу Респу-
блики Болгарии в РФ Бойко Коцеву.

Господин посол, в России каждый знает, что язык до Кие-
ва доведет. А вот болгарский язык явно может довести 
участников этого литературного соревнования значи-
тельно дальше. Каковы перспективы для финалистов и 
победителя конкурса?
БОЙКО КОЦЕВ: Посольство Республики Болгария в Москве 
уделяет особое внимание развитию двусторонних отно-
шений в области культуры и образования. Тысячелет-
няя плодотворная традиция болгаро-российского ду-
ховного общения создает очень широкий спектр воз-
можностей для сотрудничества. Особенно важна рабо-
та с молодым поколением, с будущей интеллигенцией в 
обеих странах в духе взаимопонимания и укрепления 
положительного образа, что, уверен, внесет весомый 
вклад в развитие дружеских отношений между нашими 
народами.

Цель конкурса — расширение творческих связей меж-
ду молодыми болгарскими и российскими прозаиками и 
переводчиками и поощрение их творчества на темы, свя-
занные с историей вековых российско-болгарских куль-
турных и духовных отношений. Конкурс проводится па-
раллельно в Болгарии и в России. По его итогам будут 
определены по 8 финалистов из каждой страны (4 лите-
ратора и 4 переводчика), которые получат денежные 
премии от 250 до 1000 евро. Финал конкурса пройдет в 
санаторно-оздоро-
вительном комплек-
се «Камчия» на Чер-
ном море в Болгарии 
в форме литератур-
ного семинара по 
проблемам развития 
современной прозы 
и художественного 
перевода. По итогам 
конкурса будет из-
дан двуязычный 
сборник произведе-
ний финалистов.

Хотел бы отметить важное значение качества худо-
жественного литературного перевода. Пока еще есть 
проблемы в подготовке квалифицированных перевод-
чиков, которые обеспечили бы преемственность в про-
цессе знакомства болгарских и российских читателей с 
современными достижениями наших литератур. В этом 
контексте проведение ежегодных конкурсов и других 
инициатив будет способствовать формированию ново-
го поколения качественных переводчиков.

В этом году Болгария и Россия отмечают 140-летие 
начала Русско-турецкой освободительной войны 1877—
1878 гг. и таких значимых событий тех времен, как бои 
на Шипке и капитуляция Осман-паши под Плевной. Вот 
почему мы посвятили конкурс этим славным страни-
цам нашей общей истории. И в этом смысле участников 
конкурса болгарский язык может довести значительно 
дальше — к постижению тех глубинных смыслов, кото-
рые вкладывал великий русский ученый академик 
Дмитрий Сергеевич Лихачев, называя Болгарию Дер-
жавой Духа. 

Что нужно сделать молодому прозаику и переводчику, 
если он решил участвовать в данном конкурсе?
БОЙКО КОЦЕВ: В конкурсе могут участвовать авторы, пишу-
щие на русском или болгарском языках, вне зависимо-
сти от страны проживания. Принимаются только нео-
публикованные произведения (в том числе в Интерне-
те). Каждый участник может предложить только одно 
свое произведение любой жанровой формы на русском 
или болгарском языках, тематически связанные с исто-
рией русско-болгарских культурных и исторических 
связей. Первый тур конкурса (направление произведе-
ний) проводится до 15 июля 2017 года.

Параллельно проходит конкурсный отбор перевод-
чиков с русского на болгарский и с болгарского на рус-
ский языки, включая студентов, аспирантов, молодых 
людей, владеющих болгарским и русским языками (вне 
зависимости от страны проживания). Желающие участ-
вовать в конкурсе могут подать заявку до 30 июня 2017 
года. После чего им будут направленны выбранные 
жюри тексты для перевода. Более подробную информа-
цию об участии в конкурсе можно получить на сайте 
Литературного института имени А.М. Горького.
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Тема с экономистом Максимом Буевым:

Статистика всегда лукавит?
Валерий Выжутович 

В 
советское время стати-
стика была подневоль-
ной и выполняла пове-
ления власти. Сегодня 
власть, скорее всего, не 

дает прямых указаний манипу-
лировать цифрами. Но и не меша-
ет этому?  Обсудим тему с дека-
ном факультета экономики Евро-
пейского университета в Санкт-
Петербурге Максимом Буевым. 

Статистическое суждение 
может быть  неправильным 
— Существует известный афо-
ризм, приписываемый Марку 
Твену: «Есть три вида лжи — 
ложь, наглая ложь и статистика». 
Это так?
— Безусловно, так. Потому что 
статистика в любом случае — 
искаженное представление о ре-
альности.

— Заведомо искаженное?
— Не обязательно. Дело в том, что 
способов искажения много. Поэ-
тому нужно смотреть не только 
на цифры, но и на то, как они по-
лучены, что за ними стоит и как 
они трактуются.  Есть очень про-
стой пример, связанный с дина-
микой доходов. Представьте, тру-
дятся девять человек. Первый за-
рабатывает 100 тысяч рублей, 
второй — 200 тысяч, третий — 300 
тысяч… И так до 900 тысяч ру-
блей.  Это работающее население. 
Есть также пенсионеры и моло-
дежь. Но мы их здесь не принима-
ем во внимание, а смотрим на ме-
дианный доход. Медианный доход 
— это доход человека, который на-
ходится ровно в середине группы 
трудящихся, ранжированных по 
заработкам. Медианный доход 
этих девяти человек составит 500 
тысяч рублей. Стало быть, можно 
посмотреть, как меняется дина-
мика этого медианного дохода. 
Представим, что человек, полу-
чавший 900 тысяч рублей, уходит 
на пенсию и на смену ему являет-
ся выпускник вуза. Этому вы-
пускнику назначают минималь-
ную зарплату — 100 тысяч ру-
блей, а все остальные получают 
повышение в зарплатах на 100 
тысяч. То есть тот, кто получал 
100 тысяч, начинает получать 
200, а тот, кто получал 300 тысяч, 
начинает получать 400 и так да-
лее. У нас по-прежнему девять че-
ловек, медианный доход по-преж-
нему 500 тысяч, а если опросить 
каждого из этих людей, что прои-
зошло с его зарплатой, они ска-
жут, что у них зарплата выросла 
на 100 тысяч. Далее вот что. Если 
мы сделаем некое статистическое 
суждение на базе медианного до-
хода, то оно будет таково: меди-
анный доход стагнирует, ничего с 
ним не произошло, как было 500 
тысяч, так и есть. А если мы путем 
опроса начнем выяснять, сколько 
процентов людей довольны своей 
зарплатой, выросла ли она у них в 
последнее время, то все из этой 
когорты скажут, что зарплата вы-
росла. То есть имеет значение, ка-
кой метод мы здесь используем 
или какой показатель. В зависи-
мости от этого и можно делать 
выводы. Статистическое сужде-
ние — это всегда лишь суждение. 
Оно может быть и неправильным. 

Статистический анализ 
ситуации на основе средних 
цифр следует воспринимать 
с щепотью соли
— В какой мере вы доверяете ста-
тистике? В какой мере вообще ей 
можно доверять?
— Есть два уровня, на которых 
возможен ответ на этот вопрос. 
Первый — чисто научный. Допу-
стим, вы работаете с данными и 
видите сырые цифры, на основе 
которых будете проводить ста-
тистический анализ. Тогда вы за-
даетесь целой серией вопросов: 
как эти данные были собраны, 
где могли быть допущены ошиб-
ки , достаточен ли объем инфор-
мации для разумного заключе-
ния,  точна ли выборка.  Допу-
стим, идет разговор об анализе 
отношения россиян к действую-
щему правительству. Абсолютно 
всех вы опросить не сможете, 
вам придется ограничиться тре-
мя тысячами человек по всей 
стране; важно чтобы среди этих 
людей были представители всех 
регионов, возрастов, социально-
го статуса и т.д. Если этого не бу-
дет, то исследователь рискует 

попасть в ситуацию, когда, на-
пример, Санкт-Петербург не 
опрашивали, а именно там уро-
вень поддержки правительства 
м и н и м а л ь н ы й ,  то гда  ка к  в 
остальных регионах достаточно 
высокий. В таких случаях гово-
рят, что данные не репрезента-
тивны. Картина, которую вы по-
лучите на основе таких данных 
из других регионов, будет из-
лишне радужная, чтобы выда-
вать ее за ситуацию по всей 
стране. Любой статистический 
анализ ситуации в целом на их 
основе следует воспринимать с 
щепотью соли. 

Вы слышите, что кто-то  что-то  
говорит про какие-то цифры, или 
читаете некоторый отчет. Поми-
мо доверия собственно к цифрам 
и их анализу, всегда должны воз-
никать вопросы к тому, кто их пу-
бликует, кто их получил, с какой 
целью их публикуют, нет ли 
скрытых интересов, насколько 
правильно журналист или репор-
тер понял эти цифры и насколько 
в полном объеме цифры/анализ 
публикуется и т.д. Здесь на собст-
венном опыте я знаю, насколько 
сильным может быть искажение 
того, что собственно цифры пы-
тались показать, и то, как их пре-
зентуют.

—  От того, как их презентуют, 
эти цифры имеют либо позитив-
ную либо негативную окраску?
 — Безусловно. 

Официально считалось, 
что в СССР инфляции нет
—  На ваш взгляд, в советские вре-
мена статистические показатели 
искажались в пропагандистских 
целях? Или имело место «добро-
совестное заблуждение» вслед-
ствие неправильной методики 
расчетов?
  — Думаю, было и то и другое. 
Возьмем, например, инфляцию. 
Официально считалось, что в  
СССР ее нет. После денежной ре-
формы 1961 года цены якобы 
держались на одном и том же 
уровне. Даже в экономической 
теории существовал термин «по-
давленная инфляция». Она как 
бы течет, но ее никто не видит.  И 
если пересчитывать показатели 
по фиксированным ценам, то 
можно проникнуться уверенно-
стью, что экономика растет. 
Именно такая методика подсчета 
и приводила к искажениям.

— Кто является адресатом стати-
стики? Органы власти? Бизнес? 
Общество в целом?
— Смотря какая статистика. Если 
мы говорим о макроэкономиче-
ской, то ее адресатом является 
правительство. В первую очередь 

Центральный банк, министерст-
во экономического развития, 
министерство финансов. По-
скольку статистика — это некая 
репрезентация реальности, на 
нее реагирует гражданское об-
щество. И правительство прини-

мает во внимание эту реакцию, в 
той или иной мере учитывает ее, 
вырабатывая экономическую 
политику. Если же мы говорим 
про статистику, допустим, в со-
циальной сфере — число самоу-
бийств или количество неусы-
новленных детей, — то в этом слу-
чае первым адресатом является, 
пожалуй, гражданское общество, 
ну и органы власти, конечно. 

Ведомства презентуют 
цифры всегда с какой-то 
выгодой для себя 
— Что представляет собой ведом-
ственная статистика — напри-
мер, отчетность МВД о сниже-
нии уровня преступности, повы-
шении раскрываемости престу-
плений? 
— Ведомственная статистика, ко-
нечно, необходима. Другое дело, 
что эти цифры ведомство всегда 
оборачивает в свою пользу. Если 
же говорить о статистике, отра-
жающей работу полиции… Ин-
ститут проблем правопримене-
ния (это аффилированная с на-
шим университетом структура)  
давно сотрудничает с МВД и име-
ет доступ к статистике этого ве-
домства, а также системе уголов-
ной юстиции. И оказалось, что 
даже в рамках простого экономи-
ческого и статистического  ана-
лиза, который в МВД никто не 
проводил, можно получить очень 
важную, но не обязательно при-
ятную информацию. 

— Какая статистика в России тра-
диционно засекречивается? 
— Прежде всего статистика, свя-
занная с национальной безопа-
сностью. Хотя какие-то цифры 
уже становятся открытыми. На-
пример, министерство обороны 
в 2015 году выпустило статисти-
ческий справочник «Армия в 
цифрах». Это был первый с 1914 
года статистический справоч-
ник, касающийся нашей армии, и 
он получил высокую оценку спе-
циалистов. Тем не менее в нем не-
которые цифры вызывали сомне-
ния — даже данные по общей чи-

сленности российских воору-
женных сил. Специалисты счита-
ют, что данные по оснащенности 
нашей армии или по преступле-
ниям, совершаемым в воинских 
частях, тоже не адекватно пред-
ставляют реальность. Хотя и то,  и 

другое, и третье потенциально 
проверяемо по альтернативным 
источникам. Эксперты говорят, 
что оборонное ведомство засе-
кречивает то, что всем давно из-
вестно, и само страдает от этого. 
Но чувствительные вопросы, 
связанные с национальной без-
опасностью, — безусловно, не 
должны находить отражения в 
цифрах. 

 — В СССР засекречивались и не-
которые факты нашей истории — 
например, Катынь, Новочер-
касск. Соответственно, не было 
и статистики, отражающей чи-
сло расстрелянных в Катыни, 
Новочеркасске.  
— Да, это так. Долгое время была 
засекречена и статистика по лю-
доедству в блокадном Ленингра-
де. Профессор  нашего универси-
тета Никита Ломагин восполнил 
этот пробел — издал книгу «Неиз-
вестная блокада», в которой 
представлена статистика города 
в этот период. 

 — А как можно подсчитать, 
сколько было случаев людоедст-
ва? Они же официально не фик-
сировались.
 — Нет, они фиксировались. Мы 
говорим здесь о тех случаях, ко-
торые заканчивались вызовом 
милиции и арестом людоедов. 
Людоедство концентрировалось, 
как правило, в нижних социаль-
ных слоях. И пик его пришелся на 
первую половину 1942 года. До-
вольно интересной должна быть 
и статистика, пусть даже косвен-
ная,  по коррупции в блокадном 
Ленинграде. Я думаю, что это 
можно как-то установить. Где-то 
есть исследование  по старым со-
ветским публикациям, которое 
привлекает внимание к следую-
щему факту. Если посчитать , 
сколько в город ввозилось муки в 
конце 1941 года, то, согласно тех-
нологии выпечки хлеба и числен-
ности населения Ленинграда с 
учетом производственного ста-
туса (рабочие, служащие и т.п.),  
норма хлеба на человека в день 
должна была быть в два раза 
выше, чем была в реальности. 
Всяко больше минимальных 
125—250 граммов. Вопрос: куда 
девалась разница? Невольно воз-
никает мысль, что на самом деле 
не все голодали и часть муки, хле-
ба уходила налево. Этот вопрос 
не исследован. Потому что все 
упирается в дефицит доступной 
статистики. Насколько я пони-
маю, засекреченная  статистика 
из прошлого так или иначе связа-
на с деятельностью силовых ве-
домств. Она, наверное, может 
быть рассекречена, если есть 
обоснованные обращения заин-

тересованных исследователь-
ских организаций. Но у исследо-
вателей не до всего доходят руки. 
Поэтому большого потока заяв-
лений с просьбами рассекретить 
ту или иную статистику пока не 
наблюдается.

Теневые доходы 
не поддаются подсчету 
—  Существуют ли способы полу-
чения статистических данных в 
сфере теневой экономики?  
— Во-первых, что такое теневая 
экономика? Ее можно понимать 
как нелегальную экономику. Это 
когда мы, к примеру, уходим от 
налогов, не сообщаем наш доход 
или получаем зарплату в конвер-
те. А можно говорить про работу 
на дачном участке, и это тоже те-
невая экономика, но вполне ле-
гальная. Как получать статисти-
ку по такой экономике? Есть два 
основных метода — прямой и кос-
венный. Прямой — это опросы 
людей, и тут все понятно. С кос-
венным чуть посложнее. Напри-
мер, существует известный ме-
тод оценки теневой экономики 
по потреблению электричества. 
Считается, что рост ВВП и рост 
потребления электричества 
очень сильно коррелированы. 
Достаточно взглянуть, как рас-
тет ВВП и как расходуется элек-
тричество. Если эти показатели 
расходятся, можно предполо-
жить, что рост потребления 
электричества связан с тем, что 
предприятия работают налево. 
Но здесь не все гладко: теневая 
экономика не обязательно свя-
зана с потреблением электриче-
ства. Есть масса ручного труда, 
не требующего энергозатрат. 
Еще один косвенный метод — 
оценка спроса на наличные день-
ги, валюту. Расчеты в теневой 
экономике часто идут налом. 
Ученые заметили, что рост нало-
гов нередко приводит к росту 
спроса на наличные деньги. Ви-
димо, потому, что часть деятель-
ности уходит в тень, чтобы избе-
жать налогообложения. Отсюда 
появились методы оценки мас-
штабов этой деятельности по 
спросу на валюту.

— Поскольку теневые доходы на-
ходятся вне поля зрения госу-
дарства, можно, наверное, пред-
положить, что в реальности 
наши граждане живут чуть луч-
ше, чем явствует из официаль-
ной статистики?
 — Если оценивать богатство, бла-
госостояние, а не доходы отдель-
ной семьи, то — да, безусловно. 
Например, мало кто отдает себе 
отчет в том, что приватизирован-
ная после распада СССР кварти-
ра, если оценивать ее по нынеш-
ним рыночным ценам, — это се-
рьезная часть семейного благо-
состояния, большая инвестиция 
для человека, при распаде СССР 
не присутствовавшего. Кроме 
того, мы как-то не учитываем 
долю доходов, которую имеют 
фактически все и которая так или 
иначе поступает через «тень». 
Входишь в Петербурге в какой-
нибудь обшарпанный двор-коло-
дец,  а  там стоит шикарный 
Porsche…

— Должна ли статистика быть 
проверяемой? 
— Да, конечно.

— Как вам видятся механизмы ее 
проверки?
 — Статистический показатель 
можно проверить, сравнив его с 
другим показателем, который 
получен иначе и описывает при-
мерно то же явление. Я слежу, на-
пример, за тем, что происходит в 
экономике Великобритании в 
связи с Brexit. У них недавно поя-
вилась некоммерческая органи-
зация Full Fact. Она независимая 
и пытается привлекать деньги не 
от государства, а от совершенно 
разных частных источников, 
чтобы не попасть ни под чье вли-
яние. В эту организацию можно 
обратиться с таким, скажем, за-
просом: «Политик N называет та-
кую-то цифру по уровню безра-
ботицы, но мне кажется, что эта 
цифра не соответствует реально-
сти. Прошу ее проверить». И в не-
скольких случаях они заставляли 
политиков постфактум менять 
цифры в уже опубликованных до-
кументах, потому что те цифры 
были неправильными.

— Объективная статистика — это 
независимая статистика. Веро-
ятно, необходима и независи-
мость Росстата от политических 
или административных органов, 
равно как и от частного сектора. 
Как вы оцениваете проект пере-
дачи функций государственной 
статистики министерству эко-
номического развития, рассма-
триваемый сейчас правительст-
вом?
— Даже если мотивирующим фак-
тором подобной передачи высту-
пает низкое качество данных, пу-
бликуемых Росстатом, вливание 
его в минэкономразвития этого 
положения не исправит. Стати-
стических неточностей и манипу-
ляций цифрами меньше не станет, 
а вот проверять их станет труднее.

—  Статистика не может быть са-
моцельной, она инструмент. Ин-
струмент чего?
— Например, она очень полезный 
инструмент в политике. Анекдо-
тическая история гласит, что од-
ной из первых это поняла еще 
Флоренс Найтингейл — сестра ми-
лосердия, известная по Крымской 
войне середины XIX века. Благо-
даря анализу статистики смертей 
в английских военных госпиталях 
и презентации результатов в виде 
своеобразной «розы ветров» ей 
удалось убедить британский 
истеблишмент в необходимости 
ужесточить требования по гигие-
не в армейских бараках и госпита-
лях по всей стране. Связь большо-
го числа смертей среди раненых с 
жуткими санитарными условия-
ми до Найтингейл не была поли-
тикам очевидной. Статистика 
также может быть и опасным ору-
жием. Известный шотландский 
писатель Эндрю Лэнг, современ-
ник Найтингейл, говаривал, что 
политики используют статисти-
ку, как пьяный — фонарный столб: 
не для того, чтобы оказаться в ос-
вещенном месте, а для того, чтобы 
на что-то опереться. В наше время 
злоупотребление статистикой до-
стигло новых высот. Поэтому из-
вестный афоризм Марка Твена, 
увы, не утратил своей актуально-
сти. 

Среди респондентов должны быть 
представители всех социальных 
групп общества. 

Акцент

 Важны не только цифры, 
но и то, что за ними стоит 

Полную версию текста читайте на сайте 
rg.ru/art/1418566

Победителей 
конкурса ждут 
не только премии, 
но и самая важная 
награда — публика-
ция их творений

Бойко Коцев: Хорошим переводчиком стать очень сложно. 
Мы ищем такие таланты и обязательно их найдем.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Максим Буев — декан факультета экономики Европейского университе-
та в Санкт-Петербурге. Является обладателем степени D.Phil. по эко-
номике (Оксфорд). Занимает позицию именного профессора прикладных 
финансов.  До прихода в ЕУСПб более 7 лет проработал в финансовом сек-
торе. В 2000 году занимался анализом слияний и поглощений среди евро-
пейских финансовых компаний в отделе инвестиционного банкинга бан-
ка  N. M. Rothschild & Sons, в 2005—2008 гг. работал количественным 
аналитиком в отделе валютных деривативов в банке ABN AMRO, а в 
2008—2012 гг. в должности вице-президента в банке Royal Bank of 
Scotland в лондонском Сити. Как академический работник участвовал в 
исследовательских проектах, в разное время поддержанных грантами N. 
M. Rothsсhild & Sons, EERC-Russia, и Open Society Foundation.  P
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Подробности АвтоВАЗ начал принимать заказы 
на отечественный кроссовер в комплектации Luxe

«Лада» дорожает

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара 

В
азовские дилеры нача-
ли принимать заказы 
н а  э к с к л ю з и в н ы й 
кроссовер Lada X-Ray. 
Новинка обойдется 

покупателям в 805—830 тысяч 
рублей в зависимости от осо-
бенностей комплектации. Это 
на 300 тысяч дороже самого 
бюджетного варианта кроссове-
ра. 

За основу версии Exclusive ин-
женеры взяли комплектацию 
Luxe с мотором объемом 1,8 ли-
тра. Автомобиль оснащен кли-
мат-контролем, 17-дюймовыми 
дисками колес, обогревом лобо-
вого стекла, камерой заднего 
вида, мультимедиа с навигато-
ром. На двери багажника и рам-
ках задних дверей у этой ком-
п л е к т а ц и и  е с т ь  н а д п и с ь 
«Exclusive».

У новой версии изменили ин-
терьер — оформили в бежевых 
тонах: светлые сиденья бежево-

го оттенка с обивкой, сочетаю-
щей экокожу и алькантару, с 
вышивкой названия комплекта-
ции. Декоративная отстрочка 
появилась на отделке руля, чех-
ле селектора коробки передач и 
на вставках из экокожи в зоне 

подлокотников. Салон дополни-
тельно декорировали черными 
глянцевыми вставками на пере-
дней панели и дверях, стальны-

ми накладками на педали и тек-
стильными ковриками. 

При этом в интерьере появи-
лась LED-подсветка, которая ви-
зуально расширяет внутреннее 
пространство автомобиля в тем-
ное время суток и добавляет ком-
фортности. 

«Эксклюзивную» версию седа-
на АвтоВАЗ уже показывал на Мо-
сковском автосалоне в 2015 году. 
Также официальный представи-
тель завода Сергей Ильинский на-
поминает, что тольяттинский авто-
завод год назад выводил на рынок 
юбилейную серию кроссоверов 50 
Anniversary в топовом исполнении. 
Тогда это было 500 автомобилей с 
двухцветным кузовом и ориги-
нальным оформлением салона.

Сейчас Lada X-Ray входит в де-
сятку самых продаваемых на рос-
сийском рынке легковых машин. 
По итогам пяти месяцев текущего 
года завод продал 12 692 кроссо-
вера. 

Новинка обойдется покупателям в 
805—830 тысяч рублей в зависимо-
сти от особенностей комплектации.

За основу версии Exclusive 
инженеры взяли комплектацию 
Luxe с мотором объемом 1,8 литра.

Ирина Краснопольская

Ч
уть ли не каждый день по-
являются сообщения о но-
вых лекарствах против 

рака. Они создаются в разных 
странах, в России в том числе. 
Совсем недавно получили пре-
мию «Призвание» специалисты 
из Нижнего Новгорода, которые 
создали чип, способный без-
ошибочно выявлять рак. Между 
тем онкология не сдает пози-
ций: по-прежнему занимает 
второе место после сердечно-со-
судистых заболеваний и по ко-
личеству, и по летальному исхо-
ду. Как показывает практика и 
данные ВОЗ, главная причина — 
позднее выявление рака. Поче-
му позднее? Об этом обозрева-
тель «РГ» беседует с руководи-
телем отделения новых меди-
цинских технологий Медицин-
ского радиологического науч-
ного центра имени А.Ф. Цыба 
профессором Мариной Киселе-
вой. 

Марина Викторовна, всех потря-
сла история 24-летней Дарьи 
Стариковой из города Апатиты 
Мурманской  области, которой 
удалось во время Прямой линии 
с президентом рассказать, как не 
вовремя выявленный у нее рак, а 
потому неадекватное лечение 
привели к четвертой, последней, 
стадии заболевания. Молодую 
женщину срочно доставили на 
специальном самолете в Онко-
логический институт имени П.А. 
Герцена. Очень хочется, чтобы 
Дарью спасли.
МАРИНА КИСЕЛЕВА: Четвертая стадия 
— это, конечно, очень плохо. Од-
нако хочу сказать: у нас есть 
средства и против четвертой 
стадии. В случае с Дарьей  речь, 
возможно, идет о поражении по-
звоночника. У нас есть опыт ле-
чения злокачественного пора-
жения костей с помощью радио-
нуклидной терапии с использо-
ванием изотопа самария. Радио-
изотопный нуклид самарий вну-
тривенно вводится пациенту, 
накапливается в опухолевом 
очаге и оказывает лечебное дей-
ствие. Нередко это полное унич-
тожение опухоли, а значит, изле-
чение.

Кому доступно такое лечение? 
Оно применяется только в цен-
тре имени Цыба?
МАРИНА КИСЕЛЕВА: Доступность не 
всеобщая. Хотя это лечение при-
меняется еще в нескольких фе-
деральных центрах. И мы прини-

маем всех, кого к нам направля-
ют, из любого уголка страны. 
Беда в другом: на местах нет дол-
жной онкологической насторо-
женности.

И поэтому 70 процентов боль-
ных раком выявляются в далеко 
зашедшей форме? Вы можете на-
звать главные причины? 
МАРИНА КИСЕЛЕВА: Они четко обо-
значены ВОЗ: это врачебные 
ошибки, позднее обращение за 
врачебной помощью, отказ 
больного от обследования, без-
различное отношение больного 
к своему здоровью, скрытое те-
чение заболевания. 

Диагностические ошибки со-
ставляют 40—45 процентов, а по 
некоторым регионам — 55 про-
центов. Но мне бы не хотелось 
всю вину адресовать врачам. 
Они ошибаются не по злобе, а 
потому, что у них недостаточно 
знаний симптоматики злокаче-
ственных опухолей. 
МАРИНА КИСЕЛЕВА: И это незнание 
очень опасно. Нет правильно 
установленного диагноза, поэто-
му назначаются неадекватные 
методы лечения. Скажем, при 
злокачественных опухолях мяг-
ких тканей ошибочно назначают 
тепловые процедуры, а при онко-
логических заболеваниях костей 
— массаж. 

Это все говорит об отсутствии 
онкологической настороженно-
сти? Что вообще входит в это по-
нятие?
МАРИНА КИСЕЛЕВА: Знание симпто-

матики злокачественных забо-
леваний в ранних стадиях. Зна-
ние предраковых болезней и 
умение их лечить. А для этого 
нужны условия обследования 
больного. Это возможно, если 
на местах есть онкологические 
учреждения, где трудятся спе-
циалисты, знающие принципы 
онкологической помощи. Все 
это сложно. Трудности связаны 
прежде всего с отсутствием 
клинических признаков в нача-
ле заболевания. Потому врач 
должен внимательно выслу-
шать пациента, тщательно со-
брать анамнез. Необходим гра-
мотный полный осмотр больно-

го, а не только осмотр поражен-
ной области. Лишь при таком 
осмотре можно выявить сопут-
ствующие заболевания и внести 
коррективы в назначенную те-
рапию. 

Такое под силу врачу общей пра-
ктики?
МАРИНА КИСЕЛЕВА: Мы иногда впада-
ем в крайности. То все внима-
ние уделяем узким специали-
стам, то врачам общей практи-
ки. Хотя очевидно: только соче-
тание и тех, и других может дать 
положительный результат. К со-
жалению, в первичном звене 
медицинской помощи все мень-
ше узких специалистов: онко-
логов, отоларингологов, невро-
логов. Это приводит к потерям в 
охране здоровья. Конечно, хо-
рошо, что строятся перинаталь-
ные центры. Но когда в глубин-
ке нет даже акушерки, это вряд 

ли можно приветствовать. Хочу 
сказать об инициативе, кото-
рую проявило руководство На-
ционального медицинского ис-
следовательского радиологиче-
ского центра во главе с акаде-
миком Андреем Дмитриевичем 
Каприным. Дважды в неделю ве-
дущие специалисты центра в 
формате онлайн обсуждают с 
коллегами из 18 онкологиче-
ских учреждений страны слож-
ные клинические случаи. Вме-
сте вырабатывается тактика ле-
чения больных. Эти консилиу-
мы ведут онкологи с той и с дру-
гой стороны.

По данным ВОЗ, можно предо-
твратить 30—50 процентов он-
кологических заболеваний, 
если избегать факторов риска? 
Что это за главные факторы ри-
ска? 
МАРИНА КИСЕЛЕВА: Употребление та-
бака — самый значительный 
риск развития рака, на который 
приходится почти 22 процента 
случаев смерти от него. Далее — 
избыточный вес, отсутствие фи-
зической активности, употре-
бление алкоголя, ультрафиоле-
товое излучение, загрязнение 
воздуха. И, конечно, стресс!

Сам диагноз «рак» повергает че-
ловека в глубокий стресс. Как 
выйти из него?
МАРИНА КИСЕЛЕВА: Стараюсь выве-
сти из него, сообщая, что неко-
торые из самых распространен-
ных локализаций рака, таких 
как рак молочной железы, шей-
ки матки, толстого кишечника, 
имеют высокие показатели эф-
фективности лечения. Излечива-
ются даже семинома яичка, лей-
кемия, лимфома у детей. В бо-
лезнь, тем более раковую, ухо-
дить нельзя. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ По данным ВОЗ, большинство онкозаболеваний 
выявляются в четвертой стадии

Узкое место

КОММЕНТАРИЙ

Андрей  Каприн, 
директор Московского научно-исследовательского 
онкологического института имени  Герцена, 
академик РАН:

— Дарья  Старикова из города  Апатиты 19 июня  специаль-

ным  бортом была  доставлена в Москву, в наш  институт. 

Сразу  началось комплексное  обследование. Проведено 

ПЭТ-КТ всего тела. Выполнено гистологическое исследо-

вание и взятие биопсии, ангиография (исследование  сосу-

дов малого таза). Нами установлено, что процесс ограни-

чен малым тазом, без удаленного метастазирования. Кли-

нический  диагноз: рак  шейки  матки  четвертой  стадии. 

Процесс развивается  быстро, опухоль давит  на позвоноч-

ник,  потому  такие  сильные  боли именно  в  позвоночнике. 

 Исследования продолжаются. Планируется ряд дополни-

тельных специфических анализов желудочно-кишечного 

тракта и почек. После окончания обследования будет про-

веден  консилиум для решения вопроса о дальнейшей так-

тике ведения пациентки. Как один из вариантов лечения 

рассматривается возможность проведения эндоваскуляр-

ной регионарной химиотерапии. На фоне назначенного ле-

чения состояние Дарьи улучшилось: повысился гемогло-

бин, нормализовались показатели работы почек.

Акцент

 Почти половину 
онкологических заболеваний 
можно предотвратить

Читайте также: Сибирские 
ученые создали 
противораковый лазер 
rg.ru/art/1413908

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

— председателя 40 гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда  

Воронежской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Курганской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 24 июля 2017 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Центр безопасности промышленных отходов» инфор-

мирует о проведении общественных обсуждений по проекту 
«Организация производственного участка по обезвреживанию 
и утилизации ртутьсодержащих отходов по адресу: Свердлов-
ская область, г.Екатеринбург, ул.Дагестанская, д.40». 

Цель и месторасположение намечаемой деятель-
ности: обезвреживание и утилизация ртутьсодержащих от-
ходов по адресу: Свердловская область, г.Екатеринбург, 
ул.Дагестанская, д. 40.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Центр безопас-
ности промышленных отходов», г. Екатеринбург, ул. Малыше-
ва, 11-58

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация г. Екатеринбурга.

Общественные обсуждения состоятся 28 июля 2017 
года в 14.00 по адресу: г. Екатеринбург, пр. Ленина, 24а, 
зал 339.

Ознакомиться с проектом технической документации, вклю-
чающей материалы оценки воздействия на окружающую природ-
ную среду, внести замечания и предложения (в устной и письмен-
ной форме) можно по адресу: г.Екатеринбург, ул. Пушкина, д. 7л, 
оф. 207, на сайте cbpo-ekt.ru (электронная почта rso@ru66.ru), в 
течение 30 дней с даты опубликования настоящей информации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В целях информирования общественности и участников оценки 

воздействия на окружающую среду (ОВОС), в соответствии с п. 4.3 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденного приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, 
АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик; юридический и почтовый 
адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 7721632827, 
КПП 772101001) сообщает следующее:

Начало срока проведения процедуры ОВОС деятельности 
по эксплуатации энергоблока № 1 Ростовской АЭС в 18-месячном 
топливном цикле на мощности реакторной установки 104% от 
номинальной — 26 июня 2017 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: муниципальное 
образование «Город Волгодонск» Ростовской области. 

Цель намечаемой деятельности: увеличение выработки 
электроэнергии.

Предполагаемая форма общественных обсуждений — 
общественные слушания.

Органом, ответственным за организацию и проведение 
общественных слушаний, является муниципальное образование 
«Город Волгодонск» (при содействии АО «Концерн 
Росэнергоатом»). 

Проект технического задания на проведение работ по теме «Оценка 
воздействия на окружающую среду деятельности по эксплуатации 
энергоблока № 1 Ростовской АЭС в 18-месячном топливном цикле 
на уровне мощности реакторной установки 104% от номинальной» 
будет доступен для ознакомления с 26 июня по 26 июля 2017 г. 
включительно по следующим адресам:

1) 347380, Ростовская область, г. Волгодонск, проспект Курчатова, 
д. 22, Информационный центр Ростовской АЭС;

2) 347360, Ростовская область, г. Волгодонск, ул. Ленина, д. 75, 
здание МУК «Централизованная библиотечная система»,

а также размещен в сети Интернет на официальных сайтах 
АО «Концерн Росэнергоатом» и муниципального образования «Город 
Волгодонск» Ростовской области.

Замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц по проекту технического задания 
на проведение работ по теме «Оценка воздействия на окружающую 
среду деятельности по эксплуатации энергоблока № 1 Ростовской АЭС 
в 18-месячном топливном цикле на мощности реакторной установки 
104% от номинальной» принимаются в письменной форме в местах 
ознакомления с проектом технического задания, а также могут быть 
направлены по адресу: 347388, Ростовская обл., г. Волгодонск-28, 
e-mail: przgi@vdnpp.rosenergoatom.ru с 26 июня по 26 июля 2017 г. 

АО «Концерн Росэнергоатом»

Информация  
о проведении общественных обсуждений 
Федеральное государственное унитарное предприятие 

«Производственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО 
«Маяк»), юридический адрес: 456780, г. Озерск Челябинс-
кой области, проспект Ленина, дом 31, ОГРН 1027401177209, 
ИНН 7422000795, КПП 741301001, в соответствии с Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372, информирует общественность и всех заинтересованных 
лиц о проведении оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой ФГУП «ПО «Маяк» деятельности по сооружению 
радиационного источника (далее — ОВОС намечаемой де-
ятельности).

Сроки проведения процедуры ОВОС намечаемой деятель-
ности: с 27.06.2017 по 06.10.2017.

Месторасположение намечаемой деятельности: Озерский 
городской округ Челябинской области.

Органом, ответственным за организацию общественных об-
суждений, является Администрация Озерского городского ок-
руга Челябинской области. Заказчиком выступает ФГУП «ПО 
«Маяк». Форма проведения общественных обсуждений — об-
щественные слушания.

Техническое задание на проведение ОВОС намечаемой де-
ятельности будет доступно с 27.06.2017 по адресам:

— г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 8 
(Центральная городская библиотека, читальный зал), время 
работы: понедельник — воскресенье, 9.00—19.00 (время мест-
ное), суббота — выходной.

— г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а 
(Информационный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: 
понедельник — пятница, 8.00—18.00 (время местное), суббота, 
воскресенье — выходные;

— на интернет-сайте Администрации Озерского городского 
округа Челябинской области: www.ozerskadm.ru. 

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц по техническому заданию на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду намечаемой деятельнос-
ти по сооружению радиационного источника принимаются в 
письменном виде в местах ознакомления с указанными мате-
риалами с 27.06.2017 по 28.07.2017.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Информация  
о проведении общественных обсуждений

АО «Петербургские дороги» информирует о процедуре 
общественных обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности 
по проектной документации «Реконструкция Приморского шоссе. 
2-й этап. Подключение делового квартала «Лахта центр» для нужд 
Санкт-Петербурга». Этап 2.2 — строительство эстакадных съездов 
к Приморскому шоссе (северный съезд) и к Приморскому пр. и ул. 
Савушкина (южный съезд)».

Краткие сведения о намечаемой деятельности: 
Проектируемый объект будет размещен на территории 

Приморского района. 
В составе Объекта предусмотрены: 
— северный проезд в эстакадном исполнении от Приморского 

шоссе до перспективной площади с круговым движением;
— южный проезд в эстакадном исполнении от перспективной 

площади с круговым движением до ул. Савушкина;
— мероприятия по подключению к существующей и 

перспективной улично-дорожной сети.
Срок реализации проекта: планируемый срок окончания 

работ — 2020 г. 
Заказчик: СПб ГКУ «Дирекция транспортного строительства». 

Адрес: 194044, г. Санкт-Петербург, Нейшлотский пер., д. 8., тел. (812) 
542-74-23, факс (812) 542-71-20. Адрес эл. почты: dts@spbdorogi.ru.

Генеральная проектная организация и исполнитель работ 
по оценке воздействия на окружающую среду: проектный 
институт АО «Петербургские дороги». Адрес: 196105, г. Санкт 
Петербург, Московский пр, дом 143, оф. 720, тел. +7(812) 334-98-
51, факс+7 (812) 611-00-06. Адрес эл. почты: mail@pbdr.ru

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Приморского района Санкт-
Петербурга.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
С документацией о намечаемой хозяйственной деятельности, а 

также материалами по оценке воздействия на окружающую среду 
можно ознакомиться с 23.06.2017 по 25.07.2017 на градостроительной 
экспозиции в здании администрации Приморского района Санкт-
Петербурга по адресу: 197374, Санкт-Петербург, ул. Савушкина, 
д. 83, фойе 1-го этажа в рабочие дни с понедельника по четверг — с 
9.00 до 18.00, пятница — с 9.00 до 17.00.

Общественные обсуждения состоятся 25 июля 2017 года 
в 17.00 в здании Администрации Приморского района Санкт-
Петербурга, расположенном по адресу: 197374, Санкт-Петербург, 
ул. Савушкина, д. 83, зеленый зал заседаний, 2-й этаж.

Замечания и предложения по проекту в письменном виде 
с пометкой «К общественным обсуждениям» направлять в АО 
«Петербургские дороги» по указанному выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация  
о проведении общественных обсуждений 
Федеральное государственное унитарное предприятие 

«Производственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО 
«Маяк»), юридический адрес: 456780, г. Озерск Челябинс-
кой области, проспект Ленина, дом 31, ОГРН-1027401177209, 
ИНН 7422000795, КПП 741301001, в соответствии с Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372, информирует общественность и всех заинтересованных 
лиц о проведении оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой ФГУП «ПО «Маяк» деятельности по эксплуатации 
Регионального центра облучательных технологий в рамках ус-
ловий действия лицензии № УО-03-205-2693 от 09.12.2016 на 
эксплуатацию радиационного источника (далее — ОВОС наме-
чаемой деятельности).

Сроки проведения процедуры ОВОС намечаемой деятель-
ности: с 27.06.2017 по 06.10.2017.

Месторасположение намечаемой деятельности: Озерский 
городской округ Челябинской области.

Органом, ответственным за организацию общественных об-
суждений, является Администрация Озерского городского ок-
руга Челябинской области. Заказчиком выступает ФГУП «ПО 
«Маяк». Форма проведения общественных обсуждений — об-
щественные слушания.

Техническое задание на проведение ОВОС намечаемой де-
ятельности будет доступно с 27.06.2017 по адресам:

— г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 8 
(Центральная городская библиотека, читальный зал), время 
работы: понедельник — воскресенье 9.00—19.00 (время мест-
ное), суббота — выходной;

— г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а 
(Информационный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: 
понедельник — пятница 8.00—18.00 (время местное), суббота, 
воскресенье — выходные;

— на интернет-сайте Администрации Озерского городского 
округа Челябинской области: www.ozerskadm.ru. 

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц по техническому заданию на проведение ОВОС 
намечаемой деятельности принимаются в письменном виде в 
местах ознакомления с указанными материалами с 27.06.2017 
по 28.07.2017.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Извещение о проведении общественных слушаний
Общественные слушания по обсуждению комплекта техни-

ческой документации объектов государственной экологической 
экспертизы — агрохимикатов с целями государственной регис-
трации: СОСТАВ МИКРОУДОБРИТЕЛЬНЫЙ ОРМИСС МЭ 
Марки медь-бор, молибден-медь, марганец-цинк — регистранта 
ООО «ОРМИСС» (Республика Татарстан, Казань, ул. Восста-
ния, 100, оф. 305); КУЛТИФОРТ марки: КУЛТИФОРТ АМА-
КОЛ; КУЛТИФОРТ АМИНОФОРТ; КУЛТИФОРТ БВЦ 2021; 
КУЛТИФОРТ ФОЛИТОН; КУЛТИФОРТ AM; КУЛТИФОРТ 
АМИНОПЛЕКС КАЛЬЦИЙ; КУЛТИФОРТ КУЛТИМАР — ре-
гистрант КУЛТИФОРТ, СЛ. (Авенида де Олива № 32, Пего С.П. 
03780, Пего (Аликанти), Испания); СПИДФОЛ марки: Спидфол 
Кальций Плюс 15-5-23 + 10СаО + МЭ, Спидфол Масличный 10-
14-40 + МЭ, Спидфол Зерновой 13-6-39 + 0,6МgО + МЭ, Спид-
фол Виноградный 13-5-36 + 2,3МgО + МЭ; УЛЬТРАСОЛ мар-
ки: Ультрасол 15-30-15+МЭ, Ультрасол 30-10-10+2MgO+МЭ, 
Ультрасол 17-10-27+МЭ, Ультрасол 15-15-30+МЭ, Ультрасол 
12-12-36+2MgO+МЭ, Ультрасол 18-18-18+1MgO+МЭ, Ультрасол 
20-20-20+МЭ, Ультрасол Томатный Сойл 15-8-25+3,5MgO+МЭ, 
Ультрасол Огуречный Сойл 17-7-21+3MgO+МЭ, Ультрасол 
Клубничный Сойл 14-6,5-26+3,2MgO+МЭ, Ультрасол Цвето-
чный Сойл 18-6-19+3MgO+МЭ — регистранта CКМ ЕВРОПА 
Н.В. (Хоутдок-Ноордкааи, 25а, 2030 Антверпен, Бельгия); Хер-
багрин (марки: Хербагрин классик, Хербагрин Зет20); Хербагрин 
флуизан — регистранта Сановита Продуктионс — унд Фертрибс 
ГмбХ (Банхофштрассе, 71, Туттлинген, Германия). Реализация 
объектов экспертизы — в том числе на территории Белгородской 
области. Слушания состоятся 26 июля 2017 г. с 9.00 до 12.00 по 
адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 
55, в управлении с/х администрации района (орган, ответствен-
ный за организацию общественного обсуждения). Приглаша-
ются граждане и представители общественных организаций. С 
проектной документацией можно ознакомиться с 24 июня по 26 
июля 2017 года с 9.00 до 17.00 по адресу: Белгородская область, 
п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55. Телефон для справок: 
8(903)687-02-37.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров
7 и 21 августа 2017 года Внешэкономбанк проведет тендеры по 

реализации средств в индийских рупиях (код С45), а также (по не-
обходимости)  тендеры по реализации средств в долларах США по 
расчетам с Вьетнамом (код Р25). Подробную информацию можно 
получить на интернет-сайте Банка  WWW.VEB.RU или по телефонам 
Дирекции государственных и корпоративных финансов: (495) 604-
65-12, (495) 782-94-93, (495) 604-64-15. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ГЕРОЙ ДНЯ Бывший защитник
«Зенита» Алвеш вернулся 
в Россию побеждать

Железный Бруну

Артур Нанян

ЗАЩИТА сборной Португалии 
— одна из самых непробивае-
мых в Европе. В отборочном ци-
кле чемпионата мира-2018 ко-
манда Фернанду Сантуша про-
пустила в шести матчах лишь 
три мяча. И то два из них при-
шлись на выездную встречу 
против Швейцарии.

В надежности португальской 
обороны смогла убедиться и 
наша сборная. В матче Кубка 
конфедераций против России 
действующие чемпионы Евро-
пы не позволили нашим нане-
сти хотя бы один удар в створ. 

Одним из тех, кто помешал 
нашим игрокам угрожать воро-
там Руя Патрисиу, был бывший 
защитник «Зенита», двукрат-
ный чемпион России Бруну Ал-
веш. Он не сыграл в стартовом 
матче турнира против Мекси-
ки, в котором португальцы про-
пустили два мяча. Вместо него 
вышел Руй Фонте, из-под кото-
рого мексиканцы забили вто-
рой мяч. В результате Сантуш 
убрал Фонте из состава и дове-
рился Алвешу. 

Бруну — один из самых опыт-
ных игроков португальской 
сборной. И один из самых ува-
жаемых. В его активе 91 матч за 
национальную команду. Несмо-
тря на скомканный сезон в ита-
льянском «Кальяри», Бруну по-
лучил вызов на Кубок конфеде-
раций. Как рассказывают пор-
тугальские коллеги, в сборной 
Алвеша вот уже несколько лет 
называют неугомонным. Он од-
ним из первых приходит на тре-
нировки и внимательно следит 
за здоровьем. И не собирается 
заканчивать карьеру, хотя в но-
ябре ему исполнится 36. 

Какие впечатления от матча?
БРУНУ АЛВЕШ: Первый тайм мы про-
вели очень хорошо. Забили кра-
сивый мяч и контролировали си-
туацию. А во втором Россия при-
бавила. Нам было непросто иг-
рать, поскольку трибуны очень 
мощно поддерживали свою ко-
манду. Но мы обязаны были по-
беждать после осечки в первом 
туре. 

Готовы сыграть с Мексикой, или 
небольшое повреждение может 
помешать вам?
БРУНУ АЛВЕШ: Я всегда готов играть. 
Никаких проблем со здоровьем 
нет. И вообще, когда ты приезжа-
ешь в сборную, надо забыть обо 
всех болячках. У нас в команде 
нет никаких проблем с характе-
ром. Буду работать еще больше, 
чтобы и дальше выходить на 
поле.

Как вам сборная России?
БРУНУ АЛВЕШ: Мы были готовы к 

тому, что во втором тайме Рос-
сия побежит вперед отыгрывать-
ся. Победа далась нам очень тя-
жело. Соперник провел хороший 
матч. Они прессинговали нас, 
создали пару моментов. Но для 
победы всегда нужно приложить 
чуть больше усилий, чем сопер-
ник. Но я бы поздравил Россию с 
такой хорошей игрой. Уверен, 
она еще добьется своего. Может, 
не на Кубке конфедераций, но на 
чемпионате мира эта команда 
проявит себя. 

Можно сказать, что Португалия 
одной ногой уже в полуфинале?
БРУНУ АЛВЕШ: Не люблю занимать-
ся прогнозами. И тем более мне 
не нравится, когда заранее все 
уже прикидывают, кто и какое 
место займет. Давайте дождемся 
субботы. Все покажет игра. Вый-
дем в полуфинал, будем думать о 
нем.  

Что скажете о следующем сопер-
нике?
БРУНУ АЛВЕШ: На таких турнирах 
слабых команд не бывает. Ко 
всем надо относиться с уважени-
ем. Понятно, что у них не самая 
сильная сборная, но и не самая 
слабая. Это боевитая команда. Я 
видел несколько моментов их 
матча с Россией и заметил, что 
они боролись даже после 0:2. Это 
о многом говорит. С ними нельзя 
расслабляться ни на секунду. Так 
что с ними в любом случае будет 
непросто.

Кубок конфедераций важен для 
вашей сборной?
БРУНУ АЛВЕШ: Мы уважительно от-
носимся к этому турниру. Да, мы 
действующие чемпионы Евро-
пы, но на таких форумах все на-
чинается с нуля. И участие в нем 
— редкий опыт. А для некоторых, 
возможно, он станет последним 
крупным соревнованием в ка-
рьере. 

Намекаете на себя?
БРУНУ АЛВЕШ: Нет, я готов и дальше 
играть. Чувствую себя превос-
ходно, словно мне не 35, а 25—26. 
Я предельно мотивирован и не 
собираюсь уходить из футбола.    

Вам приятно вернуться в Рос-
сию?
БРУНУ АЛВЕШ: У меня особые чув-
ства к этой стране. Здесь я про-
вел отличное время, играя за 
«Зенит». Об этом клубе у меня 
остались самые положитель-
ные воспоминания. Я им очень 
благодарен за тот период, кото-
рый я провел в Санкт-Петер-
бурге. Часть моего сердца всег-
да будет принадлежать «Зени-
ту». Кстати, я успел пообщать-
ся с некоторыми ребятами из 
сборной России. Я всегда рад их 
видеть, они — моя друзья.

С места события Судьба сборной России решится в субботу

Мексика рассудит
Илья Зубко, Артур Нанян 

Н
аши футболисты не 
смогли прыгнуть 
выше головы и от-
нять очки у действу-
ющих чемпионов Ев-

ропы португальцев. Но при этом 
российская сборная сохранила 
шансы попасть в полуфинал до-
машнего Кубка конфедераций. 
Для этого надо обыгрывать Мек-
сику в эту субботу в Казани. 

Проиграли с оптимизмом
Спартаковский стадион мы, 

как, наверное, и большинство из 
тех более чем 42 тысяч человек, 
кто смог посмотреть живьем 
матч Россия — Португалия, поки-
дали со смешанными чувствами. 
С одной стороны, наши футболи-
сты впервые в истории проигра-
ли этому сопернику, не смогли 
сдержать Криштиану Роналду и 
вдобавок не нанесли ни одного 
удара в створ ворот соперника за 
весь матч. С другой — это пораже-
ние не оставило ощущения без-
надеги и тем более стыда за ко-
манду. Не зря трибуны провожа-
ли игроков аплодисментами, а 
сами парни безо всяких напоми-
наний со стороны Станислава 
Черчесова пошли благодарить 
болельщиков.

Да, сборная России на сегодня 
слабее португальцев. Это, впро-
чем, было понятно и до игры. Как 
и то, что у нас нет и не предвидит-
ся своего Криштиану. Шанс был в 
одном — перетерпеть, продер-
жаться, закатить как-нибудь этот 
несчастный мяч хоть со штраф-
ного, хоть как-нибудь. Примерно 
то же самое было недавно в игре 
против Чили. Но тогда Васин по-
сле навеса Комбарова смог за-
мкнуть подачу с углового. А те-
перь Джикия, опять-таки на по-
следних минутах, пробил чуть 
выше перекладины.

Играть с таким соперником 
весь матч так, как концовку, то 
есть с шашками наголо, для нас 
было бы самоубийством. Вари-
ант «все в атаку» Черчесов при-
берег на самый тяжелый случай. 
Он не сработал по самой баналь-
ной причине — из-за разницы ис-
полнительского мастерства и 
уровня команд. В этом нет ничего 
хорошего, но нет и ничего по-
стыдного. Шансы выйти в полу-
финал теперь, будем откровен-
ны, не очень высоки. А выиграть 
у Мексики будет чрезвычайно тя-
жело. Но главное, наверное, даже 
не это. А то, что команда, плю-
нуть в которую год назад было 
признаком хорошего тона, хотя 
бы не оставляет людей равно-
душными. У нее в любом случае 
есть еще год до куда более важно-
го испытания. И те уроки, кото-
рые она сейчас проходит, ей не-
сомненно помогут.

Благородство Криштиану
Для кого этот вечер стал самым 

счастливым в жизни, так это для 
Полины Хаерединовой. «Я особен-
ная девочка. У меня «не бегучие 
ножки» , но зато огромные кры-
лья! Я все смогу и все сумею!» — 
написано в ее профиле в «Ин-
стаграм». Эта девочка в инвалид-
ном кресле выводила на поле ка-
питана португальской сборной 
Криштиану Роналду. Ко встрече с 
легендой Полина подготовилась и 
даже сплела для него из бисера 
браслет в красно-зеленых цветах 
португальского флага. Но то, как 
повел себя сам Роналду, лично нам 
запомнится даже больше, чем тот 
футбол, который мы видели в его 
исполнении.

Криштиану не просто вышел 
на поле с ребенком — по пути он 
улыбался девочке, а потом обнял и 
поцеловал. Он был настолько тро-
нут подарком, который пригото-
вила 10-летняя Полина, что отдал 
ей свою кофту. Эмоции девочки, 
наверное, невозможно передать 
никакими словами — лучше найти 
в Интернете ролик, где она сама 
рассказывает о знакомстве с 
Криштиану, уже сидя на трибуне. 
Еще до финального свистка Поли-
на сама стала знаменитостью и 
раздавала интервью. А ту самую 
кофту теперь у нее хотят купить 
персональные фанаты португаль-
ца за большие деньги. Но девочка с 
подарком расставаться, разумеет-
ся, не станет.

Осчастливил Криштиану и 
другую девушку, уже после мат-
ча. В смешанной зоне журнали-
сты ждали Роналду долго и, как 
выяснилось, напрасно. Звезда 
вышла из раздевалки лишь спу-
стя полтора часа по окончании 
матча. В черной футболке и с бле-
стящими сережками в обоих 
ушах, на наши просьбы об ин-
тервью он лишь слегка покачал 
головой. Единственным челове-
ком, на которого он среагировал, 
стала девушка-волонтер. Она 
стояла со спортивной сумкой ма-

дридского клуба на плечах, крик-
нула Криштиану «Hala Madrid» и 
вытянула руку для приветствия. 
На что Криштиану повторил 
клич фанатов «сливочных» и 
«дал пять». Уже неплохо, с уче-
том того, как много сейчас разго-
воров о возможном уходе порту-
гальца из «Реала».

Капитан признал вину 
Впрочем, вернемся к нашим 

футболистам. В отличие от Ро-
налду, они отвечали на вопро-
сы журналистов довольно охот-

но. Даже Игорь Акинфеев, кото-
рый дает интервью крайне ред-
ко, остановился перед дикто-
фонами. Красными от устало-
сти глазами окинул собрав-
шихся, убрал в карман мобиль-
ный телефон и произнес не-
сколько слов.

— Мы проиграли, но равно-
душных не было, — с каменным 
лицом сказал Акинфеев. — И это 
большой плюс. Сейчас у нас но-
вая команда, она строится. Нам 
надо набирать еще больше уве-
ренности, чтобы играть грамот-

но и выглядеть целостно против 
таких команд, как Португалия.

С телевизионщиками Игорь 
был чуть более откровенен. «На-
верное, не должны пропускать, и 
процентов на 80 это моя ошибка. 
Будем дальше работать и над-
еяться, что больше таких глупых 
ошибок не будет», — сказал 
Акинфеев Матч ТВ.

А вот Денис Глушаков выгля-
дел бодрым. Он успевал делать 
сразу несколько вещей: общать-
ся с прессой, отвечать на сообще-
ния по телефону и есть апельсин.

— Обидно, что проиграли, — от-
метил полузащитник. — Не стану 
скрывать, мы сильно волнова-
лись. В России такой форум про-
ходит впервые. Когда играешь на 
чемпионате мира или Европы в 
другой стране, то это одни чувст-
ва, а тут совершенно другие. 
Просто надо играть в свой фут-
бол, расслабиться, верить в себя. 
Конечно, родные стены должны 
помогать, но можно понять пси-
хологию футболистов. Хотим вы-

играть, где-то тушуемся, торо-
пимся в каких-то моментах. Из-
за этого бывают детские ошибки. 
Постараемся не допустить их 
против Мексики и добиться ре-
зультата.

Верит в победу над Мексикой 
и Александр Самедов.

— Есть разочарование, что 
проиграли. Но теперь надо гото-
виться к Мексике. Осталось все-
го немножко — два дня, — отме-
тил Самедов. — Сегодня нам не 
хватило везения. Были хорошие 
подходы, опасные моменты. 
Другой вопрос, что реализация 
подкачала. Последний матч с 
Мексикой будет решающим. 
Сильнее ли они португальцев? 
Не могу сказать. Вы же сами ви-
дите, что на таким уровне мож-
но обыграть любого соперника. 
И Мексика, и Португалия - клас-
сные команды. Одни из лучших 
в мире. Но в субботу все будет в 
наших руках. Надо настроиться 
и дать бой. Других вариантов у 
нас нет. 

Игорь Акинфеев заявил, что пропущенный от Роналду гол на 80 процентов — его вина.

Акцент

 В последнем туре нашу сбор-
ную устроит только победа. 
Мексиканцам для выхода 
в полуфинал хватит и ничьей

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 июня, суббота, 
«Первый канал», 
17:50 Сборная России – 

сборная Мексики. 

Прямая трансляция.

«МАТЧ! 
Футбол 1»
17:45 Сборная Новой Зеландии - Сбор-

ная Португалии. 

Прямая трансляция. 

Бруну Алвеш: 
Я всегда рад 
увидеть ребят 
из сборной России. 
Ведь они — 
мои друзья

Российские болельщики поддерживали своих, но и сопернику отдали должное. Полина Хаерединова очаровала Криштиану Роналду.
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Текущее положение команд

И В Н П М О
Мексика 2 1 1 0 4-3 4

Португалия 2 1 1 0 3-2 4

Россия 2 1 0 1 2-1 3

Новая Зеландия 2 0 0 2 1-4 0

ЦИФРА
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МИЛЛИОНА
евро заплатил «Зенит» трансфер 
Бруну Алвеша в 2010 году. 

КОМПЕТЕНТНО

В беседе с корреспондентом «РГ» 

бывший капитан сборной России Ев-

гений Алдонин отметил, что против 

мексиканцев нашим игрокам нужно 

действовать наглее, чем с португаль-

цами.

Евгений, чего не хватило нашей ко-
манде?
Евгений Алдонин | Два разных тайма 

получилось. В первом мы смотрели 

футбол и только во втором начали иг-

рать. В концовке мы прибавили, могли 

забить. А в начале матча португальцы 

нас задавили, делали, что хотели. Ду-

маю, Черчесов обратит внимание на 

этот момент.

Не показалось, что никто не брал 
игру на себя?
Евгений Алдонин | Если мы в створ 

ворот ни разу не попадаем, естествен-

но, в завершении есть проблемы. 

Были неплохие подходы, но без опа-

сных ударов невозможно забить.

В чем мы можем прибавить?
Евгений Алдонин | В реализации мо-

ментов, в наглости. Мексиканцев и 

ничья устраивает, а нам нужна толь-

ко победа. Так что надо лезть вперед, 

обострять, посмелее быть, настыр-

нее. Может, стоит даже авантюрно 

сыграть, ничего страшного. Новая 

Зеландия показала, что с Мексикой 

можно бороться. Главное — не боять-

ся.

Глушаков сказал после игры, что ре-
бята тушуются, и из-за этого возника-
ют ошибки. Напряжение чувствует-
ся?
Евгений Алдонин | Конечно. Кто-то 

скажет, что это отговорка, но с дру-

гой стороны, мы ведь впервые игра-

ем на этом турнире. Еще и дома. Но я 

бы хотел, чтобы все успокоились, по-

тому что самое важное — чемпионат 

мира. На Кубке конфедераций ре-

зультат тоже имеет значение, но пра-

во на ошибку у нас есть. Команда 

только строится, так что давайте по-

терпим, не будем устраивать крити-

ку. Тем более мы в одной группе с 

действующим чемпионом Европы 

Португалией с Роналду и Мексикой. 

Эти команды объективно выше клас-

сом. С этим глупо спорить.  

Может, стоит выйти против Мексики 
с двумя нападающими?
Евгений Алдонин | Возможно. Хотя 

здесь вопрос не в схеме. Второй 

тайм с Португалией показал, что 

наши могут создавать моменты. Тут 

самое главное — поверить в себя. По-

тому что получается, что вроде как 

мы обладаем некими способностя-

ми, но играем ниже своих возможно-

стей.

Рискнете дать прогноз?
Евгений Алдонин | Я все-таки верю в 

наших. Если забьем первыми — выиг-

раем. Многое будет зависеть от Смо-

лова. Он наш лучший нападающий, 

умеет здорово открываться и бить из 

любой ситуации. Другое дело, что на 

уровне сборной забивать сложнее, 

чем в клубе. Посмотрим, что он пока-

жет в субботу.
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Вчера на Кубке конфедераций завершился второй тур группового этапа. 
В квартете «В» в Казани прошел матч под очень громкой вывеской: дейст-
вующие чемпионы мира немцы встречались с двукратными победителя-
ми Кубка Америки чилийцами. На момент подписания этого номера «РГ» 
после первого тайма игры счет был 1:1. 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР Чемпионы 
мира сыграли с обладателями
Кубка Америки

В Казани было супер
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ОЛИМПИЗМ Глава МОК 
обещает санкции против 
российского спорта

Не та мелодия 
Баха

Данила Жиляев

ПРОТИВ российского спорта будут введены санкции за 
допинговые нарушения во время зимних Олимпийских 
игр-2014 в Сочи. Об этом в интервью The New York Times 
заявил президент Международного олимпийского коми-
тета (МОК) Томас Бах.

Такое решение принято на основании доклада незави-
симого эксперта Всемирного антидопингового агентства 
(ВАДА) Ричарда Макларена. Он расследовал обвинения 
по допинговым манипуляциям во время сочинских Игр и 
затем предоставил результаты МОК и спортивным феде-
рациям. Международный комитет начал проверку до-
пинг-проб россиян, выступавших в Сочи, а также в Ван-
кувере-2010 и Лондоне-2012.

Нынешние действия МОК, признаться, выглядят 
странно. Во-первых, само ВАДА признавало, что далеко 
не вся информация в докладе Макларена имеет весомые 
доказательства. Во-вторых, президент РФ Владимир Пу-
тин не стал отрицать, что в России, как и в других стра-
нах, существует проблема допинга. Но и наша работа в 
этом направлении сейчас очевидна: восстанавливается 
Российское антидопинговое агентство (РУСАДА), созда-
на Независимая общественная антидопинговая комис-
сия (НОАК), которой руководит почетный член МОК Ви-
талий Смирнов. В конце концов сам Бах неоднократно 
подчеркивал свою лояльность к России. Но теперь то-
нальность его высказываний иная.

— Я удивлен, что в России думали, будто о прошлом 
можно забыть. Но нельзя забывать, что случилось в 
Сочи, — сказал Бах. — Мы дали понять: за это необходимо 
понести наказание. Мы хотим как можно скорее решить 
этот вопрос, но чтобы принимать меры, нужно понять, 
насколько широко применялась система допинговых ма-
нипуляций.

Бах подчеркнул, что МОК вынесет вердикт в этом 
году. По его словам, решение должно быть принято не 
позднее октября 2017 года. И теперь остается под вопро-
сом участие россиян в зимних Играх-2018 в Пхенчхане.

ХОККЕЙ Лучшим вратарем
НХЛ признали нашего
Сергея Бобровского

Боб как стена

Владимир Ильин

ЗАОКЕАНСКАЯ Национальная хоккейная лига (НХЛ) 
назвала лучшего вратаря регулярного чемпионата сезо-
на-2016/17. Обладателем престижного «Везина Трофи» 
во второй раз признан россиянин Сергей Бобровский, 
вот уже пять лет выступающий за клуб «Коламбус Блю 
Джекетс».

Лучший голкипер «регулярки» определяется голосова-
нием генеральных менеджеров всех клубов НХЛ, причем 
рассматриваются кандидатуры только тех, кто отыграл не 
менее 25 матчей. Статистика нашего Боба, как называют 
Сергея партнеры и североамериканская пресса, в чемпио-
нате 2016/17 такова: 63 игры, 41 победа его команды в 
этих встречах, коэффициент непробиваемости — 2,06 за-
брошенных шайбы в среднем за матч, процент отражен-
ных бросков в створ ворот — 93,1. Если говорить только о 
средних показателях, то они примерно такие же, что и че-
тыре года назад, когда Бобровский получил «Везина Тро-
фи» после своего де-
бютного сезона в 
сильнейшей клубной 
лиге мира.

— Сейчас я стал 
уже более взрослым. 
А с годами понима-
ешь, как сложно до-
биться результата и 
набрать такую фор-
му, — отметил Бобров-
ский. — Понимаешь, 
сколько вещей долж-
но для этого сойтись. 
Надо оставаться здо-
ровым, партнеры должны помогать, надо правильно вос-
станавливаться. В общем, нюансов хватает.

«Везина Трофи» вручается с 1927 года. История воз-
никновения приза следующая: 90 лет назад владельцы 
«Монреаль Канадиенс» Лео Дандюран, Луи Летурно и Джо 
Каттаринич подарили трофей НХЛ в память о выдающемся 
вратаре клуба Жорже Везина, который ранее скоропо-
стижно скончался из-за тяжелой болезни в возрасте 39 лет.

Условия определения обладателя «Везина Трофи» за 
прошедшее время менялись, но факт остается фактом: 
Бобровский — пока единственный представитель отечест-
венного хоккейного вратарского цеха, получивший такое 
высокое признание в НХЛ. И как тут не вспомнить, что 
Сергей является воспитанником новокузнецкого «Метал-
лурга», который недавно был исключен из состава участ-
ников Континентальной хоккейной лиги... 

ПЕРСОНА Голкипер сборной Германии слушает российскую эстраду и любит борщ

Лено помнит берега
Илья Соболев, Казань

В
чера сборная Гер-
мании провела 
с в о й  в т о р о й 

матч на Кубке конфе-
дераций-2017. На «Ка-
зань-Арене» действую-
щие чемпионы мира 
встречались с еще одним 
фаворитом турнира, коман-
дой Чили. Результат игры стал 
известен уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать. 

Несмотря на то что «бунде-
стим» привезла на турнир самый 
молодой состав, фамилии некото-
рых игроков в футбольном мире 
давно на слуху. Голкипер леверку-
зенского «Байера» Бернд Лено 
как раз один из таких футболи-
стов. На взрослом уровне 25-лет-
ний вратарь дебютировал шесть 
лет назад, в августе 2011 года. 
Старт получился выдающимся: 
19-летний Лено оказался всего 
лишь третьим голкипером в исто-
рии бундеслиги, сумевшим отсто-
ять на ноль в своих первых трех 
матчах. А через месяц Бернд уста-
новил рекорд уже Лиги чемпио-
нов, став в возрасте 19 лет и 193 
дней на тот момент самым моло-
дым вратарем за все время прове-
дения турнира.

С тех пор Лено в «Байере» — 
железный номер один. В 22 года, 
по данным известного ресурса 
transfermarkt.de, Бернд стал са-
мым дорогим вратарем страны 
после великолепного Мануэля 
Нойера. Если бы не Нойер, Лено 
наверняка бы уже заполучил ме-
сто в воротах сборной Германии. 
Но выбраться из-за спины одного 
из ведущих голкиперов мира 
остальным немецким вратарям 
пока нереально. К слову, похожая 

ситуация в на-
ш е й  н а ц и о -
нальной сбор-
ной, где кото-
рый год безра-

здельно доми-
нирует Игорь 

Акинфеев.
Однако в отличие 

от своего российского 
коллеги Станислава 

Черчесова Йоа-

хим Лев лучшего немецкого вра-
таря на Кубок конфедераций 
брать не стал. И в первом матче на 
турнире против Австралии дове-
рил место в воротах именно Берн-
ду Лено. Для голкипера это был 
всего лишь пятый матч на «бунде-
стим». Мини-юбилей не удался: 
немцы выиграли со счетом 3:2, но 
в обоих пропущенных мячах была 
вина вратаря. «Сегодня 
была моя худшая 

игра», — после матча Лено выгля-
дел очень разочарованным. — 
«Особенно я расстроен тем, как 
пропустил второй гол, я допустил 
ошибку, а в ситуации с первым 
мне откровенно не повезло, тот 
удар было очень сложно отра-
зить». 

Впрочем, Лев, похоже, выводы 
сделал уже по ходу злосчастного 
матча с австралийцами. И во вче-
рашней встрече против Чили ме-

сто в немецкой «рамке» занял 
голкипер испанской «Барсе-

лоны» Марк-Андре Тер Ште-
ген.

Между тем у отечест-
венных любителей футбола 

есть все основания сопере-
живать карьере Лено. Ведь 
Бернд родом из России. Точ-

нее, из СССР. В 1989 году его 
родители, русские немцы, прожи-
вавшие в Анапе, приняли реше-
ние вернуться на историческую 
родину. Причина банальная: на 
семейном совете с участием всех 
родственников посчитали, что в 
Германии детям будет лучше. В 
Анапе осталась только тетя.

Формально Лено вполне мог 
бы выступать за сборную России. 
По крайней мере предпосылки 
для этого были. Когда 17-летний 
вратарь играл за немецкую юни-
орскую команду, на встречу с его 

родителями приезжали россий-
ские футбольные функционеры. 
Но состоявшийся разговор ни к 
чему не привел.

Однако это вовсе не значит, 
что Бернд забыл свои русские 
корни. Во-первых, ему об этом на-
поминают партнеры по «Байеру», 
иногда в шутку называющие его 
Леновым. Во-вторых, лет восемь 
назад Лено со всей семьей ездил в 
Анапу. Море, пляж, фрукты, кото-
рые вкуснее, чем в Германии — это 
путешествие вратарь всегда вспо-
минает с удовольствием. Если уж 
говорить о еде, пельмени и борщ 
голкиперу милее, чем хваленая 
немецкая рулька.

Когда Лено приезжает в Рос-
сию по футбольным делам, обяза-
тельная часть программы — во-
просы про русский язык. «Знаю 
только самые простые выраже-
ния, — всегда скромничает голки-
пер. — Раньше говорил более бе-
гло. Надо подучить». Но вот пони-
мает Лено по-русски хорошо. До-
статочно, например, чтобы це-
нить российскую эстраду в лице 
Димы Билана или распознавать 
ругательства российских футбо-
листов на поле. Не исключено, что 
на Кубке конфедераций он их еще 
услышит. Но сначала нашей сбор-
ной и немцам как минимум нуж-
но пробиться в полуфинал, а Лено 
— вернуть место в основе. 

СТАВКИ

У букмекеров
новый
фаворит

ПОРТУГАЛЬЦЫ
УБЕДИЛИ

Илья Соболев

ГРУППОВОЙ этап Кубка кон-
федераций миновал экватор: 
всем командам осталось прове-
сти в своих квартетах по одному 
матчу. Насколько текущие ре-
зультаты соответствуют изна-
чальным ожиданиям от турнира, 
можно судить, в частности, по 
букмекерским котировкам.

Главное, что нужно отметить. 
У отечественных букмекеров 
появился новый фаворит. Изна-
чально основным претендентом 
на титул считалась сборная Гер-
мании, даже несмотря на то, что 
Йоахим Лев привез в Россию эк-
спериментальный состав с боль-
шим количеством молодых иг-
роков. Однако небезупречная 
победа действующих чемпио-
нов мира над австралийцами 
(3:2) в первом туре, похоже, от-
крыла букмекерам глаза. И это 
на фоне довольно уверенной 
игры португальцев в целом и 
конкретно Криштиану Роналду, 
пребывающего в отменной фор-
ме. Теперь именно действующие 
чемпионы Европы возглавляют 
список фаворитов. Вероятность 
их триумфа составляет 1 к 3,20. 
Шансы на победу немцев оцени-
ваются теперь наравне с чилий-
скими как 1 к 3,50. При этом все 
три названные команды, по 
мнению букмекеров, в абсолют-
но равной степени претендуют 
на выход в финал. Правда, по 
итогам вчерашней очной встре-
чи Германии и Чили на «Казань 
Арене», ситуация могла изме-
ниться.

 После поражения от Португа-
лии резко упали котировки 
сборной России. Если до старта 
турнира мы делили четвертое 
место с мексиканцами с шанса-
ми 1 к 11, то теперь вероятность 
триумфа подопечных Станисла-
ва Черчесова уменьшилась до 1 к 
15,00. А перспективы «ацтеков», 
сыгравших вничью с португаль-
цами и натужно одолевших Но-
вую Зеландию, наоборот, нынче 
представляются более радужны-
ми — 1 к 7,50. Абсолютно те же 
цифры и та же диспозиция каса-
тельно России и Мексики, если 
говорить о претендентах на вы-
ход из группы «А». При этом бук-
мекеры практически не сомне-
ваются, что Роналду и компания 
место в полуфинале себе уже га-
рантировали (1 к 1,09).

 Судьба сборной России ре-
шится в завтрашнем матче про-
тив Мексики. И тут небольшое 
преимущество на стороне лати-
ноамериканцев: 1 к 2,41 против 
1 к 2,98. При этом наиболее ве-
роятным исходом этого матча 
букмекеры считают ничью (1 к 
3,34), которая хозяев Кубка кон-
федераций ну никак не устраи-
вает.

 В группе «B», согласно бук-
мекерам, никто не сможет поме-
шать сборным Германии и Чили 
занять первые две строчки. Шан-
сы как австралийцев, так и ав-
стралийцев вклиниться в эту па-
рочку считаются мизерными — 1 
к 35.

 Как известно, по итогам Куб-
ка конфедераций будут опреде-
лены обладатели не только глав-
ного трофея, но и нескольких ин-
дивидуальных призов. В частно-
сти, «золотой бутсы», которую 
получит лучший бомбардир тур-
нира. По мнению букмекеров, 
фаворитом в гонке за приз явля-
ется Криштиану Роналду. Его 
шансы добавить еще одну награ-
ду в свою и без того внушитель-
ную коллекцию букмекеры рас-
ценивают как 1 к 3,00. На дан-
ный момент у Криштиану один 
мяч после двух матчей. Ориен-
тир – Ромарио, ставший на Кубке 
конфедераций-1997 автором 
семи голов. Это рекорд турнира.

 В тройку претендентов на ти-
тул лучшего бомбардира на мо-
мент вчерашнего дня также вхо-
дили чилиец Алексис Санчес (1 к 
5,50) и немец Сандро Вагнер (1 к 
7,50), не имевшие после первого 
тура ни одного гола в послужном 
списке. По версии одной из веду-
щих отечественных контор, топ-
5 списка замыкает Федор Смо-
лов, отметившийся забитым мя-
чом в матче с Новой Зеландией 
(1 к 10). Чтобы и дальше Федор 
мог рассчитывать на почетную 
награду, сборной России нужно 
побеждать Мексику.

ЦИФРА

200
МАТЧЕЙ
провел Бернд Лено за «Байер» 
к 25 годам

Группа «B» Камерун и Австралия сыграли вничью в Санкт-Петербурге

Один к одному

Артур Нанян 

В 
группе, где есть Герма-
ния и Чили, изначально 
трудно претендовать 
на выход в следующий 
раунд. Тем более после 

поражений в матчах против этих 
сборных в первом туре. Так что 
очную схватку Австралии с Ка-
меруном (1:1) в Санкт-Петербур-
ге стоило воспринимать как бит-
ву за ничего не дающую с турнир-
ной точки зрения, но престиж-
ную третью строчку в квартете 
«B».

Несмотря на неудачный ре-
зультат на старте турнира, обе ко-
манды произвели хорошее впечат-
ление. Особенно Австралия. «Кен-
гуру» едва не отобрали очки у дей-
ствующих чемпионов мира нем-
цев (2:3). Достойную игру этой 
сборной оценили не только эк-
сперты, но и соперники.

— Мы изучили австралийцев, — 
отметил на предматчевой пресс-
конференции полузащитник ка-
мерунской команды Себастьян 
Сиани. — Знаем, что там собраны 
высокие ребята в хорошей физи-

ческой форме. Но у нас тоже есть 
свои козыри. Постараемся вос-
пользоваться ими.

Для многих любителей футбо-
ла выход Камеруна на Кубок кон-
федераций стал сюрпризом. Еще 
недавно сильнейшими африкан-
скими сборными считались Ниге-
рия, Гана или Кот-д’Ивуар. Но «не-
укротимые львы», как еще назы-
вают камерунцев, сотворили не-
большую сенсацию на полях Габо-
на, завоевав Кубок Африки. При-
чем по ходу турнира команда Уго 
Брооса одолела Сенегал, Гану, а в 
решающем матче обыграла ре-
кордсменов по числу побед на 
этом турнире египтян.

При этом в отличие от прош-
лых лет состав камерунцев не из-
обилует звездами. Если быть точ-
нее — их нет вовсе. Завершил ме-
ждународную карьеру бывший 
нападающий махачкалинского 
«Анжи» Самуэль Это’О, давно не 
вызывается полузащитник казан-
ского «Рубина» Алекс Сонг. В та-
кой ситуации Броос сделал ставку 
на командную игру и не прогадал. 
Даже в первом матче Кубка кон-
федераций против Чили африкан-
цы не выглядели мальчиками для 
битья, а порой и превосходили 
именитого соперника.

— Да, мы уступили чилийцам, 
но показали при этом неплохой 

футбол, — отметил Броос. — Теперь 
нужно побеждать австралийцев. Я 
смотрел несколько матчей с их 
участием. У нас, конечно, разные 
стили. Они ближе к английскому 
духу: боевитые, физически мощ-
ные, хорошо играют головой. А мы 
стараемся комбинировать. Ду-
маю, именно на этом и стоит сде-
лать акцент. Мы попытаемся ли-
шить их мяча и забить как можно 
больше.

Видимо, игроки Брооса вняли 
установке своего тренера. По 
крайней мере, в первом тайме они 
действовали почти идеально. Да и 
австралийцы были чересчур инер-
тны. Уже на девятой минуте афри-
канцы могли выйти вперед, но по-
сле удара Венсана Абубакара мяч 
пролетел рядом со штангой. Каме-
рун действовал наглее, а порой и 
эффектнее соперника. Но когда 
казалось, что на перерыв команды 
уйдут при равном счете, Австра-
лия пропустила. Это Андре-Франк 
Замбо Ангисса после передачи из 
глубины поля вырвался один на 
один с Мэтью Райаном и не оста-
вил тому никаких шансов — 1:0 в 
пользу Камеруна.

Пропущенный мяч подейст-
вовал на австралийцев. С начала 
второй половины они стали куда 
более активно играть впереди, и 
результат не заставил себя долго 
ждать: на 60-й минуте с пенальти 
забил капитан «кенгуру» Марк 
Миллиган. Впрочем, уже в одной 
из следующих атак камерунцы 
вновь могли повести в счете. Все 
тот же Абубакар после подачи с 
краю обязан был забивать, но с 
нескольких метров пробил мимо 
ворот.

Ближе к концу матча преиму-
ществом вновь завладели афри-
канцы. И снова мог забивать Абу-
бакар. Но камерунской «десят-
ке» в этот день отчаянно не везло. 
Уже на 85-й минуте Венсан мог 
принести победу своей сборной, 
однако его удар с близкого рас-
стояния отбил Райан. Как итог — 
1:1.

В последнем туре Камерун в 
воскресенье сыграет с Германией 
в Сочи, а Австралия встретится с 
Чили в Москве.

Матч Камеруна с Австралией полу-
чился боевым, но без обилия опа-
сных моментов.

Акцент

 Камерун уже во втором матче 
подряд на Кубке конфедера-
ций показывает хороший 
футбол, но не может победить

Четыре года назад 
Бобровский стал 
обладателем 
«Везина Трофи» 
после своего дебют-
ного сезона в НХЛ

Изначально основ-
ным претендентом 
на победу в Кубке 
конфедераций счи-
талась сборная 
Германии

Карьеру в НХЛ Бобровский совмещает с игрой за сборную — 
он выступил на трех чемпионатах мира и Олимпиаде-2014. 
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Бернд Лено
родился в Анапе 
Краснодарского 
края в семье 
советских 
немцев.
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